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Рядом с нашим домом есть место, кото-
рого опасаются все пешеходы в округе.
Это пересечение улиц Велозаводской,

Машиностроения и Ленинской Слободы.
Здесь стекаются воедино несколько автомо-
бильных потоков. Сотни машин несутся к Ка-
ширскому шоссе, стремятся попасть на тре-
тье транспортное кольцо, движутся в сторону
Дубровки и Южного порта. Улица широкая, а
светофор переключается так быстро, что
большинство не успевает добежать даже до
середины. К тому же водители нарушают пра-
вила, и, даже переходя на зеленый, вы може-
те услышать сзади визг тормозов и прокля-
тия в свой адрес.

Раньше никому и в голову не приходило,
что в городе станет тесно от автомобилей, а
через перекрестки пешеход вынужден будет
бежать со спринтерской резвостью. Впро-
чем, в случае проигрыша спортсмен лиша-
ется только награды. У пешехода, как вы по-
нимаете, цена поражения гораздо выше...

Почему автомобилисты, как разъярен-
ные быки на корриде, бросаются вперед,
не обращая внимания на людей? Ведь ни-
кто не отменял положение правил о пере-
ходе-зебре: пропустить пешехода, а потом
начинать движение.

Сейчас начались снегопады, на дорогах
стало скользко. Торопиться, а тем более
перебегать дорогу, еще опаснее. К тому же
уличную разметку закрывает снегом. Води-
тели и летом-то ее игнорируют, а зимой и
вовсе делают вид, что никакой «зебры» нет
и в помине. Вот и думаешь про себя, шагая
с тротуара: хоть бы перейти, хоть бы не
упасть. А если в руках еще и тяжелые сум-
ки? Или вы везете малыша в коляске? 

Уверена, что такие «бермудские» перекре-
стки есть в каждом микрорайоне.  И подоб-
ные проблемы знакомы каждому пешеходу.
Иногда поражаешься отношению водителей
к окружающим. Неужели они считают, что не
имеющие машин пешеходы - люди второго
сорта? Их можно обдавать грязью с ног до
головы? Или парковаться так, что тротуар
превращается в стоянку? Из-за таких води-
телей вся Москва превратилась в какой-то
«бермудский» перекресток, а сотрудников
ГАИ это почему-то нисколько не волнует. Кто
же тогда должен бороться с лихачами, вос-
питывать хамов, следить за соблюдением
Правил дорожного движения?

Я понимаю, что в нашем городе проблем
хватает. И все же уверена, что пешеход -
тоже человек, и к его мнению нужно при-
слушаться.
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Лариса МАРТЬЯНОВА,
заместитель префекта ЮАО:
- У нас в Южном округе встречи префе-
кта с населением проводятся регуляр-
но. Жителей широко об этом информи-
руют - через газеты, кабельное телеви-
дение, с помощью обычных объявле-
ний. Надо заметить, что префект Петр
Бирюков оперативные вопросы решает
прямо на месте. Например, течет кры-
ша. Службам дается два часа на приня-
тие мер. Если проблема сложнее, срок
увеличивается до 1-3 суток. Причем по-
ручение не снимается с контроля, пока
заявитель не дал расписку в том, что
его просьба удовлетворена.

Юрий БРОДСКИЙ,
старший по подъезду:
- Недавно был я у главы управы на-
шего района Зябликово Вячеслава
Щербакова, пожаловался, что никак
не поставят ограду у дома, с мая не
завозят землю для газона. Может, в
этом разговоре я был крут, но, похо-
же, не зря - все было сделано бук-
вально на следующий день.

Геннадий СМИРНОВ,
ТСЖ «Никулинская, 31»:
- Главное - конечный результат и кон-
кретный эффект от встреч с властями.
Например, недавно мы обратились в
управу района Тропарево-Никулино по
такой проблеме: рядом с домом вдруг
затеяли строительство гаража и авто-
заправочной станции. Жители запро-
тестовали. Управа нас поддержала,
строительство отложили. К сожале-
нию, есть и недостатки в наших конта-
ктах с властями. Доходит до того, что
о новых тарифах мы узнаем... из газет.

Борис БУЛГАКОВ,
журналист:
- Год назад я сказал бы, что эти конта-
кты не более чем шоу, эффективность
которых возрастает по мере приближе-
ния выборов и затухает сразу после
них. Но поработав в течение последне-
го года в газете «Москва-центр» пре-
фектуры ЦАО, при всем моем критиче-
ски-скептическом отношении к чинов-
ничеству должен признать, что «хож-
дения в народ» префекта ЦАО Генна-

дия Дегтева и его замов - вовсе не ме-
роприятия для галочки. Они имеют от-
дачу. И не торопитесь подозревать ме-
ня в желании прогнуться перед началь-
ством. Я в ЦАО больше не работаю...

Валерий ВИНОГРАДОВ,
префект ЮЗАО:
- Недавно, обсуждая в префектуре воп-
рос о работе органов исполнительной
власти округа с письмами и обращени-
ями граждан, мы выявили много случа-
ев, когда главы управ районов, руково-
дители ДЕЗов и РЭУ просто-напросто
занимаются враньем и очковтиратель-
ством, докладывая, к примеру, что ре-
монт в подъезде по жалобам жителей
завершен, а на самом деле там ничего
не сделано. Я наказал в административ-
ном порядке за такую искаженную ин-
формацию ряд должностных лиц и всех
предупредил, что вранья не потерплю.

Виктор ПЕТРАКОВ,
пенсионер, район Тверской:
- С местной властью у нас что-то не то:
к вывеске на здании управы добави-

лась еще одна - муниципалитет. До сих
пор не знаю, с каким житейским вопро-
сом идти к одному начальству, с каким
- к другому. А секретарши, как правило,
отвечают, что начальник либо на сове-
щании, либо его сегодня не будет.

Мария БОЛЬШАКОВА,
председатель Союза семей 
военнослужащих РФ:
- Ко мне каждый день идут звонки и
письма от матерей и жен военнослужа-
щих, погибших в «горячих точках». Не
стану сейчас поименно называть тех
чиновников префектур и управ районов
Москвы, которые никак не реагируют
на мольбы о помощи. Докладывала и
буду докладывать об этом правитель-
ству Москвы и Минобороны.

Алексей КРЕПКОВ,
директор ДЕЗа 
района Северное Измайлово:
- Все обращения граждан записыва-
ются на магнитофонную пленку, мы
их анализируем и стараемся по воз-
можности оперативно помогать.

ЭФФЕКТИВНЫ ЛИ КОНТАКТЫ РУКОВОДИТЕЛЕЙ
ОКРУГОВ И РАЙОНОВ С НАСЕЛЕНИЕМ?

БЛИЦОПРОС

УПРАВЛЯЙ САМ. 30 октября состоялась
седьмая специализированная выставка-
конференция «Управление-2003. Методы.
Средства. Технологии». В ее рамках прошло
обсуждение темы, посвященной принципам
организации местного самоуправления в
Российской Федерации. Участники форума
обсудили проблемы муниципальных обра-
зований, их становления и развития, совер-
шенствования местного самоуправления, а
также его особенностей в таких субъектах
Федерации, как Москва и Санкт-Петербург.

ВОДИТЕЛИ, БУДЬТЕ БДИТЕЛЬНЫ! Авто-
транспорт, мешающий зимой уборке улиц,
ждет эвакуация. Об этом сообщил в четверг,
30 октября, на совещании в столичном
ГИБДД руководитель центра организации до-
рожного движения правительства Москвы
Леонид Липсиц. Как сообщил начальник сто-
личного ГИБДД Сергей Казанцев, в настоя-
щее время подготовлены 47 эвакуаторов, до
конца года планируется приобрести еще 59.

С ЛЕГКИМ МЕТРО БУДЕТ ЛЕГЧЕ. В конце
декабря в Северном и Южном Бутове уже за-
работает первая часть линии легкого метро.
Об этом сообщил в субботу, 1 ноября, испол-
няющий обязанности мэра Валерий Шанцев
в ходе рабочего объезда столицы. Протяжен-
ность линии - 5,8 километра. На ней будет 5
станций. По информации начальника метро-
политена Дмитрия Гаева, к пуску трассы гото-
вы 10 составов.

АППЕТИТ ПО-МОСКОВСКИ... В Москве в
субботу, 1 ноября, съели самый большой в
мире бутерброд с красной икрой. Длина его
составила 10 метров, а на изготовление ушло
ни много ни мало 75 килограммов икры. Ги-
гантский бутерброд занесен в Книгу рекор-
дов Гиннесса.

ОЛИМПИАДА - НАША ЦЕЛЬ. По распоря-
жению правительства столицы образован
заявочный комитет по выдвижению Моск-
вы в качестве города-кандидата на прове-
дение XXX Олимпийских игр 2012 года. Ут-
вержден состав его руководства, в кото-
рый включены представители федераль-
ных и московских властей, а также веду-
щие представители российского спорта.
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ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ

ОТХОДЫ - ТОВАР - 
ДЕНЬГИ 8-9
ПИВНЫЕ ПРОБКИ 
В ДЕТСКОМ ПАРКЕ 14
ПРАВДА И МИФЫ 
ОБ ИЗМЕНЕНИИ 
КЛИМАТА 15
И КТО НЕ НЕСЕТ 
КРЕСТА СВОЕГО... 16
В МОДЕ ЕСТЬ 
МЕСТО ПОДВИГУ 18
БИЧ ДЛЯ БЕДНЫХ 
И МИГРАНТОВ 20

ТЕЛЕПРОГРАММА

«МС» - Интерфакс 
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«БЕРМУДСКИЙ»
ПЕРЕКРЕСТОК

Валентин ГОРБУНОВ:
ПАССИВНОСТЬ
ОБОЙДЕТСЯ ДОРОГО 2

Людмила ШВЕЦОВА:
НАШ ПРИОРИТЕТ - СОЦИАЛЬНАЯ
БЕЗОПАСНОСТЬ МОСКВИЧЕЙ 10

Виктор ВАСИЛЬЕВ:
ВЫВЕСТИ ЭКОНОМИКУ
ИЗ ТЕНИ 17

Внешне они ничем не отличаются от
своих сверстников. Такие же подро-
стки, обычные московские старше-
классники. Но стоит им надеть фор-
му, как ребята подтягиваются, ста-
новятся серьезнее, кажутся стар-
ше. Они - будущие офицеры!

Колледж милиции №2 ГУВД Москвы создан недавно.
Следующей осенью он отметит десятилетний юби-
лей. Московских ребят принимают сюда с 14 лет. И

после четырехлетнего обучения они получают офицер-
ские звания и пополняют ряды гарнизона столичной ми-
лиции.

С начала работы колледж выпустил 818 специалистов
по правоохранительной деятельности. Многие из них про-
должают затем учебу в вузах, другие сразу же отправля-
ются служить «на земле» - так на профессиональном
сленге обозначают подразделения милиции в округах го-
рода. Кстати, один из последних выпускников колледжа в
звании старшего лейтенанта успешно трудится на долж-
ности полковника совсем неподалеку - заместителем на-
чальника отдела милиции «Орехово-Борисово Северное».

МАЛЬЧИШКИ ПРИМЕРЯЮТ ПОГОНЫ
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Окончание на стр. 17
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ЕСЛИ ГРАЖДАНИН 
ХОЧЕТ ПОЛУЧИТЬ ЧТО-ТО 
ОТ ВЛАСТИ, ПУСТЬ ОН 
ВНАЧАЛЕ ВЫБЕРЕТ ЭТУ ВЛАСТЬ

от первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 42 (50), 5 - 11 ноября 2003

-На каждых новых выборах все
меньше избирателей приходит к
урнам. Мы даже термин приду-

мали - голосуют ногами. Или ставят га-
лочку в графе «против всех». Именно так
повели себя избиратели на выборах но-
вого мэра в Санкт-Петербурге. Как вы это
можете объяснить, Валентин Павлович?

- Думаю, что в Питере избирательная
кампания была построена с использова-
нием большого административного ре-
сурса - там никто не скрывал, кто должен
победить, хотя это не было нарушением
Конституции.

- То есть стоило увидеть в новостях, что
президент страны пожелал успеха на вы-
борах Валентине Матвиенко, и питерцы
решили: зачем ходить на выборы, если
все равно будет так, как решат наверху?

- Я бы так не сказал. Это была чисто че-
ловеческая реакция. И то, что резко уве-
личилось количество избирателей, про-
голосовавших против всех - это, мне ка-
жется, защитная реакция от администра-
тивного давления.

- В нашем городе может повториться
такая ситуация? Или москвичи еще не ус-
тали от политики?

- Статистика показывает, что Москва
более активна в выполнении гражданско-
го долга, чем другие регионы. И если при
выборах депутатов в Государственную ду-
му действительно преобладает политиче-
ская составляющая - людям надо разби-
раться в партиях, программах, лозунгах...
То, выбирая себе мэра, избиратели хотят
уяснить: способен ли тот или иной канди-
дат решить их насущные житейские про-
блемы. А это видно по делам кандидата.

- Значит, выборы мэра и депутатов Гос-
думы специально совмещены - выбирать
хозяина своего города многие москвичи
уж точно пойдут, а заодно, дескать, прого-
лосуют и за депутатов?

- Выборы совпали по закону - просто
пришло время тех и других. Такое совме-
щение было и четыре года назад. Разве-
сти выборы не позволяет Конституция -
мы не можем продлить ни полномочия
мэра, ни полномочия Думы.

- А что касается финансовых затрат, то
это, видимо, даже выгодно - совмещен-
ные выборы?

- Конечно, потому что в случае отдель-
ных выборов пришлось бы два раза гото-
вить к работе избирательные участки, ме-
ста для голосования и т.д. А кроме пря-
мых затрат, которые предусмотрены в
бюджете города на выборы мэра (фор-
мирование комиссий, изготовление бюл-
летеней, плакатов...), есть еще и косвен-
ные затраты, которые несет город - каж-
дый участок надо освещать, убирать, ота-
пливать, охранять... Всего в Москве 3200
избирательных участков. И на каждом -
охрана по линии
МВД, потому что
там бюллетени, а у
нас по ним строгая
отчетность. На ка-
ждом участке в
обязательном по-
рядке дежурит ме-
дицинский работ-
ник. Транспорт, ко-
торый обеспечива-
ет избирательную
систему... И за все надо платить.

- Из кармана того же избирателя, то
есть налогоплательщика. И не ходить на
выборы - это просто не по-хозяйски. К со-
жалению, мы, избиратели, в большинстве
своем об этом не задумываемся. Рань-
ше-то нас просто понукали голосовать. И,
видимо, многие наши люди до сих пор
ждут, когда домой придут агитаторы...

- К сожалению, эта проблема действи-
тельно тянется еще со старых времен -
предполагается, что исполнительная
власть и избирательные комиссии долж-
ны как-то оповещать избирателей, со
своей стороны агитировать за участие в
выборах. Но теперь действует закон о по-
литических партиях. Если посмотреть по
бумагам, сколько членов состоит в той
или иной допущенной к выборам партии,

то в сумме получится больше трети всех
избирателей - вполне достаточно, чтобы
вести активную агитацию среди населе-
ния.

- Но если кандидаты в мэры могут аги-
тировать за себя делами, то кандидаты в
Государственную думу больше агитиру-
ют словами, которые часто выливаются
в скандалы. Приведу пример. На прошлых
выборах один кандидат рассылал изби-
рателям поздравительные открытки, при-
шла такая и моей знакомой - уже покой-
ной. Мы были просто оскорблены такой
«агитацией».

- Мне кажется, тут кроется несколько
проблем. Во-первых, большинство ныне
действующих депутатов баллотируются
на второй срок, но о своих избирателях
они вспоминают только во время выбо-
ров, а регулярно с ними не работают. Бы-
лой системе советов народных депутатов
можно давать какую угодно оценку, кри-
тиковать ее, но там было жесткое требо-
вание: не менее двух раз в год депутат
должен отчитываться перед своими из-
бирателями. Во-вторых, в ходе советских
избирательных кампаний избиратели да-
вали наказы своим депутатам. Состав-
лялся их перечень, и он утверждался, вы-
полнение контролировалось. Раз в месяц
депутат лично вел прием.

- Так ведь тогда какие наказы были -
построить клуб, проложить дорогу, от-
крыть школу или больницу... Конкретные,
ощутимые дела. А как теперь простому
человеку разобраться, правильно ли его
депутат проголосовал в Думе, если зача-
стую он и сути закона не понимает?

- Да, раньше речь на выборах шла о
конкретных делах, теперь - о партийных
программах. И если перечитать все про-
граммы, они в основном сводятся к тому,
чтобы люди хорошо жили. Но это общие
слова. А за ними уже давно должны про-
сматриваться конкретные дела. Однако с
этим-то и проблема.

- Валентин Павлович, вы не допускаете
такой ситуации, когда москвичи мэра вы-
берут, а во втором бюллетене проголосу-
ют «против всех»?

- Я думаю, что у нас так не будет. Пото-
му что выбор большой - кандидаты в депу-
таты представляют различные партии и
есть независимые от партий кандидаты.
Москвичам надо только заранее ознако-

миться с их полити-
ческой платфор-
мой, их планами.
Для этого всем кан-
дидатам будет пре-
доставляться бес-
платное эфирное
время и место на га-
зетной полосе. Кро-
ме того, половина
этих бесплатных
возможностей бу-

дет отведена для проведения круглых сто-
лов, дебатов. Так что избиратели смогут
сравнить.

Мы часто критикуем законы, по кото-
рым живем. Но как критикуем? Вообще.
А критику надо направлять конкретно то-
му депутату, за которого голосовал, с не-
го и спрашивать.

- Мне кажется, вы требуете невозмож-
ного, Валентин Павлович. Люди еще не
полностью освоились в новой системе
выборов, нас пугает их недоверие, пас-
сивное отношение. А уже хотим, чтобы
они активно влияли на своих депутатов.

- Но и спокойно ждать лучших времен
или появления активных поколений тоже
нельзя. Если мы видим, что избиратель-
ная система заходит в тупик, ее надо в
корне менять. Когда активность граждан

снижается, люди не хотят идти на выбо-
ры - мы не можем с этим бороться в ходе
избирательной кампании. Надо менять
подходы, пересматривать избирательное
законодательство. Если закон говорит
сейчас, что участие в выборах - это толь-
ко наше право, тогда, возможно, разум-
нее будет перейти на добровольную реги-
страцию избирателей, как это принято в
ряде стран. То есть вы - сторонник той
или иной партии и накануне выборов при-
ходите в избирательный участок и заяв-
ляете, что будете участвовать в выборах.
У нас ведь как? Человек числится пропи-
санным или зарегистрированным на дан-
ной территории, и его автоматически
включают в списки избирателей. А ему,
может, какие-то религиозные или мо-
ральные нормы, по которым он живет, и
не позволяют участвовать в выборах. Но
мы его даже не спрашиваем. И второй ва-
риант - обязательное участие в выборах,
как это принято в ряде скандинавских
стран, когда вводится система наказаний
за неявку на выборы.

Лично я так считаю: если гражданин
хочет получить что-то от власти, пусть он
вначале выберет эту власть, а потом еще
и требует от нее обещанной работы. Ина-
че нельзя. Только активная гражданская
позиция россиян может привести к  же-
лаемым изменениям в стране. А как мож-
но предъявлять потом претензии к мест-
ной или государственной власти, если да-
же не принимать участие в выборах.

- Уж на что Греция - страна самой древ-
ней демократии, но и там, если гражданин
не отметился на очередных выборах, это
плохо сказывается на его репутации, а ес-
ли несколько раз не явился на выборы,
могут даже в кутузку посадить.

- А в ряде областей Италии на централь-
ных площадях населенных пунктов выве-
шивают списки тех, кто не принял участие
в выборах. Такое вот публичное осужде-
ние. И постоянное воспитание активной
гражданской позиции. У нас ведь еще од-
на немалая проблема - все больше и боль-
ше наших граждан выезжает за рубеж на

работу, в командировки, отдыхать. В этом
году количество таких перевалило за мил-
лион. Новый закон о регистрации позволя-
ет им быть зарегистрированными тут и
там. Но изменение в одном законе автома-
тически не вносит изменения в другой -
мы согласно своему закону о выборах
продолжаем включать в списки избирате-
лей всех зарегистрированных на участке
граждан. Раньше-то как было: ушел, на-

пример, парень в армию, сдал паспорт в
военкомат, и его автоматически исключа-
ли из списков избирателей по месту жи-
тельства. Теперь паспорта остаются у сол-
дат, москвичи будут голосовать на Даль-
нем Востоке и в Сибири, а мы при выборах
мэра будем вносить их в число не явив-
шихся на выборы.
По России такая
миграция очень
значительная.

- А что делать
человеку, если он
на время выборов
уезжает из Моск-
вы?

- Раньше можно было проголосовать
досрочно. Теперь он должен прийти в
территориальную избирательную комис-
сию, а после 12 ноября - в участковую и
получить открепительное удостоверение.
Без него, находясь в другом городе, гра-
жданин не сможет принять участие в вы-
борах депутатов Государственной думы.
Но выбирать мэра Москвы он уже не смо-
жет даже с открепительным талоном.

- Чем еще предстоящие выборы будут
отличаться от предыдущих?

- Эти выборы будут проводиться по но-
вому закону, который предусматривает
более жесткую ответственность партий и
кандидатов за нарушение избирательно-
го законодательства при проведении аги-
тации. И повышается ответственность
участковых избирательных комиссий.

- А соответственно, надо полагать, по-
вышается и оплата работы тем людям,
которые будут дежурить на участках?

- К сожалению, там все работают поч-
ти на общественных началах. 200-300
рублей - это условная оплата, я считаю.
При том, что во время выборов люди там
находятся сутками. Половина - женщины,
у которых семьи, в основном учителя, ра-
ботники городского хозяйства. 

- Сегодня трудно найти таких активи-
стов?

- А вы сами согласитесь 12 часов выда-
вать бюллетени на участке, терпеть порой

хамство, потом всю ночь считать бюлле-
тени? 

- Надо хорошо оплачивать работу на
избирательных участках - тогда и жела-
ющих будет много.

- Да дело не только в деньгах! Людей
ведь каждый раз еще и научить нужно.
Даже тех, кто почти постоянно там рабо-
тает - потому что у нас каждые выборы
законодательство меняется. Это большая
проблема. Думаю, настало время перени-
мать западный опыт. В Германии, напри-
мер, участковые комиссии формируются
из числа государственных служащих. Ра-
ботники министерств статистики, финан-
сов, налоговых служб и других в дни вы-
боров просто продолжают выполнять го-
сударственные функции на избиратель-
ных участках, они будут хорошо знать это
дело, поскольку будут заниматься им из
года в год. Эта общественная работа мог-
ла бы учитываться при служебном росте.
Выборы - дело государственное.

- Но мы ведь все время боимся, что бу-
дет нарушаться законодательство. А чи-
новникам в нашей стране народ не очень
доверяет.

- Я не буду говорить о других регионах.
Но в Москве что-то нарушить при прове-
дении выборов очень сложно, даже если
захотеть. Судите сами. На каждом избира-
тельном участке работают 15 членов ко-
миссии с решающим голосом - этим лю-
дям закон доверил считать бюллетени,
подписывать. Способны ли войти в сговор
все 15 человек? Они ведь могут быть чле-
нами разных политических партий. Допол-
нительно на каждом избирательном участ-
ке присутствуют члены комиссии с сове-
щательным голосом. И помимо этого от
каждой партии или кандидата имеются на-
блюдатели. Получается, 15 человек рабо-
тают, а человек 30 наблюдают, как они
считают бюллетени. Все открыто. Какие-то
чисто технические ошибки могут быть, но
от этого никто не застрахован. И если мы
говорим, что партии сегодня еще не гото-
вы вести активную агитацию среди насе-
ления, то выборы организовать они тем
более не могут. Тогда и давайте запишем
их проведение в число государственных
функций, благо чиновников у нас много,
хватит на все избирательные участки.

- Кто запишет? У депутатов, чиновни-
ков и избирателей по этому вопросу мне-
ния будут абсолютно разные.

- Речь идет о механизме формирования
власти, с этого начинается избирательное
право или обязанность гражданина. И воп-
рос этот, я считаю, может решить только
народ на референдуме. Да и все принципи-
альные вопросы должен решать народ. Вот
мы спорим: нужен Совет Федерации или
нет, надо в Государственной думе иметь
450 депутатов или меньше, избирать их по
одномандатным округам или партийным
спискам... А кто решать будет? Опять - де-
путаты? Важные для страны вопросы надо
чаще выносить на всенародный референ-
дум. Вот тогда народ и почувствует: он то-
же что-то решает в своей стране, с ним счи-
таются. Тогда люди начнут интересоваться
политикой и государственными делами, ду-

мать о стране и о
себе в ней. И на мя-
кине их уже никто
не проведет.

- Во сколько
обойдутся москов-
ским налогопла-
тельщикам выбо-
ры мэра столицы?

- Примерно в 57 миллионов рублей.
Это немного. Сэкономить позволили сов-
мещенные выборы. У нас затраты идут в
основном на изготовление избиратель-
ных бюллетеней и плакатов.

- Были случаи, когда в каком-нибудь
избирательном округе Москвы выборы
не состоялись?

- Один раз не состоялись довыборы де-
путата в Государственную думу - это было
в 2001 году.

- Повторные выборы - значит, двойные
затраты или меньшие?

- Даже больше, потому что затраты на
информирование избирателей будут уже
идти только из городского бюджета.

- А если москвичи проголосуют против
всех?

- Тоже будут повторные выборы. Я хо-
чу сказать, что в каждом округе ожидает-
ся по 8-14 кандидатов в Государственную
думу, и на должность мэра есть 4 претен-
дента - уж из такого количества можно
выбрать наиболее достойного. Во всех
районах Москвы выделены помещения
для встреч с кандидатами, адреса и вре-
мя будут опубликованы в районных газе-
тах. Надо не полениться и прийти послу-
шать, задать вопросы, чтобы уяснить для
себя позицию кандидата. Пусть ваш го-
лос - капля, но капли ведь суммируются.
Как говорится, и капля камень точит.

Лидия ЧЕРНОШКУР

Валентин ГОРБУНОВ:

ПАССИВНОСТЬ ОБОЙДЕТСЯ ДОРОГО
Валентин Павлович ГОРБУНОВ -
председатель Московской город-
ской избирательной комиссии с
1994 года. Ему 50 лет. Кандидат
юридических наук.

Примерно через месяц, 7 декабря, в нашем городе пройдут двойные выборы - мэра
Москвы и депутатов Государственной думы.

Как столица будет жить и развиваться дальше? Это во многом зависит от того, кого
мы выберем в мэры.

По каким законам (благоприятным для успешной работы или тормозящим ее) будет
действовать мэр? Это зависит от того, кого мы выберем в Государственную думу.

Обе избирательные кампании начинаются уже на днях.

В столице образовано 15 изби-
рательных округов. Каждый 15-й
депутат Государственной думы
избирается в Москве. Это зна-
чит, что у москвичей есть реаль-
ная возможность влиять на при-
нятие федеральных законов че-
рез своих депутатов.

На территории России порядка
90 000 избирательных участков, в
Москве - 3200, то есть каждый
30-й избирательный участок
страны находится в столице.
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что нас волнует...
КУЛЬТУРА ПОСТЕПЕННО

СТАНОВИТСЯ ЗАЛОЖНИЦЕЙ
НЕПРЕМЕННОГО

СТРЕМЛЕНИЯ К ЭПАТАЖУ

У москвичей, как и у других
обитателей мегаполисов
мира, много привычек -

дурных и хороших, но нет одной,
которая объединяет «племена и
языки», считающиеся цивилизо-
ванными, - привычки экономить
тепло, воду, газ, электричество.
Мы беззаботно машем рукой на
открытый на кухне кран, пьем
спокойно чай под звонкое жур-
чание неисправного сливного
бачка и равнодушно проходим в
распахнутую кем-то дверь в
подъезде, забывая ее закрыть:
пусть отапливается улица.

К сожалению, мы остаемся
расточительными. Я бы сказал -
щедрыми не по разуму. И это
лишний раз свидетельствует, что
жилкомхоз в рынок по-настоя-
щему не вошел, что маловато у
нас хозяев, привыкших считать

копейку, идущую в коммуналь-
ную казну. Впрочем, многим мо-
сквичам поставщики ресурсов
установили тепло- и водосчетчи-
ки. В основном в новых домах. И
призывают быть бережливыми.
Хотя бережливость начинается с
банального: «А что мне с того бу-
дет?» Пусть себе крутится счет-
чик, а плачу-то все равно по кем-
то придуманным нормативам.

Допустим, в одном доме жи-
вет старушка, которая в день из-
расходует несколько десятков
литров воды, и «новый рус-
ский», привыкший каждый ве-
чер нежиться в джакузи. Сложи-
те расход первого и второго
жильцов и поделите поровну. И
получите норматив потребления.
Что он отражает? Некую фик-
цию, некую величину, далекую
от социальной справедливости,

потому что и бабушка, и нуво-
риш платят за воду одинаково.
Разве это правильно?

Хотя обвинять в расточитель-
стве простого москвича, и толь-
ко его, было бы лукавством. Эко-
номия начинается не только с
подсчета выброшенных на ветер
рублей из собственного кошель-
ка (хотя и это важно), но прежде
всего с осознания размера по-
терь за день, неделю, месяц, год
в каждом районе, в каждом ок-
руге. Тогда многие призадумают-
ся. И прежде всего чиновник, си-
дящий в ДЕЗе, в управе, словом,
там, откуда и должен идти вся-
кий почин в деле бережливости
и экономии ресурсов, которые
мы потребляем.

Столичному жилкомхозу не-
обходим энергоресурсоаудит -
точный подсчет объемов расхо-
да ресурсов и их потерь. Ведь
мы платим еще за утечки воды
на магистральном водопроводе,
за потерю тепла на теплоцентра-
ли и так далее. И важно сопоста-
вить фактические нормы по-
требления с нормативными и до-
говорными показателями, по ко-
торым рассчитываются за по-
требленный ресурс жильцы и
ДЕЗы. Энергоресурсоаудит поз-

воляет выявить те участки, где
происходят наибольшие потери,
и ликвидировать их. Методика
таких обследований разработана
Федеральным центром энерго-
сбережения в ЖКХ.

В Москве Академия комму-
нального хозяйства провела об-
следование жилых домов в Юго-
Восточном, Восточном округах и
Зеленограде. Оказалось, что
примерно в половине обследо-
ванных зданий фактический
расход тепла на 20-30 процентов
ниже нормативных значений.
Это значит, что жители платят
больше, чем потребляют.

Где выход из положения? По-
ставить всем счетчики - раз. Ли-
квидировать оплату по нормати-
вам - два. Установить регулято-
ры подачи тепла на батареи и в
систему отопления - три.

Понимаю, что все это почти из
области фантастики, поскольку
потребует затрат. И немалых.
Другой пример. В 30 процентах
обследованных домов фактиче-
ский расход тепла превышает
нормативные значения. О чем
это говорит? Да о том, что мы
продолжаем отапливать подъезд
и улицу. Нужна дополнительная
теплоизоляция окон, дверей и

так далее. Но едва ли кто-то оза-
ботится этим. Пока коммуналь-
щика рублем не ударить, он не
пошевелится.

Когда мы говорим о перерас-
ходе холодной и горячей воды,
то не ясно, откуда он берется. Ну
не может нормальный человек
потребить в день около 350-400
литров воды! И тем не менее ис-
следования показали, что во-
дичка утекает. В большинстве
квартир неисправная сантехни-
ка. Каждый знает, что услуги ма-
стера платные. Есть официаль-
ные расценки. И есть неофици-
альные. Поэтому многие не бес-
покоят этих работников комму-
нальной сферы. Пусть себе те-
чет водичка. Плачу-то по норма-
тиву. А если отменить плату за
услуги сантехника, за замену
крана, прокладки, еще какой-ни-
будь чепухи, то сколько бы воды
городу в целом удалось сэконо-
мить, сколько денег осталось бы
в столичной казне! Задумыва-
лись ли об этом коммунальщи-
ки? Иногда перерасход теплой
воды объясняется совсем про-
сто: ее недостаточно нагрели, и
человек вынужден мыться этой
чуть тепленькой водицей, за-
крыв кран с холодной. Большие

потери тепла на вводах в мало-
этажные постройки, где, как
правило, вода подается с избы-
точным давлением. По данным
Федерального центра энергоре-
сурсосбережения, в ЖКХ одна
избыточная атмосфера давле-
ния увеличивает расход воды на
10-12 процентов...

Есть такая поговорка: светит,
но не греет. Пора ее переина-
чить: топит, но не греет. Почему?
Потому что в зданиях, сооружен-
ных в 1960-1980-х годах, внутри-
домовые трубопроводы отопле-
ния и водоснабжения утратили
от 20 до 70 процентов своей про-
пускной способности. Значит,
нужно менять трубы.

Так или иначе, за все эти недо-
четы, просчеты и просто раз-
гильдяйство платим мы с вами,
платит столичная казна. И чем
быстрее растут цены на энерго-
ресурсы и воду, тем жестче дол-
жен ставиться вопрос о сокраще-
нии нерационального их расхо-
дования и потерь. Здесь важны и
приборный учет, и повсеместное
распространение энергоаудита.
И хватит прятаться за удобные
цифры нормативной оплаты -
эту своеобразную ширму коллек-
тивной безответственности.

Александр АСТАФЬЕВ,
обозреватель 
«Московской среды»

Втакой плоскости некоторые
наши сограждане ставят
вопрос, вспоминая о недав-

нем открытии в центрально-ази-
атской республике российской
авиационной базы. Дескать, пре-
жде чем вбухивать средства в ре-
монт и реконструкцию чужих во-
енных аэродромов, не худо бы
свои, на нашенской территории,
в порядок привести. 

Слов нет, свои взлетно-поса-
дочные полосы и прилегающую к
ним инфраструктуру нам дейст-
вительно латать не перелатать. И
денег на это в бюджете Минобо-
роны по-прежнему не хватает. Но

в данном случае Россия не про-
сто впервые за свою новейшую
историю не сократила, не вывела,
не расформировала свою воен-
ную базу за рубежом, а открыла
ее и осуществила выгодное вло-
жение средств.

На нынешнем этапе стратеги-
ческая цель России даже не в
том, чтобы создать своеобраз-
ный противовес натовской базе
«Манас», расположенной всего-
то в трех десятках километров от
Канта. Пока F-16 и C-130, взлета-
ющие оттуда для ударов по аф-
ганским талибам, не наносят
особого ущерба нашим нацио-

нальным интересам, а скорее на-
оборот. Задача же в том, чтобы
российское военное присутствие
в регионе обеспечило и нашу
собственную безопасность от
террористов и экстремистов всех
мастей (на дальних подступах к
своим границам обеспечивать ее
проще и разумней), а заодно бы
способствовало нашему эконо-
мическому проникновению в
Киргизию, богатую и природны-
ми ресурсами, и промышленным
потенциалом.

Мы слишком многим поступи-
лись за последние годы. Ушли с
Кубы и из Вьетнама. Фактически
сматываем удочки в Грузии и
Приднестровье. Но свято место,
как известно, пусто не бывает.
Вместо нас туда приходят наши
конкуренты. И пожинают те гео-
политические, экономические
плоды, которые вполне могли
достаться нам. Так что обретение
Россией нового форпоста в Цен-
тральной Азии следует рассмат-

ривать как определенный пере-
смотр наших внешнеполитиче-
ских приоритетов. 

Кроме того, Киргизия - одна
из немногих в СНГ стран, сохра-
нивших ориентацию на Россию,
и грех было этим не воспользо-
ваться. Исправно пополняя свой
бюджет за счет богатеньких аме-
риканцев, щедро расплачиваю-
щихся за присутствие в «Мана-
се», Бишкек не поддался соблаз-
ну выставить и Москве внуши-
тельный счет за присутствие на-
ших войск. Российская группи-
ровка будет находиться в Канте
как минимум четверть века (та-
ков срок аренды, который в
дальнейшем может быть про-
длен) фактически на безвоз-
мездной основе. В отличие от
Грузии или Азербайджана (с ко-
торых, увы, пытается брать при-
мер и Таджикистан) здесь мы не
будем нести никаких расходов,
кроме тех, что непосредственно
связаны с обустройством и со-

держанием авиационной группи-
ровки.

Основу авиационной группи-
ровки составят два десятка бое-
вых машин различного типа: ис-
требители-перехватчики, штур-
мовики, вертолеты, транспорт-
ные и учебные самолеты, средст-
ва ПВО. Обслуживать это хозяй-
ство будут до 500 военнослужа-
щих. Немаловажен статус базы,
ставшей авиационной компонен-
той коллективных сил быстрого
развертывания (КСБР) Централь-
но-Азиатского региона. И компо-
нента эта впредь будет только на-
ращиваться.

То есть Москва сумела «стор-
говаться» с Бишкеком макси-
мально выгодно. И не просто
«сторговаться», но и закрепить
эти договоренности на бумаге.
Такая основа в последующем, кто
бы ни пришел в Киргизии к вла-
сти, не позволит дезавуировать
соглашения о военном сотрудни-
честве. И это несомненный успех

внешнеполитического и оборон-
ного ведомств, которые, по мне-
нию наблюдателей, переходят к
более жесткой и прагматичной
военной политике в ближнем за-
рубежье. Не проиграла, впрочем,
и Киргизия, руководство которой
заявляет, что ее «дивиденды - это
мир и покой в регионе».

Становление авиабазы про-
шло довольно быстро и без осо-
бых проблем. От возникновения
идеи до ее реализации минуло
немногим больше года. Это сви-
детельствует о том, что России
еще многое по силам на между-
народной арене. Главное - прояв-
лять политическую волю и вести
умную, наступательную игру со
своими партнерами. 

На будущий год в Киргизии
спланированы крупные совмест-
ные учения КСБР. Ключевую роль
в них сыграет именно Кант, куда с
помощью военно-транспортной
авиации перебросят подразделе-
ния сухопутных войск. И это еще
подтверждение тому, что влия-
ние России в Центральной Азии
должно возрастать.
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Владимир МОХОВ,
военный эксперт

ДЛЯ ЧЕГО НАМ КИРГИЗСКИЙ КАНТ?

ПОРА ПОСТАВИТЬ ГОРОД НА СЧЕТЧИК

Есть анекдот про прачечную и ми-
нистерство культуры. Телефонный
звонок: «Это прачечная?» В ответ -

сердитым матюгом: «...ячечная. Это ми-
нистерство культуры!»

Юмор, конечно, не высокого пошиба.
Он и не вспомнился бы мне, если б не
будний вечер у телевизора.

На прошлой неделе министр культу-
ры Михаил Швыдкой снова появился
перед зрителями в полюбившейся ему
программе «Культурная революция».
Пожалуйте, господа, вот очередное
блюдо под острым соусом: «Александр
Сергеевич Пушкин безнадежно уста-
рел». Знак вопроса при этом, разумеет-
ся, отсутствует. За ненадобностью, как
ни к чему вилка в кругу подгулявших
любителей пикника. Шоу так шоу. Глав-
ное - поразвлечься и разогреться под
парами ерничества.

Телеканал «Культура» откровенно
удивил. На протяжении этого года он
дважды представлял нам изящный,
проникновенный цикл «Пушкин. Тысяча
строк о любви». Восемнадцать передач
кряду по полчаса каждая! Поневоле по-
веришь, что руководству канала не без-
различно, какие «плоды просвещения»
произрастают на отечественном древе
искусств. И вообще за последнее время
столько умного, почтительного, дели-
катного возникло на этом голубом экра-
не, порою спорного, неоднозначного,
но, как правило, интеллигентного, оп-
рятного, познавательного, воспитующе-
го. И вдруг этот псевдодиспут, больше
напоминающий антипушкинский китч.

Поэту он, конечно, ничего не убавит и
не прибавит, разве в нас самих, хотя бы
часть зрителей, заронит искру ухарско-
го бесовства и нигилизма. Не могу
представить, чтобы за передачу с таким
названием взялся, скажем, Дмитрий

Сергеевич Лихачев. Или Ираклий Анд-
роников. Или Юрий Лотман. Булат
Окуджава, наконец. Врожденная интел-
лигентность не позволила бы.

Но времена изменились. Рейтинг,
рейтинг... Судя по всему, он не дает те-
левизионщикам покоя. Вынь да положь
какой-нибудь шок и абсурд, что-нибудь
жареное, что-нибудь этакое, что-нибудь
непременно с душком, дабы привлечь
нетребовательного обывателя. Гляди,
какие смелые авторы на других кана-
лах, и нам не грех. Даешь «Культурную
революцию»! Пойдет на ура... Когда со-
скребли злободневные вершки, стали
искать, что еще можно «взорвать», где
бы еще походить по лезвию ножа, доб-
рались до Пушкина.

Не кажется ли вам, революционеры
духа, что культура постепенно стано-
вится заложницей вашего непремен-
ного стремления к эпатажу? И впрямь
заразительное дело. Лично я предла-
гаю тему следующей передачи: «Петр
Ильич Чайковский безнадежно уста-
рел». А что? Позовите «Тату» или еще
какую-нибудь скандальную группу,
пусть выскажутся по поводу музы-
кальных рейтингов и поведают нам, на
каком месте среди современных шля-

геров расположился со своими нота-
ми Петр Ильич.

Ну упражнялись бы со своими рево-
люциями на ниве масс-культуры, где
авторитеты призрачны и зачастую сом-
нительны. Так нет, подай сюда то, что
проверено временем и по праву стало
национальным достоянием.

А сам министр культуры (он же веду-
щий и как бы арбитр), думаете, всту-
пился за Пушкина? Еще чего! У него
своя роль на экране: благодушный ней-
тралитет. И нашим, и вашим. Никаких
акцентов. Иначе какая же тогда «Куль-
турная революция»?

Я вовсе не призываю каждого росси-
янина укладываться спать с томиком
Пушкина под подушкой. Допускаю, что
даже гениальное может со временем
утратить первоначальные запахи от-
крытия и прозрения, а уж злободнев-
ность - тем более. Вижу, сколько пато-
ки прилепилось за пару веков к имени
поэта вкупе с шедеврами лубочных
шкатулок, обычного ширпотреба, шо-
коладных оберток и даже винно-водоч-
ных этикеток. На таком фоне сказанное
однажды емко и всерьез «Пушкин - на-
ше все» впрямь может показаться то ли
идолопоклонством, то ли рьяным за-

клинанием, то ли сотворенным мифом.
И все же, все же... Давайте отдадим

богу богово. Пушкин - праотец всей на-
шей словесности, а значит - всех ее
классических образцов. Прародитель.
Пушкин создал наш язык: тот самый,
на котором мы общаемся и в ученом
собрании, и в балагурном ток-шоу. По-
этому как-то неприлично плевать в ко-
лодец, из которого сам пьешь. «Уста-
рел»... Но, право, нет никакой вины
Пушкина в том, что ему пошел бы сего-
дня 205-й год.

«Я вас любил так искренно, так неж-
но, как дай вам Бог любимой быть дру-
гим» - старомодно? А нынешнее при-
знание: «Я тащусь от тебя» - современ-
но? Храни нас судьба от такого нравст-
венного прогресса!

Пушкин тем и велик, что явил некие
эталоны красоты духа - нам и, надеюсь,
нашим потомкам тоже. Можно покло-
ниться другим поэтам - Блоку ли, Есе-
нину или еще кому. Но всякий раз, ко-
гда вы обжигаетесь о пушкинскую стро-
ку, легкую, полную очарования и жаж-
ды гармонии мира, вы не можете не
ощутить собственного душевного вос-
хождения, если, конечно, окончательно
не огрубели от прагматизма.

Вот существует Палата мер и весов.
Хотя бы для того, чтобы мы никогда не
приняли метр за сантиметр, не попута-
ли одно с другим. Так и Пушкин - не-
зримый ориентир, мерило высоты, не-
что такое, что изначально противится
губительному духовному распаду. Чем
не опора в эпоху тотальных низверже-

ний, аукционов и распродаж? А иначе
что же нас ждет впереди? Может быть,
когда Россия утратит в своем сердце
пушкинскую «милость к падшим», она
и Россией-то быть перестанет. Вы не
задумывались?

Понимаю, стихи читают не все. Не на-
до никого тащить и загонять в «поэти-
ческую веру», навязывать вообще ниче-
го не надо. Всяк ищет и находит дорогу
к своему «я» по-своему. Но оставьте в
покое то, что способно пробудить в че-
ловеке тонкое и прекрасное, не пытай-
тесь провоцировать обратное - спесь,
глумление, непочтение к традиции, к
отеческим гробам.

Думаю, современные англичане тоже
не зачитываются взахлеб своим Шек-
спиром, а итальянцы - Петраркой. Но,
наверное, им  и в голову не приходит
устроить на национальном канале такой
разговор: «Ты, Вильям, или ты, Франче-
ско, теперь нам не нужен. Отстал, ста-
рик!» Глупость очевидная! Именами ве-
ликих не швыряются - во всяком случае
уважающие себя народы. Нам бы такой
же такт и осмотрительность! Да где
там! Плевое дело - стащить с пьедеста-
ла или отправить в прачечную.

Нет, что ни говорите, странный у нас
министр культуры. Не пристало солид-
ному государственному мужу уподоб-
лять себя юному шустряку Андрею Ма-
лахову и его «стиральным» побегуш-
кам на первом канале. Не-у-доб-но! Как
там у Пушкина: не к лицу и не по ле-
там... Впрочем, кто такой Пушкин? Але-
ксандр Сергеевич? Так он же «устарел».
Причем «безнадежно»...

Сам Пушкин на всеобщую и вечную
известность, помнится, не уповал: буду
жив, мол, до той поры, пока останется
на земле хоть один поэт. На министров
культуры, похоже, не рассчитывал.

Евгений ДВОРНИКОВ,
писатель

«БОЛЬШАЯ СТИРКА» 
У МИНИСТРА КУЛЬТУРЫ
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ЖИЗНЬ НЕ ВТИСНЕШЬ 
НИ В КАКИЕ ГЕНПЛАНЫ.
ЗНАЧИТ, НАДО ПЛАНЫ
КОРРЕКТИРОВАТЬ ПО ЖИЗНИ

день за днем:

42 специальные мобильные убо-
рочные бригады сформированы в
столице. Такая информация прозву-
чала в пятницу, 31 октября, на ежене-
дельном рабочем совещании в комп-
лексе городского хозяйства.

Спецбригады сформированы во
всех административных округах сог-
ласно поручению руководителя ком-
плекса городского хозяйства Петра
Аксенова неделю назад. В составе
бригад - более 150 человек. Работать
им предстоит каждый день с 5 до 7
часов утра и с 16 до 19 часов вечера.
Независимо от других коммунальных
служб они будут чистить от снега и
наледи остановки городского транс-
порта, расположенные в отдаленных
районах города, а также за предела-
ми МКАД.
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В среду, 29 октября, Мосгордума
приняла в первом чтении законопро-
ект «О стандарте максимально допус-
тимой доли расходов граждан на оп-
лату жилищных и коммунальных ус-
луг в совокупном доходе семьи».

Как сообщили в пресс-центре МГД,
законопроект призван усовершенст-
вовать систему адресной финансовой
поддержки по оплате ЖКУ, улучшив
положение плательщиков с низкими
доходами, прежде всего пенсионеров.
Сейчас правом на получение субси-
дий по оплате ЖКУ пользуются се-
мьи, платежи которых за эти услуги в
пределах социальной нормы площа-
ди жилья и нормативов потребления
превышают 13 процентов от совокуп-
ного семейного дохода. По новому за-
кону, предполагается установить сле-
дующие нормативы: для семей, име-
ющих средний душевой доход свыше
600, но не более 1500 рублей в месяц,
- 3 процента, средний душевой доход
свыше 1500, но не более 2000 рублей
в месяц - 6 процентов. Что касается
семей со средним душевым доходом
600 и менее рублей в месяц, то их
предполагается освобождать от опла-
ты ЖКУ в пределах социальной нор-
мы площади жилья и нормативов по-
требления ЖКУ. Наконец, семьи, рас-
полагающие среднедушевым дохо-
дом свыше 2000 рублей в месяц, не
должны будут тратить на ЖКУ боль-
ше 10 процентов. Законопроект, как
проинформировали в пресс-центре
МГД, планируется ввести в действие с
1 декабря 2003 года.

Мосгоризбирком утвердил в чет-
верг, 30 октября, текст избирательного
бюллетеня на выборах мэра столицы,
которые состоятся 7 декабря. В бюлле-
тень внесены фамилии четырех из пя-
ти ранее допущенных к выборам кан-
дидатов. Это - президент Национально-
го резервного банка Александр Лебе-
дев, генеральный директор ЗАО «Объ-
единение «Прогресс» Николай Лифа-
нов, действующий мэр Юрий Лужков и
предприниматель Герман Стерлигов.
Вместе с тем отказано во внесении в
бюллетень кандидату Александру
Краснову, бывшему главе управы
Пресненского района. Мотивирован
отказ тем, что Краснов предоставил не-
достоверные сведения о месте работы
и занимаемой должности. В частности,
он указал, что является главой управы,
не будучи, как установил Мосгориз-
бирком, таковым с 16 июня, когда уп-
рава района была преобразована в му-
ниципалитет с назначением руководи-
телем последнего другого человека. Со
своей стороны Краснов заявил, что оп-
ротестует это решение в суде.

Избирательный бюллетень будет
издан тиражом 7 миллионов экземп-
ляров. Правом голоса в Москве обла-
дают 7 миллионов 12 тысяч 489 чело-
век. Каждый избирательный участок
должен быть обеспечен бюллетенями
не менее чем на 90 процентов от уста-
новленного числа избирателей.
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КАНДИДАТОВ 
В МЭРЫ - ЧЕТВЕРО

Но сегодня лишь
около 30 процентов
отходов использу-

ется повторно, при этом
промышленные  перера-
батываются на 35 про-
центов, а твердые быто-
вые отходы - всего на 3-4
процента. К слову, одна
тонна макулатуры позво-
ляет спасти от вырубки
17 деревьев, а атмосфер-
ное загрязнение при пе-
реплавке алюминиевых
банок в двадцать раз ни-
же, чем при производстве
первичного алюминия...

Проблему вторичной
переработки мусора, а
также раздельного его
сбора Москва в долгий
ящик не откладывает.
Первопроходцем в «гряз-
ном бизнесе» стал Юго-
Западный округ. В 2000
году в Гагаринском рай-
оне обустроили 61 пло-
щадку, где установили
128 контейнеров для сбо-
ра макулатуры и 80 для
полиэтиленовой тары. В
принципе раздельный
сбор нашим жителям не в
новинку. Многие еще по-
мнят пионерские сорев-
нования по сбору метал-
лолома или обмен маку-
латуры на дефицитные
книги.

Не так давно инициати-
ву ЮЗАО подхватили Бес-
кудниковский район Се-
верного округа, районы
Якиманка в ЦАО и Цари-
цыно Южного округа.
Именно с осмотра цари-
цынских площадок для
раздельного сбора мусо-
ра и началась субботняя
поездка по городским
объектам первого замес-
тителя мэра в правитель-
стве Москвы Петра Аксе-
нова.

На аккуратных пло-
щадках стоят разноцвет-

ные баки: под зелеными
крышками - общий му-
сор, желтые - для пласти-
ка, а синие - для бумаги.
Надо сказать, что за не-
сколько месяцев жители
Ереванской улицы привы-
кли не игнорировать цве-
товую гамму и охотно
сортируют мусор - кто
дома, кто прямо на месте.
Правда, некоторые еще
предпочитают валить от-
ходы в одну кучу. 

- Чтобы решить этот
вопрос, нужно сделать
раздельный сбор отходов
экономически выгодным
для населения, - поде-
лился своими соображе-
ниями на эту тему Петр
Николаевич. - Должна
быть разработана систе-
ма контроля за сортиров-
кой мусора, и особо ак-
тивных жителей нужно
поощрять. Допустим,
снижать платежи за вы-
воз мусора. 

Осмотрев площадки и
пункт приема вторично-

го сырья, заместитель
мэра отправился на про-
изводственно-заготови-
тельное предприятие
вторичных ресурсов
«Котляково». Образно
говоря, здесь отходы
сортируются на нужные
и ненужные. Рабочие ки-
дают годящийся для
дальнейшей переработ-
ки мусор - бумагу, кар-
тон, стеклобой - в специ-
альный отсек, а отходы,
которые в хозяйстве уже
не пригодятся, прессу-
ются и отправляются на
свалку. К слову, около
пятидесяти процентов
собранного мусора ухо-
дит на переработку. А
технология прессования
отходов позволяет пере-
возить и умещать боль-
ше мусора на свалках,
что тоже экономит горо-
ду и средства, и экологи-
ческие ресурсы. 

Последний объект ос-
мотра - строящийся в
Тарном проезде сортиро-

вочный комплекс ГУП
«Экотехпром». Здесь из
бытовых отходов будут
извлекать бумагу и кар-
тон, текстиль, черные и
цветные металлы, стекло,
полиэтиленовую пленку,
твердый пластик. Все это
богатство отправится на
целлюлозно-бумажные,
металлургические, сте-
кольные и прочие пред-
приятия, которые зани-
маются переработкой
вторичного сырья.

- Нельзя сказать, что
процесс переработки му-
сора в столице идет се-
мимильными шагами, но
все же он прогрессирует,
- поделился своими впе-
чатлениями после осмот-
ра П. Аксенов. - Сейчас в
Москве работают четыре
мусоросжигательных за-
вода, и уже задействова-
но пять эксперименталь-
ных площадок по раз-
дельному сбору мусора и
переработке вторичного
сырья. Конечно, чтобы
дело пошло быстрее,
нужно привлекать как
коммерческие структуры,
так и жителей столицы.
Воплощая эту программу,
мы не только получаем
определенные выгоды,
но и помогаем городу, в
котором живем.

Мария 
КОЛЫВАНОВА

КОГДА БУДЕМ
ПЛАТИТЬ
ПО ФАКТУ?
Петр Николаевич резонно ответил, что это за-

дача не одного месяца и года. Сейчас в пра-
вительстве Москвы разработана программа,

рассчитанная до 2006 г. В соответствии с ней пой-
дет внедрение тепловых счетчиков, приборов учета
холодной и горячей воды. В ходе проведения жи-
лищно-коммунальной реформы это необходимо.
Недавняя конференция «Москва - энергоэффек-
тивный город» показала, что в столице уже идет ра-
бота в этом направлении - во многих домах и мик-
рорайонах поставлены приборы учета тепла, холод-
ной и горячей воды, регулирующие устройства, ко-
торые показывают реальное потребление ресурсов,
ограничивают их излишнее расходование.

Любопытно, что в конференции на этот раз по-
участвовали не только наши традиционные партне-
ры - финны, но и представители фирм из Голлан-
дии, Швеции, Польши и Дании. Эти компании кров-
но заинтересованы в расширении рынка сбыта при-
боров учета и регулирования, а уж Россия-то в этом
отношении - целина непаханая. Кстати, и совмест-
ное производство этой аппаратуры и оборудования
будет весьма прибыльным.

Прежде чем поставить счетчики в квартирах, не-
обходимо обеспечить ими хотя бы дома в целом,
отработать систему взаимоотношений с поставщи-
ками ресурсов, размеры тарифов, да и ответствен-
ность самих потребителей следует оговорить соот-
ветствующими нормативными актами. Сейчас в
Москве активно идут эксперименты по установке и
эксплуатации энергосберегающей аппаратуры.
Есть целые энергоэффективные зоны, анализ ра-
боты которых показал: реальное потребление теп-
ла, холодной и горячей воды процентов на 20-25
меньше, чем это установлено нормативами ресур-
сопоставщиков.

Москва - единственный город в стране, где дей-
ствует 26 ТЭЦ, так что без энергии и тепла столица
не останется, хотя энергопотребление и растет еже-
годно на 3-4 процента. Это не значит, что мы можем
быть расточительными. Надо не только вести учет и
регулирование ресурсов, но и поднять ответствен-
ность самих жителей за экономию - на зиму как ми-
нимум заклеивать рамы, устанавливать стеклопа-
кеты, а ДЕЗам и другим обслуживающим организа-
циям закрыть подвалы, чердаки, оборудовать теп-
лые двери и т. д.

Виктор ШИРОКОВ

«ГРЯЗНЫЙ БИЗНЕС» 
В ПОМОЩЬ ГОРОДУ
Более 60 процентов московского мусора пред-
ставляет собой потенциальное вторичное сы-
рье, которое можно переработать и с выгодой
реализовать. Еще около 30 процентов - это ор-
ганические отходы, которые могут быть перера-
ботаны в компост, пригодный к использованию
в озеленении столицы. 

Пожалуй, это был один из са-
мых интересных вопросов, за-
данных журналистами на бри-
финге, который в здании мэ-
рии на Тверской, 13 провел
первый заместитель мэра
г. Москвы в правительстве сто-
лицы Петр Аксенов. Действи-
тельно, когда же наконец жите-
ли будут платить за реально
потребленные воду и тепло?
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В этих целях столичное правитель-
ство и разработало Генеральный
план развития Москвы до 2020

года и в конце каждого года сверяет с
ним реальную действительность. О том,
насколько она соответствовала намет-
кам генплана в 2002 году и что в первую
очередь надо делать дальше, и шла
речь на заседании столичного прави-
тельства.

Основной докладчик председатель
Москомархитектуры Александр Кузьмин
на первое место поставил проблему эко-
логии, то есть здоровья москвичей. Эта
проблема продолжает обостряться, и
прежде всего из-за неудержимого роста

числа автотранспортных средств, на до-
лю которых сегодня приходится уже
свыше 80 процентов выбросов в атмо-
сферный воздух столицы и львиная до-
ля из тех двухсот килограммов вредных
веществ, что ежегодно приходится на
каждого москвича. Пока не удается, как
намечал генплан, своевременно оздоро-
влять легкие столицы, не выполняются
планы по озеленению Москвы, закладке
новых парков и скверов, высадке де-
ревьев и кустарников.

Не удалось, как намечалось генпла-
ном, довести к 2003 году число москви-
чей, проживающих в ненормативных по
экологическим требованиям зонах, до

230 тысяч человек. Сейчас здесь про-
живают около 300 тысяч горожан.

Как отметил докладчик, обостряется
и проблема переработки твердых быто-
вых отходов. Более того, ее будет не-
возможно решить, если не пересмот-
реть санитарные нормы, запрещающие
строить мусороперерабатывающие за-
воды ближе, чем за километр от жилых
кварталов. При чрезмерной густонасе-
ленности Москвы выдержать эти нор-
мы практически невозможно. Что же
касается зафиксированных в генплане
параметров развития массового спорта,
культуры, то они выполняются лишь на
50 процентов.

В последние годы, как отметил глав-
ный архитектор города, Москва столк-
нулась с новым явлением, которое раз-
работчики генплана-2020 просто не
могли предвидеть: в столицу нахлынуло
около миллиона иностранцев, которым
нужно жилье, места в школах, больни-
цах и так далее.

На заседании правительства речь
шла и о том, на каком уровне должны
решаться вопросы, затрагивающие
коренные интересы москвичей, - по-
прежнему на уровне департаментов,
управлений, комитетов или же стоит
передать это дело в районы, микро-
районы, к чему взывает законодатель-
ство о местном самоуправлении? И
тут мнения участников заседания раз-
делились.

А вот мнение мэра столицы: не надо
впадать в крайности. Если все будем
планировать и решать на уровне горо-
да, то потеряем москвичей. А  если все
отдать в районы, то можем потерять го-
род. Тут должен быть компромисс. Есть
проблемы общегородского масштаба,
которые должны решать городские вла-
сти, а есть задачи, что по силам префе-
ктурам округов и управам районов. Не
надо мешать друг другу.

В общем, обсуждение показало, что
действительность не втиснешь ни в ка-
кие генпланы, их нужно постоянно кор-
ректировать в соответствии с ее требо-
ваниями.

Николай АНДРЕЕВ

Для начала несколько цифр: по последней переписи, число москвичей со-
ставляет 10 миллионов 400 тысяч да плюс почти миллион иностранных гра-
ждан, проживающих и работающих в Москве. В городе сегодня более трех
миллионов квартир, 370 тысяч жилых домов, около трех миллионов личных
автомобилей. Каждый москвич расходует в сутки 373 литра воды, и на каж-
дого приходится около 200 килограммов вредных выбросов в год... Откро-
венно говоря, городским властям, ответственным за жизнеобеспечение это-
го мегаполиса, не позавидуешь: надо в полной мере владеть обстановкой,
уметь заглянуть в завтра, на несколько лет вперед, чтобы не ошибиться в
выборе стратегического пути дальнейшей жизни.

И РАМКИ ГЕНПЛАНА ТЕСНЫ...
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НЕ ИЩЕТ РАБОТУ -
РАБОТА ТОЖЕ ЕГО

НАЙТИ НЕ СМОЖЕТ

В субботу, 1 ноября, в москов-
ском регионе началась охота на ко-
пытных. Приказ об открытии осен-
не-зимнего сезона издан охотоупра-
влением Московской области, сооб-
щила его пресс-служба.

В этом году в Подмосковье разре-
шена охота на лося (отстрелу подле-
жат 43 головы), кабана (1200 особей),
пятнистого и благородного оленей (49
и 40 голов соответственно), косулю
(30 голов) и на бобра (150 особей). За-
вершится сезон после новогодних
праздников - 15 января. За исключе-
нием бобра, на которого разрешено
охотиться вплоть до конца февраля.

Украшенные новогодней мишурой
лимузины с десятками Дедов Моро-
зов и Снегурочек совершили в вос-
кресенье, 2 ноября, вояж от ВВЦ по
всей Москве. Так начался 3-й между-
народный форум «Дед Мороз -
2003», который будет проходить в
столице по 6 ноября.

Несмотря на внешнюю развлека-
тельность, форум созван с серьезной
целью: способствовать обмену опы-
том между международными и рос-
сийскими организациями празднич-
ной направленности. В течение пяти
дней будет работать «Академия Деда
Мороза», в рамках которой пройдут
встречи за круглым столом и мастер-
классы, первый фестиваль детских
художественно-игровых коллекти-
вов. Организована также специаль-
ная программа, посвященная 5-ле-
тию проекта «Великий Устюг - роди-
на Деда Мороза». 

С понедельника, 3 ноября, начали
действовать новые Правила и нормы
технической эксплуатации жилищного
фонда, утвержденные правительст-
вом столицы.

По этим правилам отныне перепла-
нировка квартир и приквартирных
холлов будет осуществляться по спе-
циальному разрешению. Выдачей
разрешений будут заниматься соз-
данные в этих целях комиссии. В част-
ности, специальное разрешение по-
требуется на установку бытовых элек-
троплит взамен газовых, прокладку
новых электрических сетей и уст-
ройств для душевых кабин, джакузи,
стиральных машин, на перенос и раз-
борку перегородок в квартире, соору-
жение новых дверных проемов и
иные случаи перепланировки. При
этом, если соседям покажется, что
перепланировка ухудшает их условия
жизни, таковую могут запретить.

СУББОТА,1.11
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НЕ КАЖДОМУ 
ПО ДЖАКУЗИ...

ПОНЕДЕЛЬНИК,3.11

Новый вариант проекта транспорт-
ной развязки на пересечении Сущев-
ского Вала и Шереметьевской улицы
утвердил своим распоряжением пер-
вый заместитель мэра в правительст-
ве столицы Петр Аксенов. Как сооб-
щил Интерфаксу во вторник, 4 нояб-
ря, источник в городской админист-
рации, новый вариант проекта рекон-
струкции предусматривает, в частно-
сти, строительство на Сущевском Ва-
лу восьмиполосного тоннеля для
движения автотранспорта длиной
около 360 метров. 

Для того чтобы обеспечить на
этом участке третьего транспортного
кольца бессветофорное движение,
планируется также возвести несколь-
ко подземных пешеходных перехо-
дов, в том числе под Сущевским Ва-
лом (длиной 93 м), под Олимпийским
проспектом (длиной 19 м), под Шере-
метьевской улицей (длиной 25,5 м) и
под улицей Советской Армии (длиной
17 м). Конкретные сроки завершения
реконструкции будут определены в
ближайшее время.

СУЩЕВКА НЫРНЕТ
ПОД ЗЕМЛЮ
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В ней участвовали крупнейшие
зарубежные и российские
фирмы, в том числе и зеле-

ноградские предприятия - «Ангст-
рем» и «Микрон». Вот что говорит
об этом событии первый замести-
тель генерального конструктора
концерна «Научный центр» Евге-
ний ГОРНЕВ:

- SEMI - международное объеди-
нение, в котором состоят сотни
предприятий микроэлектроники по
всей планете. Состоялся большой
разговор о проблемах отрасли.
Главный вывод такой: кризис прой-
ден, ситуация понемногу выправ-
ляется, и мировая электроника вы-
ходит примерно на уровень 1997-
1998 гг.

Конечно, руководители запад-
ных компаний могли бы собраться
и в другой стране, но предпочли
сделать это у нас. Для нас эта
встреча очень полезна: ведь 70
процентов продукции наших пред-
приятий идет на экспорт, а боль-
шую часть комплектующих постав-
ляют иностранные фирмы. Значит,
приходится осваивать общие пра-
вила игры, и мы делаем это с по-
мощью SEMI.

- Что конкретно вы имеете в виду?
- Мы должны, например, учить-

ся умению вовремя выйти на ры-
нок, поддерживая низкую себесто-
имость своих изделий и их конку-
рентоспособность. Кроме того,
нужно иметь широкий кругозор и
глубокие знания, чтобы грамотно
организовать общее управление
производством. Приведу такой

пример: из-за кризиса западные
предприятия начали распродавать
оборудование по довольно низкой
цене. Многие наши руководители
захотели по дешевке его приобре-
сти. Приобрели, но вскоре поняли,
что запустить производство им не
удастся: нет программного обес-
печения, сервиса, запчастей, не
позаботились об обучении персо-
нала. Не пора ли научиться зара-
нее оценивать такие элементарные
ситуации? Технические знания бу-
дущим специалистам мы можем
дать и в вузе, а вот взаимодейст-
вию с партнерами лучше научат
западные коллеги. Потому нам вы-
годно, чтобы подобные мероприя-
тия проходили не за рубежом, а в
России. И нам идут навстречу, по-
тому что российская микроэлект-
роника стала частью общемиро-
вой. Наши партнеры понимают,
что работать с нами выгодно во
всех отношениях. 

- Почему же западные фирмы
не вкладывают деньги в развитие
нашей микроэлектроники?

- Они-то как раз хотят, но им не
позволяют. По-прежнему действу-
ют антироссийские запреты на по-
ставку нам современного оборудо-
вания, разного рода эмбарго и т.д.
Например, многие американские
фирмы готовы продавать нам свои
новейшие разработки, но не разре-
шает госдепартамент. А у нас воен-
ная техника стареет, нет должного
обеспечения информационной
безопасности...

Владимир ЛЕБЕДЕВ

Международная ассоциация SEMI при под-
держке корпорации «Российская электрони-
ка» и концерна «Научный центр» провела в
Москве международную выставку оборудова-
ния, материалов и технологий полупроводни-
ковой промышленности. 

УЧИМСЯ У ЗАПАДНЫХ 
ПАРТНЕРОВ

-Андрей Семенович, гля-
дя на список вакансий
вашей службы, можно

нарисовать картину столичного
рынка труда?

- Проблема в том, что в горо-
де существует дисбаланс спро-
са и имеющихся у нас предло-
жений. Среди наших безработ-
ных больше 65 процентов -
специалисты и служащие. А
структура вакансий такова:
больше 70 процентов свобод-
ных мест - рабочие специаль-
ности. К нам обращаются спе-
циалисты и служащие, а мы
вынуждены предлагать им поч-
ти 100 тысяч вакансий для ра-

бочих. Зато сами рабочие все-
гда могут найти себе подходя-
щие места. Если ты водитель
или монтажник - город тебя
ждет. За последние лет 40 так
было и так будет. Другое дело,
если ты бухгалтер, экономист,
менеджер, - придется еще по-
тратить полгода-год на поиски
хорошего места.

- Что бы вы могли посовето-
вать тем людям, которым нуж-
на работа?

- Я бы рекомендовал моск-
вичам, ищущим работу, обра-
титься в наши центры занято-
сти, где они смогут получить
целый комплекс услуг по

профориентации. Наши специ-
алисты помогут самоопреде-
литься любому человеку. И ес-
ли не выявят прямых склонно-
стей к определенному виду де-
ятельности, порекомендуют по-
менять профессию. И не на
словах, а на деле: скажем, на-
правят на учебу или на курсы
повышения квалификации. Это
бесплатные услуги. Уже более
11 тысяч безработных москви-
чей повысили свою квалифи-
кацию и одновременно - собст-
венную конкурентоспособность
на рынке труда. 

Нас иногда критикуют за то,
что некоторые из тех, кто осво-
ил новую профессию или повы-
сил свою квалификацию, пред-
почитают и дальше получать по-
собие, а не работать. Я бы хотел
обратиться через «Московскую
среду» к желающим поживить-
ся за госсчет: вы отнимаете по-
собие у тех, кто действительно
стремится получить работу. Хо-
телось бы призвать этих апатич-
ных людей к совестливости и
ответственности. Ведь пособие
по безработице - небольшая
зарплата для человека, который

ищет работу. В этом и состоит
смысл пособия по безработице
в Москве.

- Куда обращаться «офици-
альному» безработному даль-
ше, если его заинтересовала
вакансия в банке службы заня-
тости, скажем, водителя?

- Позвонить в нашу справоч-
ную: 959-88-36 или заглянуть
на сайт: www.labor.ru, и вашему
вниманию будут представлены
все, например, водительские
вакансии. Напомню, кроме тех
организаций, которые нам не
предоставили свои списки сво-
бодных мест. Это касается не-
которых госпредприятий и пра-
ктически всех частных.

- Как люди находят работу?
- Сорок процентов находят

работу через знакомых и родст-
венников, 20 – через службы
занятости, 10 – через СМИ, ос-
тальные – сами.

- Недавно я писала об обще-
городской ярмарке вакансий,
которую организовала ваша
служба. Как часто вы проводи-
те подобные мероприятия и
удается ли отслеживать ре-
зультат?

- В этом году мы провели 219
ярмарок вакансий – на отдель-
но взятом предприятии, в рай-
оне, в округе, в городе. Живое
общение – самый эффектив-
ный метод работы. А какая эко-
номия времени и для ищущих
работу, и для кадровиков! Го-
раздо удобнее за час обойти 50-
60 работодателей в одном мес-
те, чем каждый день ездить по
разным организациям. По оцен-
кам нашей службы, каждый
седьмой находит себе работу на
ярмарке.

- Что бы вы пожелали моск-
вичам, ищущим работу?

- Самое главное – не панико-
вать. Проявлять больше актив-
ности, обратить внимание на
вакансии в окружных центрах
занятости. Оценить свою роль в
этой жизни и свое положение
на рынке труда, свою конкурен-
тоспособность. Помнить, что
никогда завышенные требова-
ния не приведут к успеху.

- Но как поставить себе объ-
ективную оценку?

- С помощью психологов и
других специалистов Москов-
ской службы занятости.

По закону в банке Московской службы занятости должна
быть полная картина вакансий в городе. Но далеко не все
предприятия выполняют статью 25 Закона РФ о занятости, в
которой записано: «Работодатели обязаны ежемесячно пред-
ставлять органам службы занятости информацию о наличии
вакантных рабочих мест». О проблемах безработицы коррес-
пондент «Московской среды» Елена ВОЛКОВА беседует с
Андреем ГРИНБЕРГОМ, начальником отдела информации и
связи с общественностью Департамента федеральной госу-
дарственной службы занятости населения по Москве.

АПАТИЯ - 
СЕСТРА БЕЗРАБОТИЦЫ

ВСЕ ДОРОГИ ВЕДУТ 
К «ТРИУМФУ»

Под таким названием в
центре «Росстройэкс-
по» на Фрунзенской

набережной прошла выстав-
ка Комплекса социальной
сферы правительства Моск-
вы. На пяти тысячах квад-
ратных метров павильона
«Триумф» все подведомст-
венные комплексу структу-
ры показывали свои дости-
жения в работе.

Надо сказать, что охва-
тить всю экспозицию за
один день было просто не-
возможно - на выставке со-
бралось более ста участни-
ков: музеи, библиотеки, цен-
тры социального обслужи-
вания, фирмы, производя-
щие технику для инвалидов,
лицеи, колледжи, кружки...
В общем каждый посетитель

мог найти для себя что-то
интересное.

Каждый день выставки
был посвящен какой-то опре-
деленной сфере. В день от-
крытия своими наработками
хвастался Департамент обра-
зования Москвы. Сейчас в
столице работает почти пол-
торы сотни школ с углублен-
ным изучением иностранных
языков, не менее сорока
школ здоровья, где детишки
находятся под присмотром
медиков, практически в каж-
дом округе открыты школы
для одаренных детей. В день
социальной защиты можно
было увидеть новые образцы
электрических колясок для
инвалидов, подъемники и
звуковые устройства сопро-
вождения пешеходов, кото-

рые вскоре будут установле-
ны на всех светофорах Моск-
вы. Молодежь по большей
части кучковалась у стенда
Департамента жилищной по-
литики, интересуясь ипотеч-
ными кредитами и програм-
мой «Молодой семье - дос-
тупное жилье»...

- Работники социальной
сферы Москвы давно уже
мечтали о такой выставке, -
поделилась своими впечатле-
ниями первый заместитель
мэра в правительстве Моск-
вы, руководитель комплекса
социальной сферы Людмила
Швецова на открытии. - Я на-
деюсь, что эта выставка ста-
нет доброй традицией и будет
с каждым годом все шире.

Мария 
КОЛЫВАНОВА
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На ярмарке вакансий
всегда многолюдно.



Здесь, за стеклом, сидят дежур-
ные, которые принимают и жите-
лей округа. Тут же - информаци-

онная служба, где можно узнать ново-
сти, нажав нужную точку на экране мо-
нитора. Рядом - пачка свежей «Москов-
ской среды». В стеклянном ящике, раз-
деленном на две части, - шары. Над од-
ними надпись: «Вам понравилось, как
вас здесь приняли?», над другими - «не
понравилось»... Я решила, что, выходя
отсюда, обязательно брошу шарик. По-
смотрим - куда.

Цель моего визита - выяснить, какие
вопросы приходят на пейджер префек-
та ЦАО Геннадия Дегтева. Я слышала,
что сообщения ему можно посылать
круглосуточно, даже в выходные и
праздничные дни. Курирует работу
справочно-информационной службы,
куда входит и пейджерная связь, Мари-
на Максимова, руководитель аппарата
префектуры.

- Почему возникла необходимость в
пейджере префекта? Ведь в ЦАО рабо-
тают несколько «горячих линий» по
всем микрорайонам округа...

- До нас легче дозвониться. И не на-
до писать письма: пейджер - удобное
средство связи.

- От чего зависит количество обра-
щений?

- От погоды. Были ливни - шквал
звонков, стало сухо и тепло - тишина,
ударили первые морозы - линия рас-
калилась снова. Порядка трех тысяч
обращений с начала года пришло в Ге-
неральную дирекцию по обеспечению
объектов городской инфраструктуры,
1,5 тысячи за тот же срок - на пей-
джер. Больше всего людей волнуют
проблемы ЖКХ - 713 сообщений по-
ступило с начала этого года. По воп-
росам благоустройства - 177 сигна-
лов. Компьютер отслеживает повтор-
ные обращения по одному и тому же

вопросу, и выявленная проблема ста-
вится на особый контроль. Сразу
можно увидеть ситуацию по районам
глазами его жителей. Сейчас главная
тема - начало отопительного сезона.
Наши компьютеры подключены к
единой информационной системе: ок-
руг связан с мэром, с каждым рай-
оном. К информации, поступающей
на пейджер, подключены и генераль-
ная дирекция, и непосредственные
исполнители, оперативно решающие
горячие проблемы.

Личный контакт с руководителями
округа тоже не составляет проблем -
дозвониться до любого заместителя
префекта несложно. У всех есть много-
канальные телефоны. В приемных пре-
фектуры, ДЕЗов и других окружных
служб стоят информационные киоски.

- Курьезные сообщения на пейджер
поступают?

- Одна гражданка обратилась с
просьбой снести ей балкон и построить
рядом здание штаб-квартиры ООН в
Москве...

- Что, кроме пейджера, помогает бы-
стро реагировать на просьбы жителей? 

- Префект провел деловую игру с за-
местителями префекта, главами управ
на предмет выработки оптимальных
решений для оперативного взаимодей-
ствия и взаимозаменяемости.

Кстати, недавно префект обнару-
жил, что в ряде мест асфальтовые по-
крытия, уложенные в теплое время
года, после применения антигололед-
ных реагентов пришли в негодность -
появились рытвины и ямы, особенно
у трамвайных путей. Те организации,
которые выполняли эти работы, сня-
ты с подряда. Такие же санкции при-
меняются и к эксплуатирующим орга-
низациям ЖКХ.

- Понятно, что те вопросы, которые
курируют заместители префекта, сами
они и решают. А приходилось ли лично
префекту принимать решения по обра-
щениям жителей?

- Префект вмешивается, когда, на-
пример, возникают острые конфликт-
ные ситуации. Иногда москвичи пишут:
«У меня протекла крыша, снимите с
должности главу управы». В Мещан-
ском районе есть одна жалобщица, ко-
торая не один год заводила жителей.
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ПРОТЕЧКА КРЫШИ - НЕ ПОВОД 
ДЛЯ СМЕНЫ ВЕРТИКАЛИ ВЛАСТИ.
ПРЕЖДЕ ВСЕГО НАДО ДОБИВАТЬСЯ
РЕМОНТА КРЫШИ

люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

По одной из версий
ученых, с Якиманки
начиналась Москва.

В нашем районе живут в
основном коренные моск-
вичи. У нас каждый вто-
рой дом – памятник исто-
рии, а это значит, что они
находятся под охраной го-
сударства. Но все-таки са-
мое дорогое, что у нас
есть – это люди. Наши жи-
тели – это коллектив зем-
ляков в пятом поколении,

и Якиманка для них давно стала родной. Неравно-
душная позиция всех жителей очень помогает нам в
работе, а значит, и в жизни самих якиманцев.

Одна из наших насущных задач – это расселение
ветхого, аварийного жилья – его порядка 30 процен-
тов, хотя официально таковым считается лишь 25
процентов. Проблема в том, что не все ветхое жилье
официально признают таковым. Понятно, что жите-
лей центра волнуют проблемы, связанные с эксплуа-
тацией этого жилого фонда.

К сожалению, сегодня строится недостаточно му-
ниципального жилья для переселения жителей в но-
вые квартиры в нашем же округе. Хотя принципиаль-
ная позиция правительства города, нашего префекта
и моя как главы управы заключается в том, что необ-
ходимо людей оставлять на той территории, где они
привыкли и имеют право жить. К сожалению, не все-
гда удается этого достичь - сказывается дефицит му-
ниципальных площадей в центре. Правда, уже приня-
то решение координационного совета города по это-
му вопросу: в бюджете города учтены расходы на
строительство муниципального жилья в центре.

Не все у нас пока благополучно и с социальной
защитой населения. У нас 60 процентов жителей –
пожилые люди. В марте 2003 года мы открыли рай-
онное управление социальной защиты – это была
для нас большая победа и радость, потому что пре-
жде этих жителей (их больше 10 тысяч человек) об-
служивал другой административный округ - ЮАО.
Кроме того, у нас три года работает центр социаль-
ной защиты. В следующем году откроем в районе
отделение Пенсионного фонда. Престарелых оди-
ноких людей у нас большинство, и им просто неко-
му помочь, кроме нас.

В рамках общегородской программы «Мой двор,
мой подъезд» и программы по безопасному жилищу
в нашем районе в этом году полностью закончен
монтаж системы видеонаблюдения за подъездами и
дворовыми территориями. Она уже себя достаточно
эффективно зарекомендовала. Тот анализ, который
мы провели совместно с отделом внутренних дел,
показал серьезное изменение криминогенной ситуа-
ции: прежде всего стало меньше квартирных краж, и
в три раза сократилось число актов вандализма.

Как мы налаживаем обратную связь с населени-
ем? Прежде всего учитываем замечания жителей
непосредственно после проведения работ. Вторая
составляющая – жалобы, обращения граждан, ко-
торые поступают через некоторое время после сда-
чи объектов.

При согласовании новых проектов ломается много
копий. Всем ведь мил не будешь. Скажем, есть люби-
тели животных – собаководы, которые просят сде-
лать площадку для выгула собак во дворе. Те же, у
кого нет собак, не хотят видеть свой двор таким, и
они предлагают использовать эту площадку для сто-
янки автомашин. Когда возникают конфликтные си-
туации, мы проводим встречи с жителями и пытаем-
ся определить, что можно сделать.

Мы проводим встречи с жителями во всех восьми
микрорайонах, чтобы выслушать их просьбы, полу-
чить от них предложения. Когда мы это сделаем,
можно будет говорить о наших совместных планах.
Налажена оперативная связь с жителями через дис-
петчерскую, «горячую линию», пейджер главы упра-
вы, дежурного управы.

Обращения граждан - как волны, по которым мож-
но судить о состоянии людского моря. Чем больше
люди волнуются, тем волны выше. Больше всего на-
ших жителей волнуют вопросы жилищно-комму-
нального хозяйства, ведь, как я уже сказал, дома у
нас старых построек. Сейчас поступают сигналы по
непрогревам, и мы решаем их достаточно оператив-
но. Все необходимые техника и инвентарь, реагенты
готовы. Но, как показали первые морозы, еще недо-
статочно отлажена координация между службами. В
первую очередь нам помогают контролировать ситу-
ацию наши земляки.

Жители достаточно часто используют инстру-
менты оперативной связи, работающие в круглосу-
точном режиме. Осталось только научиться на все
эти жалобы и обращения так же оперативно реаги-
ровать.

Юрий СЕНДЕРОВ,
глава управы района Якиманка ЦАО:

ВОЛНЫ ЗАБОТЫ 
НАШЕЙ
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В здание префектуры ЦАО я вошла не через
парадный подъезд, а в ту дверь, где висит таб-
личка «Приемная организаций».

«БАЛКОН СНЕСТИ, ШТАБ-КВАРТИРУ ООН ВОЗВЕСТИ», -
и с такими просьбами москвичи обращаются к префектам

ВОЙНА СВАЛКАМ
Западный округ, один из лиде-
ров по строительству нового
жилья, давно и активно борет-
ся с «побочными продуктами» -
свалками. 

Всякая стройка по определению плодит монб-
ланы мусора. Добросовестные строители их
вывозят на специальные полигоны в Подмо-

сковье. 
Халтурщики же стараются избавиться от него

где-нибудь поблизости. Ведь расходы на горючее,
зарплату шоферам кусаются. Найти виновников за-
грязнения окружающей среды не так-то просто.
Еще сложнее доказать, что намусорила та или иная
строительная организация. Впрочем, жителям от
этого не легче. Создать для них нормальную среду
обитания - задача местной власти. Не сумели вовре-
мя проконтролировать строителей - сами вывозите.

И такой почин сделан Западным административ-
ным округом еще полтора года назад. За это время
ликвидировано 20 крупных свалок и 1500 навалов
мусора. Но многое еще предстоит сделать, особенно
в районе Очаково-Матвеевское. Главное, как считают
в пресс-службе префектуры Западного округа - не
сбавлять темпов. Свалка - как примета нашего, не-
много сумбурного времени, должна уйти в прошлое.

Александр АСТАФЬЕВ

Только теперь среди ее
основных украшений -
световое оформление.

Как оно будет смотреться на
севере столицы? Этому воп-
росу в Северном округе было
посвящено заседание колле-
гии префектуры.

Надо сказать, Северный ок-
руг в своем световом оформ-
лении остается достаточно ти-
пичным, то есть не выделяет-
ся среди других округов. Мес-
та с оригинальным световым
решением можно пересчитать
по пальцам, и почти все нахо-
дятся ближе к центру столи-
цы. Из числа крупных зданий
подсветкой украшены 50.
Изысканной или, как принято
говорить на языке специали-
стов, архитектурно-художест-
венной подсветкой отличают-
ся 22 объекта, среди которых
мосты, гостиницы, дворцы
спорта... Ежегодно в рамках

программы «Мой двор, мой
подъезд» дополнительно ус-
танавливается примерно 400
световых приборов. Однако
есть возможности и для улуч-
шения внешнего облика САО. 

Для начала в префектуре
решено проанализировать ха-
рактер освещения  во всех зна-
чимых местах, затем будет
разработана программа  свето-
вого оформления округа. Осо-
бое внимание в осветительных
планах уделяется паркам,
скверам, детским и спортив-
ным площадкам. Там власти
намерены обеспечить допол-
нительное освещение. Посто-
янной и праздничной подсвет-
ке подлежат объекты потреби-
тельского рынка, места массо-
вого посещения. Кроме того, в
округе будет проведена инвен-
таризация и частичная модер-
низация домовых знаков и
уличных указателей. Ведь не

секрет, многие из них и в яс-
ный день не увидишь. Между
тем они должны читаться и в
темное время суток.

Есть надежда, что многие
из этих проблем в местах но-
вой застройки будут решены
еще на стадии проектирова-
ния. Сами же работы по мон-
тажу и техническому обслу-
живанию смонтированных си-
стем освещения станут прово-
диться на конкурсной основе.

По мнению префекта округа
Владимира Объедкова, осно-
вой окружной программы
должны стать программы уп-
рав, разработанные с учетом
особенностей каждого из 16
районов округа. А к их разра-
ботке необходимо привлечь и
местных специалистов, кото-
рые не менее талантливы, чем
дизайнеры с именем. Зато ок-
руг знают не по картам...

Наталья КУЗИНА

Фонтаны отключены, цветники теряют последние лепест-
ки, но Москва и в холодную, пасмурную пору должна ос-
таваться красивой. 

В ПОИСКАХ СЕВЕРНОГО СИЯНИЯ

Этот остров-жемчужина пло-
щадью 328 гектаров с севера
на юг простирается на кило-

метр семьсот метров, а с востока на
запад - на два километра шестьсот
метров. Он образовался при про-
кладке канала Москва-Волга и по-
лучил поэтическое название Сереб-
ряный Бор. Почвы здесь песчаные,
любимые соснами, и потому здесь
обосновался сосновый бор, которо-
му уже за двести лет. Есть на остро-
ве озеро Бездонное, в котором во-
дится разная рыбешка, а чуть пони-
же острова, в Москве-реке, попада-
ется даже стерлядь. По Серебряно-
му Бору любил гулять знаменитый

русский певец Лемешев, и здесь
есть парк его имени. На острове со-
хранились растения, животные и
птицы, которых в других районах
Москвы уже не найти. В общем рай-
ский уголок, москвичи его любят, и
в летние выходные дни от 20 до 25
тысяч человек прогуливаются по
сосновому бору, загорают на пля-
жах, занимаются водным спортом.

Но, конечно же, это место с ле-
чебным сосновым воздухом и во-
дой притягивает к себе и людей с
большой мошной, которые думают
вовсе не о состоянии природы, а
только о собственном благе. Их го-
лубая мечта - построить тут кот-
тедж, завести какое-нибудь ком-
мерческое дело. И до сих пор кое-

кому это удавалось: землицу, кото-
рая на вес золота, скупали, дачи
обустраивали, а один коммерсант
уже и ресторанчик открыл прямо на
берегу Москвы-реки, у самой воды
в конце улицы Таманской. Почему
мы сказали «до сих пор»? А потому,
что на дачное строительство и ком-
мерческую деятельность на самом
острове столичное правительство
на своем очередном заседании на-
ложило запрет, приняв постановле-
ние  «О проекте планировки особо
охраняемой природной территории
«Памятник природы Серебряный
Бор». Комплекс мер, заложенный в
постановлении, направлен на то,

чтобы сохранить этот природный
оазис для нынешнего и грядущих
поколений москвичей.

Еще на 25 гектарах будут выса-
жены маленькие сосенки, на остро-
ве появятся канализация, водопро-
вод, газ, электротранспорт, уже за-
кладывается детский центр. Не бу-
дет здесь милицейских машин:
стражи порядка пересядут на коней,
для которых запланировано строи-
тельство конюшни. Кроме того, сю-
да завезут 250 экзотических живот-
ных, и создано еще много возмож-
ностей для культурного, веселого
отдыха взрослых и маленьких мо-
сквичей.

При въезде на остров будут обо-
рудованы автостоянки, торговые

точки. Стоп... А где будут заправ-
ляться автомобили? Не на той ли
АЗС, что уже стоит в центре остро-
ва? Конечно, нет, ее придется пере-
носить за пределы острова...

Самое активное участие в обуст-
ройстве Серебряного Бора прини-
мает префектура Северо-Западно-
го округа, где расположен остров.
За последние годы из бюджета го-
рода на эти цели выделено 20 мил-
лионов рублей. Но вот какая возни-
кла проблема: если раньше вход на
территорию острова был платным
и эти деньги шли на благоустрой-
ство, то теперь по протесту проку-
ратуры эта плата отменена. Руко-
водители  префектуры ведут пере-
говоры с владельцами дач, а это

люди богатые, чтобы они компен-
сировали часть утраченных
средств при отмене платы за вход
на остров.

Как отмечалось на заседании, на-
верняка со стороны определенных
лиц будут предприняты попытки
обойти постановление столичного
правительства и в «порядке исклю-
чения» завладеть в Серебряном Бо-
ру куском земли под коттедж или
какое-нибудь коммерческое учреж-
дение. Правительство предупреди-
ло руководителей всех департамен-
тов, управлений и комитетов города
о том, чтобы они уже на первой ста-
дии исключали возможность лю-
бых «исключений».

Николай АНДРЕЕВ

СЕРЕБРЯНЫЙ БОР: 
ИСКЛЮЧИТЬ ВОЗМОЖНОСТЬ «ИСКЛЮЧЕНИЯ»
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С 12 до 17 часов не закрываются двери
правления. Сюда приходят поработать,
заняться любимым делом. В клубе люби-

телей шахмат можно найти достойного сопер-
ника. Натуры поэтические создали свое объе-
динение, обсуждают творчество друг друга. Как
поднять жизненный тонус, омолодиться, снять
стресс, знают члены клуба «Помоги себе сам».
А созданный недавно самодеятельный ан-
самбль выступил уже на районном конкурсе.
Без песен не обходятся и чаепития, возведен-
ные здесь в ранг традиции. Председатель прав-
ления Людмила Николаевна Степнова утвер-
ждает, что за чашкой чая легче решаются лю-
бые проблемы.

Общество инвалидов «Бескудниково» состо-
ит из трех первичных организаций, которые
включают в себя 45 групп. Каждую среду пред-
седатели первичек ведут в правлении прием
инвалидов района. Недавно здесь закончил ра-
боту правовой университет, занятия в котором
проводила помощник депутата по юридиче-
ским вопросам Людмила Николаевна Иванова.

Казна общества формируется за счет член-
ских взносов. Если учесть, что насчитывает оно
450 человек, а ежегодный взнос каждого со-
ставляет пять рублей, то станет ясно, почему
выдача пособий и материальная помощь не
входят в функции правления. Однако неболь-
шие презенты инвалиды получают. К Пасхе не-
пременно выдается кулич, ежемесячно посту-
пают в правление 25 льготных талонов на ре-
монт бытовой техники и посещение парик-
махерской. Желающие нередко бывают на спе-
ктаклях, концертах - договоры с администраци-
ей театров заключаются на основании постано-
вления правительства Москвы, обязавшего
зрелищные учреждения выделять обществам
инвалидов льготные билеты.

Нашли здесь и спонсоров. В свое время уч-
реждало общество коммунальную службу
ООО «Омония». Теперь «Омония» оплачивает
арендуемое правлением помещение, перево-
дит на счет общества необходимые суммы.
Существенную помощь оказали спонсоры и
при переезде в новое помещение: предоста-
вили машину для перевозки мебели, оплати-
ли счета...

Районная управа выделяет обществу не-
большие денежные суммы. И недавно инва-
лидам на эти деньги выдали 25 продуктовых
наборов.

Обществу «Бескудниково» почти 10 лет.
Однако заговорили о нем в районе всего три
года назад, когда пришли к руководству энер-
гичные, неравнодушные люди. Председатель
правления Людмила Николаевна Степнова по
специальности педагог. Симпатичная, привет-
ливая, умеет она объединить людей, поддер-
жать творческую атмосферу. И адрес этот
люди знают, сюда спешат, чтобы ощутить се-
бя... дома!

Луиза ШАРАПОВА
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лицом к лицу
ХОРОШО, ЧТО ТРАМВАИ

ХОДЯТ НЕ ПО СЛУХАМ, 
А ПО РЕЛЬСАМ - СЛУХИ БЫ

НАС НЕВЕСТЬ КУДА ЗАВЕЛИ

Н. Андреев,
Е. Белостоцкая,
Е. Волкова,
Г. Воскресенский, 
Н. Модестов,
В. Широков

Она поставила своей задачей сместить главу уп-
равы и находит каждый раз повод, чтобы напи-
сать большое критическое обращение - то о бла-
гоустройстве, то о замене лифтов, то о замене
контейнерных площадок, о ремонте подъездов, о
чердаках и сосульках... Через два года выясни-
лось, что человек на самом деле хотел, чтобы ей
дали квартиру в другом доме.

- Кстати, наша газета часто получает письма от
читателей, проживших всю жизнь в центре. Их
волнует вопрос: не переселят ли их после сноса
дома на окраину города? Вы можете прояснить
этот вопрос?

- Наш префект неоднократно выступал по те-
левидению, на радио, в газетах с заявлениями о
том, что жители ЦАО после сноса домов получат
квартиры на территории своего округа. Для этого
мы строим здесь жилье, для этого ведется серь-
езная работа и с инвесторами. Мы долю города
на территории ЦАО не будем менять на жилье в
местах массовой застройки. Это принципиальный
подход руководства округа.

- По каким вопросам лучше звонить на «горя-
чую линию», а по каким - на пейджер префекта?

- По вопросам ЖКХ лучше звонить на «горя-
чую линию»: 291-60-75, а с другими проблемами
и благодарностями лучше обращаться на пей-
джер префекта: 974-74-74, абонент - префект
ЦАО.

Уходя, я не забыла бросить шарик в коробку с
надписью: «Вам понравилось, как вас здесь при-
няли?» Ведь мне пришлось просидеть в прием-
ной всего... минут двадцать.

Елена ВОЛКОВА

В диспетчерской дежурили:

Улица 800-летия Москвы, дом
12, «Общество инвалидов
района Бескудниково». Ад-
рес этот в Северном админи-
стративном округе известен
всем инвалидам района.

ДОМ, ГДЕ ПРИМУТ 
БЕЗ ПРОПИСКИ

В справочной Замоскворецкого
телефонного узла нам сообщили,
что оплачивать автоматический оп-
ределитель номера необходимо,
поскольку он дает дополнительную
нагрузку на аппаратуру. О необхо-
димости оплаты вас должен преду-
предить автоинформатор. Для ре-
гистрации такого телефона нужно
обратиться в ваш телефонный узел
с заявлением, а также представить
свой гражданский паспорт и серти-

фикат соответствия, который при-
лагается к телефону с автоматиче-
ским определителем номера в мес-
те продажи. За телефон с АОН вам
помимо обычной абонентской пла-
ты придется ежемесячно вносить
50 рублей. Если вы не будете опла-
чивать такой аппарат, то связь мо-
гут отключить. Впрочем, если вы не
хотите платить лишние полсотни,
есть вариант: снять телефон с АОН
и поставить на его место обычный.

- Указанный дом
не включен ни в
«Программу жи-
лищного строитель-
ства по городскому
заказу до 2005 го-
да», ни в постанов-
ление правительст-
ва Москвы «О зада-
чах по жилищному
строительству на
период до 2010 го-

да», - сообщила на-
чальник жилищного
отдела управы рай-
она Замоскворечье
Тамара Короткова. -
Что касается рассе-
ления коммуналь-
ных квартир, то та-
кой целевой про-
граммы в Москве
нет. Однако есть
практика предостав-

ления коренным мо-
сквичам, проживаю-
щим в коммуналь-
ных квартирах, жи-
лья в черте города.
Для решения кон-
кретных вопросов
следует обращаться
в жилищный отдел
Замоскворецкой уп-
равы по телефону:
235-37-66.

А БЫЛО ЛИ ДЕПО?
«Почему без согласования с населением

власти решили ликвидировать трамвайное
депо и убрать трамваи под номерами 14,
26 и 47?

Геннадий КАНЕВ, ЮЗАО».

«Когда будут сносить дом № 54 по улице
Профсоюзной?

Елена КОНСТАНТИНОВА, ЮЗАО».

Как нам сообщили в пресс-службе пре-
фектуры Юго-Западного административ-
ного округа, там не знают, откуда у автора
первого вопроса такая информация: преж-
де всего никакого трамвайного депо в ок-
руге нет, а во-вторых, ничего не известно и
о разборке трамвайных линий.

Как сообщили в этой же пресс-службе,
пока нет данных о том, когда будет снесена
пятиэтажка под номером 54 по улице
Профсоюзной.

Как нам сообщили в ГУВД
Москвы, любое неправомерное,
по мнению граждан, решение
сотрудников милиции может
быть обжаловано в письменном
виде. Все случаи разбираются
специальной дисциплинарной
комиссией, а обратившемуся
обязательно отвечают. Следует,
однако, в таких ситуациях запи-
сывать личный номер сотруд-
ника ГИБДД, его фамилию, зва-

ние и указывать детали случив-
шегося. Существует и «горячая
линия», по которой вы можете
обратиться в устной форме. Вот
ее телефон: 923-78-92 (кругло-
суточно). Сообщаем также те-
лефон доверия Управления
собственной безопасности
ГУВД Москвы (если в действиях
сотрудника милиции усматри-
вается состав преступления):
255-96-57 (круглосуточно).

По просьбе «МС» на этот
вопрос отвечают руководите-
ли пресс-служб ГЦКЗ и ГКД
Аида Полева и Елена Лысак.

В «России» в ноябре Витас
выступит в сольном концерте
с  трогательным названием
«Песни моей мамы». Ирина
Аллегрова снова проявит глав-
ное в ее творчестве в програм-
ме «Салют, любовь!» А Алек-
сандр Буйнов на той же сцене
представит свои лучшие пес-
ни. Очень интересным станет
Международный фестиваль
афганской солдатской песни.

Балетоманы смогут  насла-
диться искусством Вячеслава
Гордеева, который на сцене
«России» празднует свой юби-
лей. А Надежда Бабкина там
же порадует своим мастерст-
вом в концерте Московского
музыкального театра фольк-
лора «Русская песня». Снова
нас насмешит и заставит заду-
маться писатель-сатирик Ми-
хаил Жванецкий. А в конце ме-
сяца на сцене «России» - тор-
жество Высокой моды.

Кремль, как всегда, отдает
предпочтение балету. Вот

какие спектакли из класси-
ческого балетного репертуа-
ра ожидают зрителей: «Ле-
бединое озеро», «Щелкун-
чик», «Жизель», «Ромео и
Джульетта». Подарком для
любителей хорошей эстрад-
ной песни станут концерты
знаменитого итальянского
певца Эроса Рамазотти. Для
всех почитателей телевиде-
ния как искусства - юбилей-
ный вечер легендарной Ва-
лентины Леонтьевой. В кон-
церте «Карнавал аккордео-
на» продемонстрирует свое
искусство замечательный
аккордеонист Валерий Ков-
тун. Нынче он выступает с не
менее знаменитым француз-
ским коллегой Ришаром
Галльяно. Он выходил на
сцену с такими грандами,
как Эдит Пиаф, Ив Монтан,
Мишель Легран. Ожидается,
что совместный концерт Ва-
лерия Ковтуна и Ришара
Галльяно станет сенсацией.

ПОМОЩЬ ВОЗМОЖНА
«Тяжело заболела дочь. Ее лечение потребует

больших средств, которых в нашей семье нет. Мо-
жет ли мне помочь управа района?

Лариса РЯЗАНЦЕВА,
пенсионерка,

Дмитровский район САО».

ЗА ОПРЕДЕЛИТЕЛЬ 
НАДО ПЛАТИТЬ

«У меня телефон с определителем номера. Я его не оплачиваю. Могут ли
из-за этого отключить у меня аппарат?

Мария ДМИТРЕНКО, ЮАО».

«Планируется ли расселение коммуналок в доме 18 по 1-му Ново-
кузнецкому переулку? Если планируется, то когда? И можно ли полу-
чить отдельную квартиру хотя бы в Подмосковье?

Мария АЛЕКСЕЕВА, 
район Замоскворечье».

ОТВЕТ ИЩИТЕ В РАЙОННОЙ УПРАВЕ

«Начался новый театрально-концертный сезон. Что в
ближайшее время мы увидим на главных концертных пло-
щадках Москвы: в Государственном центральном концерт-
ном зале «Россия» и в Государственном  Кремлевском
дворце?

Елена ТИХОМИРОВА, ул. Лесная».

ОДНИМ - «РОССИЯ», 
ДРУГИМ - КРЕМЛЬ В деятельности рай-

онной управы преду-
смотрено и оказание
материальной помощи
малоимущим гражда-
нам, сказали нам в уп-
раве Дмитровского
района. Существуют
критерии оказания та-
кой помощи. В частно-
сти, это необходимость
дорогостоящей опера-
ции, а также другие не-
ординарные случаи,
требующие больших
материальных затрат.
Например, компенса-
ция ущерба от пожара,

происшедшего не по
вине жителя. Как пра-
вило, размер матери-
альной помощи состав-
ляет от 500 до 2000
рублей. Но в исключи-
тельных случаях ее
размер может быть и
увеличен. Надо, одна-
ко, иметь в виду, что
материальная помощь
м а л о о б е с п е ч е н н ы м
гражданам оказывает-
ся не чаще одного раза
в год и при условии,
что они не получили та-
кой помощи в органах
социальной защиты.

«В сентябре группа жильцов
дома 7 по Старому Толмачевско-
му переулку направила коллек-
тивное письмо в ДЕЗ своего рай-
она Замоскворечье с жалобой на
то, что почтовые ящики в подъ-
ездах разваливаются от ветхо-
сти. Больше месяца ДЕЗ не дает
ответа. По слухам же, работы не
планируются, ящики будут ме-
нять только в период капремон-
та дома. Так ли это? Проводится
ли замена почтовых ящиков в
связи с их ветхостью?

Александр РОДИН, 
Центральный округ».

ЕСЛИ СЧАСТЬЕ
ТОЛЬКО 
В НОВЫХ 
ЯЩИКАХ, 
ОНО ВАС ЖДЕТ

Как проинформировала «МС»
директор ГУП ДЕЗ «Замоскво-
речье» Нонна Харитонова, в до-
ме 7 по Старому Толмачевскому
переулку замена почтовых ящи-
ков планируется в ноябре 2003
года.

КОМУ СКАЗАТЬ ПЕЧАЛЬ СВОЮ?

«Я автолюбитель со стажем. Ездил по Москве еще в те време-
на, когда о пробках на дорогах никто ничего не знал. Тем более
было обидно, что меня обхамил сотрудник ГАИ, годившийся мне в
сыновья. Всю историю рассказывать не буду. Что толку махать
кулаками после драки? Тем более ни фамилии, ни личного номе-
ра гаишника я не запомнил. Но хочу все же узнать, есть ли упра-
ва на таких сотрудников, куда обращаться, если не согласен с ре-
шением инспектора ГАИ?

Игорь ГАВРИЛОВ, 1-й Смоленский переулок, ЦАО».

Как сообщила
замглавы управы
района Западное
Дегунино Ольга Пе-
регудова, за таким
разрешением необ-

ходимо обратиться
с письмом на имя
префекта округа с
просьбой выделить
участок земли для
размещения объек-

та мелкорозничной
торговли. К письму
требуется прило-
жить предложения
по ассортименту
продукции.

«Куда мне необходимо обращаться за получением разрешения
на установку торгового киоска на территории Cеверного
административного округа?

Илья КАБАНОВ, предприниматель, район Западное Дегунино».

ГДЕ ПОЛУЧИТЬ РАЗРЕШЕНИЕ 
НА ТОРГОВЛЮ
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На этот вопрос отве-
чает заместитель руко-
водителя Департамента
жилищно-коммунально-
го хозяйства и благоус-
тройства города Моск-
вы Владимир Ушков:

- Жители или пред-
ставители организаций
при наличии на террито-
рии бесхозных собак и
кошек, подлежащих от-
лову и стерилизации,

письменно обращаются
к специалистам по фау-
не административных
округов и районов (в
ДЕЗ) по месту житель-
ства. Там обязаны за-
фиксировать обраще-
ние, обработать инфор-
мацию, оформить заяв-
ку и передать ее для ис-
полнения в государст-
венное унитарное пред-
приятие «Служба отлова

диких животных» (ГУП
«СОДЖ», тел.: 707-18-39).
ГУП «СОДЖ» принимает
заявку и выдает подряд-
чику, прошедшему про-
цедуру конкурсного от-
бора, заказ-наряд на
выполнение работ по
отлову и стерилизации
бесхозных животных.

Осмотр животных, по-
кусавших людей, на
предмет исключения за-
болевания бешенством
осуществляют специа-
листы территориальной
государственной вете-
ринарной службы. Един-
ственной государствен-
ной организацией, кото-
рая карантирует таких
животных, является Мо-
сковская станция по
борьбе с болезнями жи-
вотных (Мосветстанция,
тел.: 212-12-12).

«Я живу в Кузьминках. В нашем районе очень
много бродячих собак. Они постоянно нападают на
людей, особенно на велосипедистов. Какая служба
должна отлавливать этих собак и как с ней свя-
заться?

Андрей, Волжский б-р, 
113 А, корп. 7, кв. 97».

СОБАКА БЫВАЕТ 
БРОДЯЧЕЙ...



Там, куда доставляется
этот груз, тоже не слиш-
ком этому рады - своего

мусора хватает. А горожанам
услуги «санитаров» становятся
все дороже. Еще  несколько
месяцев назад каждый моск-
вич платил 7 руб. 70 коп. в ме-
сяц за вывоз мусора, теперь -
9 руб. 60 коп. В целом же  чис-
тота обходится столице в золо-
тую копеечку: согласно  дан-
ным независимой экспертизы
Всероссийского общества ох-
раны природы, для Москвы,
даже по самым приблизитель-
ным подсчетам, цена вопроса
составляет минимум 2 млрд.
руб. в год. И это без учета ка-
питальных вложений на строи-
тельство мусоросжигательных
заводов, мусоросортировоч-
ных комплексов и т.п.! А по-
скольку денег все равно не хва-
тает, то получается своеобраз-
ный тришкин кафтан: то на од-
ном дырявом месте, то на дру-
гом ставятся муниципальные
заплаты. И очередное повыше-
ние тарифов при таком подхо-
де, конечно же, не за горами. 

При этом надо отдать долж-
ное городским властям: трудно
представить какую-либо из из-
вестных технологий работы с
ТБО, которая в той или иной
степени не применялась бы в
столице. Однако объединяет их
одна характерная черта - все
они затратные. И при исполь-
зовании их город поставлен пе-
ред условием: хочешь быть чи-
стым - плати. Ведь весь мир
платит! В Америке, например,
уже более $200 за вывоз каж-
дой тонны мусора.

Все, что производит челове-
чество, рано или поздно оказы-
вается на помойке. В этом
смысле каждую мусорную кучу
можно и нужно рассматривать
как настоящее золотое дно. И
денег в самих ТБО закопано не-
мерено - значительно больше,
чем требуется для утилизации
этих отходов. По известным
данным, лишь один не так дав-
но прикрытый полигон (свал-
ка) у поселка Некрасовка Лю-
берецкого района Московской
области приносил в сутки по-
рядка 70-80 тысяч долларов
чистого дохода. Увы, не в бюд-
жет. 

А можно ли, добывая эти
деньги из ТБО законным путем,

направить их на решение проб-
лемы? И таким образом сде-
лать процесс управления быто-
выми отходами самоокупае-
мым?

Начать с того, что в промыш-
ленную сортировку (с последу-
ющей переработкой) в Москве
вовлечено не более 8 процен-
тов всех ТБО, которые дает ме-
гаполис. Фактически же пере-
рабатывается во что-то полез-
ное лишь до 1 процента ТБО.
Остальные либо сжигаются,
либо закапываются в землю -
это самое простое, что пришло
в голову людям, впервые ко-
гда-то столкнувшимся с проб-
лемой утилизации отходов. Но,
может быть, нечего и велоси-
пед изобретать? Предки-то, на-
верное, не глупее нас были!..
Попробуем разобраться.

ЧТО ГОРИТ СИНИМ ОГНЕМ

В памяти сегодняшних старших
поколений еще живы воспоми-
нания о пионерских субботни-
ках по сбору металлолома
(тем, кто помоложе, об этой
благородной странице отечест-
венной истории может расска-
зать хотя бы симпатяга Чебу-
рашка). Не остыли воспомина-
ния и о пунктах сбора макула-
туры в обмен на книжно-дефи-
цитные томики. Те трудовые
эпопеи  накрепко впечатывали
в сознание масс материально
осязаемый лозунг «Отходы - в
доходы!». Но и металл, и бума-
га перерабатывались на уже
действующих отраслевых заво-
дах и фабриках. На то, чтобы
строить специальные предпри-
ятия для переработки  осталь-
ных отходов, средства не нахо-
дились.  Поэтому сжигать и за-
капывать было проще.

Однако с годами  количество
отходов стало угрожающе на-
растать. По некоторым дан-
ным, их ежегодный объем в
Москве по сравнению с сере-
диной 90-х годов вырос почти
вдвое. Но главное, они измени-
лись по составу, «обогатив-
шись»  так называемыми неор-
ганическими (а значит, нерас-
творимыми, несгораемыми и
пр.) составляющими. Каждый
год Москва вырабатывает не
менее 3,7 млн. тонн ТБО, в том
числе в жилом секторе - около
2,6 млн. тонн. И это не считая

почти миллиона тонн мусора
дачников, а также строитель-
ных и медицинских отходов! В
Подмосковье уже 58 офици-
альных и несколько тысяч (!)
несанкционированных свалок.
И как же быть теперь с этим
хламом?

На территории столицы сего-
дня действуют три мусоросжи-
гательных завода - в Отрадном,
Бирюлеве и Рудневе. Строятся
еще два: в Южном Бутове и
Котлякове. Этот последний
факт свидетельствует, что
сжигание отходов, учитывая
немалую стоимость таких
предприятий, признано одним
из эффективных способов
борьбы за чистоту города - с
учетом в том числе и зарубеж-
ного опыта. 

Не отметая категорично  это-
го пути, необходимо, однако,
трезво оценивать не только его
плюсы, но и очевидные мину-
сы. Во-первых, эксплуатация
мусоросжигательного завода
обходится недешево. Не говоря
даже о цене перевозки самой
массы отходов на завод,  ути-
лизация таким способом, к
примеру, 1 тонны пластика
(ПЭТ-бутылок) стоит не менее
40 долларов США. Во-вторых,
как бы ни совершенны были
самые современные фильтры
на этих заводах, не существует
пока технических решений, ко-
торые бы абсолютно исключа-
ли выделение в окружающую
среду вредных веществ, преж-
де всего диоксинов, наносящих
серьезный ущерб природе и
здоровью людей. Естественно,
это вызывает закономерный
протест  населения, что пред-
ставляет собой   еще один со-
циальный минус упомянутого
пути. В результате многолетней
работы сжигателя мусора в
Роттердаме (Нидерланды), на-
пример, загрязнение коровьего
молока в радиусе до 30 миль
достигло такого уровня, что его
продажа и потребление были
запрещены. Тем более что дио-

ксины обладают свойством ос-
таваться в окружающей среде
на десятилетия.

Наконец, при сжигании без-
возвратно теряется ценное вто-
ричное сырье (используя выра-
жение Д. Менделеева, «топим
ассигнациями»). Переработка
тех же ПЭТ-бутылок во вторсы-
рье способна дать прибыль в
размере 100-150 долларов с
тонны.

Понятно, что путь этот - чис-
то дотационный, а стало быть,
бесперспективный.

НА ЗЕМЛЮ УПАЛО - 
ЗНАЧИТ, ПРОПАЛО 

Самый распространенный спо-
соб избавления от отходов не
только в Москве, но и по всей
России - свалки. Способ этот -
самый дешевый, но отнюдь не
самый безопасный. Свалки, осо-
бенно несанкционированные,
буквально наступают на наши
города и села, леса и поля. 

В дополнение к уже назван-
ным минусам первого пути -
высокой стоимости перевозки
отходов, социального протеста
населения и полной потери
ценного вторичного сырья -
здесь проявляются и другие.  В
их числе   отравление подзем-
ных вод (известно, что боль-
шинство дачных буровых  ко-
лодцев дают воду с глубин 10-
30 метров, то есть весьма уяз-
вимых с точки зрения заражен-
ности продуктами разложения
близлежащих свалок). А как
сказываются на окружающей
среде почти непрерывные по-
жары на свалках? Ядовитые их
дымы не настраивают на ро-
мантичный лад - они удушающе
действуют на все живое, вклю-
чая человека.

Наконец, с расширением
свалок выводятся из эксплуата-
ции  огромные площади плодо-
родных земель. Достаточно
только принять во внимание,
что из 58 санкционированных
подмосковных полигонов 27

уже заполнены на 100 процен-
тов, а еще 19 загружены на 90
процентов. И это при нынешней
все возрастающей стоимости
этой земли!

Если не изменить ситуацию
качественно, она в ближайшее
время может выйти из-под кон-
троля - вплоть до  экологиче-
ской катастрофы. Не говоря уж
о том, что складирование (сва-
ливание) отходов, как и сжига-
ние, - путь сугубо затратный.

ХРАНИТЕ ЗОЛОТО 
В АЛЮМИНИЕВОЙ БАНКЕ

Анализ показывает, что уже се-
годня не 1, а около 50 процен-
тов вырабатываемых городом
отходов могут быть направле-
ны на вторичную переработку.
И коммерческая реализация
полезных составляющих тако-
го количества ТБО с последую-
щей переработкой в товарную
продукцию сделает этот вари-
ант самоокупаемым. Достаточ-
но сказать, что, по данным мо-
сковского «Втормета», каждый
день в столичные мусорные ба-
ки выбрасывается несколько
миллионов алюминиевых ба-
нок. В расчете на год  город  те-
ряет на этом до 20 млн. долла-
ров. Другими словами, алюми-
ниевая баночка превращается в
«золотую».

В перспективе по мере раз-
вития рациональной системы
сбора необходимых мощностей
объем переработки ТБО можно
довести до 80-90 процентов.
При этом объем вывозимых ос-
татков (так называемых хво-
стов) для захоронения или
сжигания - при условии их
предварительного прессования
- сокращается в десятки раз.
Во столько же раз снижается
нагрузка на полигоны и мусо-
росжигательные заводы, а сле-
довательно, на экологию Моск-
вы и Подмосковья. 

Впрочем, в такой постановке
вопроса нет ничего нового. Ряд
предприятий малого бизнеса

уже работают на этих принци-
пах. Так, Московский центр
экологических инициатив уже
много лет эксплуатирует дво-
ровые мини-сортировочные
пункты. Промышленная группа
«Статико» активно развивает
сеть приемных пунктов на базе
морских контейнеров под
ключ. Фонд «Ресурсосбереже-
ние» устанавливает в столице
свои приемные пункты. Около
30 таких пунктов создало и
предприятие «Чистая земля». А
компания «Эко Бридж» с 2001
года реализует программу пе-
редачи предприятиям в лизинг
прессового и другого  оборудо-
вания для заготовки вторсы-
рья.

Список можно продолжать.
Однако по большому счету фа-
ктически нерешенными оста-
ются две главные задачи: как
извлечь из ТБО максимум по-
лезного материала и как с наи-
большей выгодой перерабо-
тать полученный материал  в
полезную продукцию. И если
решение второй задачи  более
или менее просматривается, то
первая - раздельный (селек-
тивный) сбор ТБО - упирается в
целый ряд чисто житейских
преград. 

КОНТЕЙНЕР РЕШАЕТ ВСЕ... 
ИЛИ НИЧЕГО?

Вспомним эксперимент, прове-
денный в Юго-Западном округе
столицы, для которого перво-
начально было закуплено 300
немецких контейнеров (позже -
еще несколько тысяч штук). Не
надо обладать особым даром
предвидения, чтобы понять:
все мало-мальски стоящие
фракции всегда будут из кон-
тейнеров  украдены. А это де-
лает селективный сбор отходов
убыточным вдвойне. 

Кроме того, все так называе-
мые специализированные кон-
тейнеры для раздельного сбора
отдельных видов мусора мгно-
венно становятся общими: в них
сваливается и картон, и пла-
стик, и стекло, и металл, и дере-
во. Так сказать, весь мусор - «в
одном флаконе». Опыт показы-
вает, что, как ни пропагандиро-
вать раздельный сбор отходов,
всегда найдутся люди, которые
подбросят ложку дегтя в специ-
ализированный контейнер. И
тем самым превратят ТБО в му-
сор. А это сразу ставит крест на
преимуществах метода. 

Летом, случается, контейне-
ры горят, а зимой замерзают.
Во время дождя контейнеры
наполняются водой и тяжелеют
примерно вдвое. Чтобы обес-
печить хотя бы частичное уда-
ление этой влаги, работники
соответствующих служб неред-
ко прожигают в контейнерах
дыры, через которые вытекает
«мусорный коктейль». Легко
представить себе, во что пре-
вращается после этого контей-
нерная площадка.

И еще один аспект. Манеж-
ная площадь, август 2003 года
(см. фото). Как видим, в кон-
тейнере для макулатуры - пол-
ный ассортимент отходов. А
подъезжающий мусоровоз за-
гружает в свое брюхо содержи-
мое ВСЕХ контейнеров - естест-
венно, вперемешку. И прессу-
ет. То есть коммерческие отхо-
ды мусоровоз превращает - в
соответствии со своим предна-
значением - в мусор!

ПРИЕМНЫЙ ПУНКТ 
СОБИРАЕТ СЛИВКИ

Понятно, что заказчик (город)
заинтересован в скорейшем и
наиболее эффективном реше-
нии проблемы. Исполнителей,
непосредственно занимающих-
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ОТХОДЫ - ТОВАР - ДЕНЬГИ
Начинается совместный эксперимент газеты «Московская среда» и ООО «Концерн «Вторичные отходы»

Огромные усилия предпринимают власти и
жители столицы, чтобы содержать Москву в
чистоте. На очистку столицы от бытовых от-
ходов работают множество фирм, начиная
с таких известных, как «Экотехпром», и
кончая мелкими перевозчиками городского
мусора. Все они за муниципальные средст-
ва вывозят ТБО (твердые бытовые отходы)
из города. И усилия эти небезуспешны, хо-
тя строгий взгляд обнаружит немало про-
рех, где гнездятся мусор и грязь.

«Человечество не погибнет в атомном кошмаре - оно задохнет-
ся в собственных отходах».

Нильс БОР

Свалки наступают на город.



ся этим делом, заботит глав-
ным образом извлечение мак-
симальной прибыли. 

Если затруднительно органи-
зовать раздельный (селектив-
ный) сбор отходов непосредст-
венно в контейнерах, то, может
быть, этого легче добиться  че-
рез приемные пункты? Пред-
приниматель, организующий
такие пункты, заранее знает,
что и куда он будет собирать,
знает, что и по какой цене он
сможет сдать на переработку, а
стало быть, заинтересован в
«чистоте» того или иного вида
отходов. 

Увы, как показывает опыт,
предприниматель (хозяин при-
емного пункта) готов принимать
у населения только те фракции,
которые ему выгодны в данный
момент (скажем, цветные ме-
таллы, макулатуру), пренебре-
гая невыгодными или менее вы-
годными составляющими ТБО.
Более того, если завтра ситуа-
ция на рынке вторсырья изме-
нится (или государство скорре-
ктирует свою налоговую поли-
тику) и предпринимателю поче-
му-то станет невыгодно соби-
рать отходы в том или ином
районе (городе) - он попросту

переместит свой бизнес в дру-
гую точку, а то и вовсе изменит
профиль своего бизнеса. И про-
блема городских отходов вер-
нется к исходной точке. 

Другими словами, предпри-
ниматель, сняв «сливки» с бы-
товых отходов, всегда получает
свою прибыль, а город остает-
ся со своим мусором.

ТБО - ТОВАР 
СКОРОПОРТЯЩИЙСЯ

Помимо заводов, где отходы
сжигают, есть предприятия, где
их сортируют. Это мусоросорти-
ровочные заводы (или станции).
Но странно, не правда ли: почему
сортируют «мусор», если соби-
рают «отходы»?

А дело в том, что путь от по-
мойного ведра до этой самой
станции - через мусоропровод,
контейнер, мусоровоз - как мы
видели, настолько длинный, что
составляющие ТБО по пути за-
грязняются, перемешиваются,
подгнивают, уплотняются, под-
прессовываются. А все, что мож-
но сдать, продать, пропить, не-
пременно будет извлечено «са-
нитарами помойки», т. е. разво-
ровано. 

Доказывая пользу сортировоч-
ных заводов, часто ссылаются на
зарубежный опыт. Но применяе-
мые на Западе линии предназна-
чены в основном для досорти-

ровки отходов, полученных пос-
ле селективного сбора - то есть
для сравнительно незначитель-
ной  дополнительной обработки.
А значит, подобные линии эффе-
ктивны лишь в системе с други-
ми звеньями единой цепи. Иначе
вместо возможных 50 процентов
полезных веществ из ТБО удает-
ся получить не более 5 процентов
«сухого остатка».

Добиться максимального ре-
зультата по силам только малому
бизнесу. Только мелкие предпри-
ниматели, особенно организо-
ванные в сообщество, способны
перехватить поток отходов непо-
средственно у источника их обра-
зования, добравшись чуть ли не
до мусорного ведра в каждой
квартире. Таким образом, проб-
лема решается с пользой для го-
рода и прибылью для исполните-
ля. И создается механизм, наибо-
лее эффективно использующий
не только такой подход, но и все
лучшие технологические и техни-
ческие наработки. 

Именно к такому решению
пришли специалисты одного из
малых предприятий - ООО «Кон-
церн «Вторичные ресурсы». А их
инициатива нашла самое заинте-
ресованное отношение в Депар-
таменте поддержки и развития
малого предпринимательства
правительства Москвы, который
оказывает реальную помощь
концерну с первых шагов.

Коммерческие отходы, рассорти-
рованные и спрессованные в тюки.

Предлагаемая схе-
ма управления ТБО.
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сегодня и завтра
ПУТЬ ОТ ПОМОЙНОГО ВЕДРА

ДО ПЕРЕРАБАТЫВАЮЩЕГО
ПРОИЗВОДСТВА ПО СИЛАМ
ТОЛЬКО МАЛОМУ БИЗНЕСУ

Корпорация «ИНКОМ-недвижимость» нашла
выход из положения: «Москвичей надо нау-
чить правильно оценивать свое жилье даже в

период бурного роста цен, - считает руководитель
отделения корпорации Титаренко Владимир Евгень-
евич. - Руководство нашей компании вообще при-
держивается мнения, что чем более грамотны по-
требители рынка - продавцы и покупатели недви-
жимости - тем надежнее и цивилизованнее сам ры-

нок. Именно с целью донесения до москвичей ин-
формации о состоянии дел на московском рынке
недвижимости специалисты нашей компании по-
стоянно проводят различные семинары и лекции на
темы недвижимости, участвуют в разнообразных
теле- и радиопередачах».

Именно поэтому в субботу, 29 ноября, в ДК и Т
МАИ (ст. м. «Сокол» или «Войковская», ул. Дубо-
сековская, д. 8) с 11.00 до 16.00 в рамках неболь-

шой выставки недвижимости «Своя квартира»
специалисты корпорации «ИНКОМ-недвижи-
мость» проведут интересный тренинг. Пройдет он
под девизом «Приходи и оцени сам» и будет за-
ключаться в том, что каждый желающий сможет
попробовать самостоятельно оценить свою квар-
тиру. Для того чтобы сделать это правильно, к ус-
лугам посетителей будет специализированная
компьютерная база, подборка газет с соответству-
ющими рекламными объявлениями, различные
пособия и справочники. 

После того как квартира будет оценена, каждый
посетитель сможет проконсультироваться со спе-
циалистом - уточнить, насколько выведенная стои-
мость соответствует реальной, и определить, с ка-
ким запасом (с учетом роста цен) можно выставить
квартиру на продажу. А если самостоятельно выве-
денная цена окажется не совсем верной, специа-
лист всегда подскажет, где именно в расчетах была
допущена ошибка. Затем при желании каждый смо-
жет подобрать вариант для покупки с учетом имею-
щихся средств и даже заключить с компанией дого-
вор на оказание риэлторских услуг. Здесь же, на
выставке, можно будет получить подробную кон-
сультацию на любые темы, касающиеся недвижи-
мости: покупка, продажа, обмен, расселение, сроч-
ный выкуп, юридическое сопровождение, загород-

ная недвижимость, новостройки. В течение всего
дня для посетителей будут работать лучшие специ-
алисты корпорации, юристы и руководитель отде-
ления компании. В режиме нон-стоп будет показы-
ваться фильм на тему недвижимости.

Подобное мероприятие, не в первый раз прово-
димое в Москве, обещает быть интересным не
только для взрослых. Для тех детей, кто пришел
сюда с родителями, будет организован ряд меро-
приятий: конкурс рисунка, угощение сладостями,
выдача призов, подарков. Так что никто не уйдет от-
сюда с пустыми руками. Даже взрослые: всем посе-
тителям будут розданы специальные брошюры и
справочники, которые содержат подробную инфор-
мацию о проведении сделок, о различных юридиче-
ских тонкостях при их подготовке, в общем, обо
всем, что связано с недвижимостью.

Так что приходите на выставку: она обещает ока-
заться и занимательной, и полезной!

А если у вас возник пресловутый «квартирный во-
прос» - звоните по телефону горячей линии  «Недви-
жимость» - 363 04 56 - и специалисты корпорации
«ИНКОМ-недвижимость» найдут на него ответ.

ОЦЕНИТЬ БЕЗ ПОСРЕДНИКА
Сегодня, когда цены на московском рынке не-
движимости растут невиданно быстрыми темпа-
ми, оценка квартиры из трудного дела становит-
ся почти невозможным. Не представляя общей
картины на рынке недвижимости и динамики ро-
ста цен, нельзя дать даже примерный прогноз о
том, сколько будет реально стоить та или иная
квартира через 4-5 дней, к моменту выхода рек-
ламного объявления в газете. Что же делать
тем, кто хочет продать свою квартиру?

Тел. 363-08-50

ОСНОВНЫЕ ПРИНЦИПЫ 
ПРЕДЛАГАЕМОГО РЕШЕНИЯ

1. Технические средства компле-
ктуются по модульному принци-
пу. 

Каждый модуль состоит из
приемно-сортировочного пункта
(ПСП) и нескольких специально
дооборудованных контейнерных
площадок. ПСП устанавливается
на месте одной из контейнерных
площадок. При этом существую-
щая структура контейнерных
площадок не нарушается. Все
модули структурно объединены в
общую систему, организационно
замыкающуюся на центральную
станцию.

2. На приемно-сортировочный
пункт ТБО поступают из жилого
сектора (через жителей, дворни-
ков и т.п.) и находящихся на об-
служиваемой территории ком-
мерческих предприятий. Причем
конструкция ПСП предусматри-
вает полную защиту отходов от
разворовывания, а поступившие
ТБО немедленно сортируются
персоналом пунктов (труд этих
людей оплачивается).  

3. Если жители (либо дворни-
ки) приносят отходы, предвари-
тельно рассортированные по
фракциям, этот товар у них поку-
пается (т.е. вводится в действие
экономический механизм личной
материальной заинтересованно-
сти, а сам ПСП становится уни-
версальным, заменяющим в т.ч.
обычные пункты приемки втор-
сырья).

4. Рассортированные по фрак-
циям ТБО прессуются работника-
ми пункта в небольшие тюки (до

40 кг). Отдельно прессуются и
бесполезные остатки («хвосты»),
подлежащие вывозу для захоро-
нения (сжигания).

5. На нескольких контейнерных
площадках, обслуживаемых та-
ким ПСП, устанавливаются спе-
циализированные контейнеры
для селективного сбора ТБО. На-
полненные контейнеры немед-
ленно перевозятся на ПСП для
сортировки и первичной обработ-
ки. Специализация контейнеров
не обеспечивает полноценный
селективный сбор (с четким раз-
делением по фракциям), но су-
щественно облегчает и удешев-
ляет процесс сортировки ТБО на
ПСП.

6. Рассортированные и спрес-
сованные ТБО, а также «хвосты»
перевозятся на центральную
станцию для прессования в бо-
лее объемные тюки и после нако-
пления необходимого количества
вывозятся на переработку и за-
хоронение (сжигание).

7. Сюда свозятся и крупногаба-
ритные отходы для сортировки
на специальной сортировочной
линии. Вместе с ними сортируют-
ся и отходы, поступающие из
крупных магазинов, баз и т.п.
(так называемые коммерческие
отходы).

8. Все внутрисистемные пере-
возки осуществляются  автомо-
билями (например, класса «бы-
чок»), оборудованными система-
ми «мультилифт». Перевозка
продукции на переработку и
«хвостов» на захоронение (сжи-
гание) производится большегруз-
ными автомобилями (автопоез-
дами). При этом из технологиче-

ских цепочек полностью исклю-
чаются  дорогостоящие мусоро-
возы.

ПОЧЕМУ ЭТО ВЫГОДНО

Модульный принцип построения
системы позволяет приступить к
решению вопроса поэтапно при
минимальном начальном фи-
нансировании. То есть можно
браться за дело, используя ча-
стные или бюджетные инвести-
ции (но не дотации!).

Расчеты показывают, что оку-
паемость системы составит не
более трех лет. Тем более что
средства на ее эксплуатацию
берутся в буквальном смысле из
мусора.

Вырисовывается не просто
интересный подход к решению
«мусорной проблемы». Факти-
чески начинается отработка и
внедрение перспективной тех-
нологии сбора и первичной пе-
реработки твердых бытовых от-
ходов силами предприятий ма-
лого бизнеса. Основными при-
влекательными моментами этой
технологии являются:

выборка, сортировка и пе-
редача для вторичной перера-
ботки около 50% отходов, а за-
тем и более;

за счет выборки такого объ-
ема полезных фракций и прес-
сования остатков - уменьшение
объема мусора, вывозимого на
полигоны, и, соответственно,
снижение нагрузки на полигоны
Московской области не менее
чем в 5 раз;

снижая необходимые объе-
мы первоначального инвестиро-

вания, модульный подход дела-
ет эту технологию привлека-
тельной не только для предпри-
ятий малого бизнеса, но и для
инвесторов (в том числе для
мелких);

одна из наиболее острых
экологических проблем мегапо-
лиса решается на основе само-
окупаемости.

Впрочем, предпринимателям
не обойтись без поддержки
властей. Для практической реа-
лизации такого подхода необ-
ходимо: 

1) Объединить малые пред-
приятия, работающие в настоя-
щее время с ТБО, и осуществ-
лять координацию их деятельно-
сти в конкурентной среде.

2) Оказывать эффективную
помощь малым предприятиям в
работе с ТБО, организовав для
этого:

а) создание и производство
техники, необходимой для реа-
лизации описанной технологии;

б) обучение малых предприни-
мателей эффективной работе с
ТБО с использованием новой
технологии и современных тех-
нических средств, а также раз-
работку и издание комплекса

учебно-методических материа-
лов;

в) разработку и утверждение
нормативно-правовой базы,
обеспечивающей привлекатель-
ные для малого бизнеса условия
работы с ТБО.

В настоящее время Департа-
мент поддержки и развития ма-
лого предпринимательства пра-
вительства Москвы делает все
возможное для создания конку-
рентной среды, обеспечиваю-
щей привлекательные для мало-
го бизнеса условия в сфере ра-
боты с ТБО. Московский фонд
подготовки кадров работает над
созданием обучающих программ
для подготовки специалистов
разного уровня, которые смогли
бы эффективно работать по
этой технологии. Малое пред-
приятие ООО «Концерн «Вто-
ричные ресурсы» создает техни-
ку для этих целей и начинает ее
внедрение и эксплуатацию.

Сергей РАСТИМЕШИН, 
исполнительный директор 

концерна «Вторичные 
ресурсы», 

д. т. н., профессор,
Владимир ЛЮБИЦКИЙ, 

исполнительный редактор 
газеты «Московская среда»

Редакция газеты «Московская среда» и ООО «Концерн «Вторич-
ные ресурсы» объявляют о начале совместного полномасштабно-
го эксперимента на базе одного из столичных ДЕЗов. 

Газета намерена регулярно освещать основные этапы экспери-
мента, анализировать с привлечением специалистов его ход и ре-
зультаты, проблемы и помехи, которые возможны на пути инициа-
торов нового метода работы с ТБО, добиваться решения тех задач,
которые бы позволили - в случае успеха - использовать опыт ини-
циаторов в масштабах всего города.



АВТОБАН НА РЕЗИНЕ
Ездить по асфальту, в который добавлен... резиновый

наполнитель, предстоит теперь московским автолюбите-
лям. Пытаясь найти оптимальное покрытие для дорог ме-
гаполиса, городские власти уже нынешней зимой решили
начать апробацию так называемого прорезиненного ас-
фальта.

Как сообщили в комплексе городского хозяйства, еще в
конце лета на отдельных участках автомагистралей Зеле-
нограда, САО и СЗАО был уложен этот новый вид дорож-
ного покрытия. В составе его рецептуры использованы
мелкие фрагменты резины - частицы переработанных ав-
топокрышек. Благодаря им дорожное полотно может
стать более долговечным.

А в ЮАО экспериментальные отрезки автотрасс залили
асфальтобетоном с добавлением серы. Ее используют
вместо битумной присадки. Этот дешевый компонент так-
же благоприятно меняет качество дорожного покрытия:
дорога перестает трескаться от жары и холода, становит-
ся невосприимчивой к воздействию вредных автомобиль-
ных выхлопов.

Самым же нетрадиционным способом укреплять авто-
трассы решили в ЮЗАО. Здесь при ремонте дорог уклады-
вали так называемые геосетки - сетчатый ковер. Настила-
ют его между первым и вторым слоем асфальта. Это пре-
пятствует образованию мельчайших разломов в дорож-
ном покрытии. Наряду с этим дорожники апробируют еще
один вид покрытия. Он состоит из смеси обычного ас-
фальта с крупными кубической формы кусочками щебня.
Его нынешним летом использовали на Крылатском мосту
через Москву-реку, и, по словам первого заместителя мэ-
ра в правительстве Москвы, руководителя комплекса го-
родского хозяйства Петра Аксенова, «трасса остается в
превосходном состоянии: пока даже намеков на износ
нет».

Тестирование новых видов дорожного покрытия про-
длится в столице всю зиму. До весны они подвергнутся
воздействию всех возможных погодных катаклизмов, а
также традиционных противогололедных реагентов. Поло-
жительные результаты дадут возможность начать массо-
вое обновление всех столичных автотрасс.

СУПЕРПЫЛЕСОС ДЛЯ ХОЗЯЙСТВА
Чистить электрички при помощи вакуумного пылесоса ре-

шили на МЖД. Как знать, возможно, этому агрегату сужде-
но найти и куда более широкое применение - в масштабе
всего городского хозяйства. По крайней мере на обществен-
ном транспорте.

Агрегат значительно превосходит традиционный пылесос -
и мощностью, и размерами. И работает по совершенно ино-
му принципу. К двум мощным насосам присоединены два ка-
нала труб. Трубы тянутся вдоль цеха приемки поездов. Около
входов в вагоны находятся «посты» - точки, где к трубам при-
соединяются длинные шланги, которыми оперируют убор-
щицы. Один из шлангов подает горячую воду, растворяющую
засохшую грязь, второй засасывает грязь размокшую. Про-
шедшие успешную апробацию в депо Раменское, эти агрега-
ты железнодорожники решили взять на вооружение во всех
20 пригородных депо столицы. 

Кроме того, в МЖД подготовлен проект автономного
стационарного комплекса для всесезонной мойки кузо-
вов электропоездов. Это ангар из металлоконструкций,
оборудованный системой труб для подачи воды, пара,
моющих растворов, горячего воздуха для сушки и авто-
матическими щетками. Первый такой моечный комплекс
появится в 2004 году в Нахабине.

ТАКСОФОНЫ ИЗМЕНЯЮТ РОСТ
Уже скоро в столице появятся таксофоны, адаптиро-

ванные для инвалидов-колясочников и маленьких детей.
Об этом сообщил информационный центр правительст-
ва Москвы.

Таксофоны с изменяемым ростом приобрел Департамент
социальной защиты населения. Для спуска или подъема ап-
парата необходимо нажать на расположенную внизу кабин-
ки кнопку. Помимо этого, в телефон вмонтировано специ-
альное устройство, считывающее информацию с социаль-
ной карты москвича, поэтому инвалидам или пожилым лю-
дям не придется покупать жетоны или таксофонные карты.

Эти аппараты созданы в России и не имеют аналогов в
мире. Первую партию из 550 штук разместят внутри или воз-
ле отделений милиции, органов социальной защиты, боль-
ниц и поликлиник. В дальнейшем еще более 1000 подобных
таксофонов появятся на улицах всех районов города.

ГОРОД УКРАСЯТ КИПАРИСАМИ
Как известно, в условиях большого города выживают

далеко не все растения. Из-за интенсивных автомобиль-
ных выхлопов и антигололедных реагентов в центре Мо-
сквы, например, погибли практически все липы. Даже
неприхотливые тополя болеют и сбрасывают листву...

Московский союз садоводов предложил правительст-
ву города выход из ситуации. Суть предложения: в каче-
стве озеленителя имеет смысл использовать так называ-
емый красный кипарис, или кахию.

Это однолетнее растение переносит практически лю-
бое загрязнение, быстро растет, интенсивно очищает
воздух. При этом оно удивительно декоративно. Образу-
ет «шарики» до полутора метров из воздушной нежно-
салатовой листвы, которая ближе к осени становится
красной.

А зимовать растению и не нужно. Оно однолетнее.
Благодаря этому кахию можно сажать, к примеру, там,
где проходят всевозможные коммуникации. Им красный
кипарис не повредит. А в случае аварийных работ он
просто-напросто удаляется.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

10 ПОВЕСТКА ДНЯ
ЗА ПОСЛЕДНИЙ ГОД
СРЕДНЕМЕСЯЧНАЯ ЗАРПЛАТА
В СТОЛИЦЕ ВЫРОСЛА 
С 8748 ДО 11364 РУБЛЕЙ
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НОВАЦИИ

-Людмила Ивановна, каков, на ваш взгляд,
главный итог сделанного в социальной сфе-
ре за эти четыре года?

- Его можно выразить буквально в одной фразе:
почти каждый второй рубль своего бюджета, точнее
43 с лишним процента, город тратит на решение
именно социальных проблем москвичей.

Чтобы такие средства тратить, их, конечно, надо
зарабатывать. Город и зарабатывает. Более чем 17-
процентный рост, по сравнению с прошлым годом,
дала наша московская промышленность. Мы нор-
мально собираем налоги. Появляются и новые источ-
ники доходов. Результат - только в нынешнем году
несколько раз принимались решения по дополни-
тельному финансированию социальной сферы.

Совсем свежий пример: 2 сентября подписано по-
становление правительства о дополнительных мерах
по социальной защите наиболее уязвимых категорий
населения. Мы выбрали приоритетные категории сре-
ди них. Это занятые в бюджетной сфере, зарплата ко-
торых ниже прожиточного минимума: учителя на-
чальных классов, воспитатели и помощники воспита-
телей детских дошкольных учреждений, библиотека-
ри, работники социального обслуживания. Им повы-
сили заработную плату. Например, библиотекарям
определены ежемесячные московские надбавки от
400 до 1200 рублей. В целом мы поставили перед со-
бой задачу, чтобы зарплата работников социальной
сферы благодаря надбавке вышла на прожиточный
минимум.

Существенно повышены московские доплаты
семьям, в которых детей воспитывает один роди-
тель, пенсии и пособия семьям, потерявшим кор-
мильца, семьям, где оба родителя студенты, наконец,
семьям с пятью и более детьми. Более чем для 160
тысяч ребятишек повышены московские доплаты к
пенсиям и пособиям. Взять, например, семью, где,
скажем, мама, работая воспитателем в дошкольном
учреждении, одна воспитывает двоих детей: надбав-
ки, которые пришли к ней с принятием этого поста-
новления, составляют почти 3,5 тысячи рублей.

- Однако согласитесь, при всем том, по общему
признанию, вопрос заработной платы - один из са-
мых острых в городе...

- Вы правы. Хотя если в прошлом году, напри-
мер, среднемесячная заработная плата в столице
составляла 8748 рублей, то в нынешнем - уже
11364 рубля. Ощутимы изменения и в социальной

сфере. Например, в здравоохранении в прошлом
году средняя зарплата составляла 5473 рубля, в
нынешнем -  6746.

Кстати, сразу приведу показатель, за которым мы
следим ежемесячно: по сравнению с 2002 годом
сводный индекс потребительских цен вырос на 13,5
процента, зарплата - на 46,9 процента. Как видите,
налицо опережающий рост заработной платы.

Но в целом проблема остается острой. Мы посте-
пенно приближаемся к ее решению. И это не просто
желание - в городе законодательно закреплены соот-
ветствующие ориентиры.

Помните большой шум по поводу принятия в Мо-
скве закона о регулировании минимальной оплаты
труда? Прокуратура России даже возбуждала дело в
связи с неправомерностью принятого решения. А мы
этим законом для себя поставили задачу: размер ми-
нимальной оплаты труда, например, на 1 октября
должен составлять не менее 1800 рублей. Кстати, в
России, напомню, - 600 рублей. На следующий год -
сейчас с профсоюзами ведем диалог - определяем
эту цифру от 2300 до 2500 рублей.

- Вы пока не сказали об особой категории - пенси-
онерах...

- Напомню, в течение прошлого года мы дважды
повышали московские надбавки к пенсиям. Не будь
этой надбавки к базовой пенсии, которая выделяется
по линии федеральных органов, Пенсионного фон-
да, до уровня прожиточного минимума могли бы до-
тянуть только 104 тысячи москвичей. С введением

московской надбавки этого уровня достигли 1 мил-
лион 800 тысяч. Сравните: 104 тысячи - и 1 миллион
800 тысяч!

Мы не идеализируем ситуацию, но этот показа-
тель сам о себе говорит.

- С 1 ноября увеличена московская прибавка к
пенсиям. До конца года будут еще увеличения?

- Нет, до конца нынешнего года их больше не
будет.

- А на следующий год что планируется?
- Намечено дважды повысить московские надбав-

ки к пенсиям - к маю и к ноябрю.
- Следующий вопрос - о социальной карте москви-

ча. Для многих, согласитесь, это пока «вещь в себе».
Разговоров много, информации - практически ника-
кой. Об этой программе вы можете рассказать? Что
дает наличие этой карты и чего лишатся те, у кого ее
не будет?

- Скажу сразу: те, кто не имеет социальной карты,
ничего лишаться не будут. Все льготы, которые пре-
дусмотрены законом и решениями московского
правительства, москвичи будут получать независи-
мо от того, имеют они эту карту или не имеют.

Социальная карта - пилотный проект, его только
начали отрабатывать в городе. Внимательно слежу
за ходом этого проекта. Там, где все организовано
хорошо, карта дает немало преимуществ: можно по-
лучать со скидкой товары в магазинах-дискаунтах.
Можно получать распечатку по тем расходам, кото-
рые ведешь, и соответственно их контролировать. В
перспективе планируется ввести в эту программу и
пользование льготными медикаментами, обслужи-
вание в медицинских учреждениях - и так далее.

В ряде случаев есть нарекания. Когда, скажем, не
срабатывают автоматы для получения наличных де-
нег. Или когда вблизи дома нет, например, магази-
нов, которые работают по дискаунтам. Или когда
карта есть, а получить услуги по ней невозможно.

Значит, надо совершенствовать саму програм-
му. Думаю, в течение будущего полугодия мы ее
отработаем. Людей, которые картой пользуются,
станет больше. Мы не экспериментируем на ка-
ком-то замкнутом числе пользователей: каждый
месяц социальную карту получают примерно 50
тысяч человек.

- В Мосгордуме готовится закон о молодежи. Ко-
гда он будет принят?

- В этом законе (кстати, первом такого рода в го-
роде) заложено немало интересного. В том числе и
положение, что при рождении ребенка городское
правительство будет выделять средства родителям
на приобретение всего необходимого для него. По
карте в течение года в специально определенных
магазинах, аптеках и т. п. Закон прошел первое чте-
ние в Мосгордуме, в ноябре планируется второе.
Можно надеяться, что с 1 января эта система уже
начнет работать.

Вместе с мамами мы подсчитали, что необходи-
мый набор на ребенка стоит примерно 16 тысяч руб-
лей. Такую сумму мы и будем выплачивать.

- А что делать с перепрофилированием детских
лагерей, детских баз отдыха?

- Перепрофилирование лагерей - очень больной
вопрос. За последнее десятилетие почти половина
пионерских лагерей перестали принимать ребят на
летний отдых.

Вместе с московскими профсоюзами мы стара-
емся этот процесс приостановить, поддерживая тех
руководителей предприятий, которые, несмотря на
сложности финансирования, эту базу все-таки со-
держат, ремонтируют, даже расширяют. Но полно-
стью остановить разрушение этой сети только соз-
данием дополнительных преимуществ для предпри-
ятий, которые содержат детские лагеря и базы от-
дыха, вряд ли возможно. Сейчас по поручению пра-
вительства Москвы готовятся предложения, преду-
сматривающие целую систему таких преференций.
Одновременно городское правительство за послед-
нее время сделало целый ряд шагов по созданию
новых баз отдыха для московских ребят. В частно-
сти, недавно принято решение мэра о приобретении
в Евпатории санатория «Бригантина», базы на 350
мест на морском побережье в Болгарии. Кроме то-
го, в этом году мы приобрели санаторий в Шатур-
ском районе.

- Государственная дума РФ ставит задачу суще-
ственного сокращения числа льготников, например,
в том же общественном транспорте. Как вы к этому
относитесь?

- Я отношусь к этому очень осторожно. Ликви-
дировать льготы без реальных гарантий, что они
будут компенсированы каким-то иным способом,
нельзя.

- Людмила Ивановна, в нынешнем году вы отме-
чены премией «Национальная гордость России» за
достижения в социальной политике. А вы лично эти-
ми достижениями удовлетворены?

- Пока нет. По-прежнему существуют проблемы,
без решения которых нет социальной безопасности
- в первую очередь, у тех 21 процента москвичей,
которые живут ниже прожиточного минимума. Это
забота на ближайшее будущее.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Людмила ШВЕЦОВА:

НАШ ПРИОРИТЕТ - 
СОЦИАЛЬНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ МОСКВИЧЕЙ

Предстоящие выборы нового
мэра столицы - повод для подве-
дения итогов четырехлетней ра-
боты уходящей администрации.
Этой теме была посвящена и
пресс-конференция первого за-
местителя мэра в правительстве
Москвы, руководителя комплек-
са социальной сферы Людмилы
ШВЕЦОВОЙ. В ходе пресс-кон-
ференции она ответила и на во-
просы корреспондента «МС».
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КТО БЫ МОГ ПОДУМАТЬ: ПЛЕНКА,

НАКЛЕЕННАЯ НА ОКНО, СПОСОБНА
ЗАЩИТИТЬ ОТ ХОЛОДА И ШУМА, 

ОТ ВЗРЫВА И ВРЕДНЫХ ИЗЛУЧЕНИЙ!
свет и тени
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СТОЛИЦА - ГОРОД НЕ БЕДНЫЙ

Но сначала все-таки о стеклопакетах. Их
популярность взялась исследовать неза-
висимая экспертная фирма и подсчитала,
сколько стеклопакетов появляется в но-
вых домах. Назвали это исследование не-
сколько игриво: «Кому на Руси жить хоро-
шо...» При желании в этих словах можно
уловить и иронический смысл: как извест-
но, одной из наводок для воров-домушни-
ков были именно пластиковые окна в
квартире. Были! Теперь стеклопакетами
обзавелись люди разного достатка. Бога-
теньких по таким окнам не вычислишь...

Преимущества стеклопакетов всем из-
вестны, лучше поговорим об их недостат-
ках: плесневеют! Конденсат, скапливаю-
щийся между стеклами, не находит выхо-
да (герметика!), и из-за этого в углах рамы
появляются предательские зеленоватые
наросты. Люди недовольны. «Понятно –
наш пластик...» Не спешите хулить отече-
ственное. Плесень в стеклопакетах – явле-
ние, можно сказать, международное. Бо-
лее того, в США есть даже целая корпора-
ция адвокатов, которых называют «плес-
невики», так вот, они только этими жало-
бами и занимаются. Суть исков: люди не-
довольны не столько качеством самих
окон, сколько небрежностью их сборки. 

Запомним этот момент: важен монтаж!
А сейчас – к другой теме: о том, что при-
ходит на смену опасным стеклопакетам.

ПОСЛЕ ВЗРЫВА

У окон – обычных ли, стеклопакетов –
есть куда более серьезные недостатки,
чем плесень: они опасны. Находиться
рядом с ними рискованно.

Взрыв в переходе на станции метро
«Пушкинская» показал: смертельные
травмы людям нанесли в основном
брызнувшие во все стороны осколки.
Витрина средних размеров разлетается
на 7-10 тысяч мелких кусочков. Каждый
– размером с пулю. При этом если ско-
рость у пули при подлете 300 м в секун-
ду, то у осколка – тысяча! Можно пред-
ставить его убойную силу.

Именно тогда – по требованию МЧС – и
была принята городская программа «Безо-
пасное стекло». Хотя справедливости ради
скажем, что разговоры об этом шли давно.

За три года сделано немало. 
На одной из пресс-конференций, по-

священных выполнению этой программы,
был показан впечатляющий эксперимент.
Человек с кувалдой подошел к стенду, на
котором была установлена небольшая ра-
ма, и со всего размаха стал бить по стек-
лу. Появилось лишь пятно в середине, ко-
торое становилось все менее прозрачным,
превратившись наконец совсем в молоч-
ное, да еще тонкая сеть трещинок все ши-
ре расползалась по плоскости. И ни одно-
го осколка! Стекло так и осталось в раме.

Фокус в том, что на его поверхность
была наклеена специальная пленка из
лавсана, материала на удивление прочно-
го и долговечного. Пленка – и есть глав-
ное, что делает стекло безопасным. Плен-
ка - лучшая защита хрупкого материала.

Вот как проверяли защитные свойства
пленки. Гранату весом 0,7 кг бросали со
скоростью 8,5 м/сек. - она отскакивала.
Рядом взрывали 2 (!) кг тротила. Стекло
оставалась целехоньким.

Спасет пленка и в других криминаль-
ных ситуациях: не даст пробить стекло
бутылке с зажигательной смесью (увы, о
таких преступлениях мы тоже знаем) и
даже защитит от пули киллера. Дело в
том, что, наклеенная на стекло, она меня-

ет его баллистику - прицельная стрельба
в этих случаях становится невозможной. 

Еще один способ проверки витрин на
прочность: берется наполненный свин-
цовой дробью мешок весом 40-60 кг,
раскачивается и направляется на стекло.
Если оно защищено пленкой, удар не
страшен. Стекло не шелохнется.

Есть впечатляющий пример: в Соеди-
ненных Штатах в 1993 году травм, свя-
занных с бьющимися витринами, было
около 100 тысяч. Через два года, когда
витрины укрепили, их стало 70. Не тысяч
- просто семьдесят! Между прочим, про-
грамма усиления стекла за счет пленок
стала в Америке обязательной. За неис-
полнение владелец какого-либо магази-
на или офиса может угодить в тюрьму. У
нас пока таких строгостей нет.

Но почему пленка? Есть ведь всякие
бронебойные, закаленные стекла. Они
хуже. Хотя бы тем, что тяжелые и обхо-
дятся дорого. За пленку заплатите мень-
ше. Да и возможности ее шире. Хотя,
скажем прямо, товар этот недешевый.
Но денег своих стоит.

Защитные пленки, установленные на
стеклах витрин Тверской улицы, позво-
лили избежать массового травматизма и
проникновения вандалов в магазины во
время беспорядков летом 2002 года, ко-
гда на Манежной площади шла трансля-
ция матча с чемпионата мира и недо-
вольные болельщики разгромили улицу.

Появились защитные пленки и на вит-
ринах большинства крупных универма-
гов Москвы, во многих ресторанах, ка-
фе, на рынках. Такими стеклами осна-

щены остановки общественного транс-
порта. На очереди – школьные и дошко-
льные учреждения. Программа «Безо-
пасное стекло» успешно осуществляет-
ся. Группа специалистов, предложивших
технологию использования пленки в на-
ших условиях (сам материал закупаем в
США и Израиле), в прошлом году была
удостоена специальной премии Прави-
тельства России.

КОНЦЕРТ ДЛЯ ПЛЕНКИ

Слово «безопасность» подразумевает не
только криминальную тему, но и тепло-
защиту помещений. Установлено, что
главные утечки тепла происходят не че-
рез хлипкие стены и не щели в окнах, а
через стекло: до 40 процентов калорий.

Пробовали усовершенствовать стек-
лопакеты, стали делать их тройными, од-
но из пространств заполняли инертным
газом. Эффект, конечно, был, но не
столь большой, на который рассчитыва-
ли. А вот наклеенная пленка, по расчетам
специалистов, уменьшает расход услов-
ного топлива в столице на 20 млн. тонн.

Шум – один из самых серьезных
стрессовых факторов, влияющих на че-
ловека. Если допустимый его уровень
для жилья определен в 40 децибел, то в
домах, выходящих на особо напряжен-
ные магистрали, цифра достигает 50 и
даже 60 единиц. Не спасают ни шумоза-
щитные стенки, ни полоса деревьев.
Лавсан же дал совершенно неожидан-
ный результат: поглощает до 20 децибел.

У пленки, покрывающей стекло, есть
еще одна замечательная особенность: она
прекрасно держит удар с улицы (такие сте-
кла надежнее дверей!) и в то же время
легко разрушается изнутри. Так что слу-
чись что - человек всегда сможет выбить
окно и выбраться из опасного помещения.

Защитит пленка и от нежелательных
электромагнитных излучений. Уровень
сигнала снизится вдвое. Это особенно
относится к домам, расположенным в
районе Останкинской телебашни.

НА СВОБОДУ – С ЧИСТЫМ СТЕКЛОМ!

Итак, пленки получают все большее рас-
пространение в торговых и офисных
зданиях Москвы, а вот в жилом секторе
их встретишь редко. По подсчетам спе-
циалистов, ими оснащена лишь ничтож-
ная часть квартирных окон: несколько
десятков тысяч кв. метров.

В настоящее время в Мосгордуме рас-
сматривается законопроект, который так и
называется: «О безопасном остеклении».
Он будет относиться как к жилому сектору,
так и коммерческому, и общественному. Ко-
гда появится московская норма, надежные
окна установят прежде всего на предпри-
ятиях малого бизнеса и, конечно, во всех
новостройках. Все дома будут строиться
только с учетом безопасного и энергосбере-
гающего остекления.

Почему же не популярна пленка в ны-
нешней застройке? Одну из причин мы на-
звали: дороговизна. Если один кв. м стекла
стоит 4 доллара, то такого же размера
пленка – 30. Думайте сами! Можно лишь
дать один совет: уж коли решились - не
экономьте. Дешевая пленка (приобретен-
ная, скажем, на рынке) может оказаться
поддельной. Внешне не отличишь от насто-
ящей, но удар не держит. Лучше покупать в
специальных фирмах. Назовем лишь неко-
торые: «Соларекс-сталь», «ТОП-филм»,
ООО «Фототех» и другие. Все они, кстати, и
привлечены к выполнению программы го-
рода, о которой шла речь.

И еще. Решитесь на пленку – не клейте
сами, вызовите мастера. Из той же фир-
мы. Пленка толстая - от 2 до 4 мм, ровно
ее положить непросто. Профессионал это
сделает лучше. Как нам сказали на одной
фирме: «Наши мастера учатся работать с
пленкой минимум год». Так что фирмен-
ный монтаж – вспомните судебные тяжбы
по стеклопакетам – вещь стоящая. К тому
же если работу выполняет фирма, она да-
ет гарантию. Учитывая высокие цены, ус-
луга нелишняя.

Игорь ГАРШИН

В этом уверен Алек-
сандр Иванович
МОЛОКАНОВ, дире-
ктор регионального
управления компа-
нии «МосОТИС», ко-
торое расположено
в Зеленограде.

Средняя стоимость
пассажирского лифта
в обычной девяти-

этажке - около 750 тысяч
рублей. В Зеленограде их
более двух с половиной ты-
сяч - ведь город растет в
высоту. 

- В основном это лифты
отечественного производст-
ва, - говорит Александр

Иванович. - Но в  последнее
время мы модернизировали
свое хозяйство, все больше
лифтов оснащено микро-
процессором. А в ново-
стройках есть и наши лиф-
ты с микроэлектроникой.

Естественно, это требует
сотрудников иной квалифи-
кации. Сегодня примерно
четверть линейного персо-
нала - с высшим образова-
нием. Состояние лифтового
хозяйства во многом зави-
сит от мастерства механи-
ков, поэтому очень важным
событием стало открытие в
этом году в Центре непре-
рывного профессионально-
го обучения группы электро-
механиков по лифтам. Под-
готовка своих специалистов
позволит сохранить рабо-

чие места. В этом нам очень
помогли префектура и упра-
вление Московского коми-
тета образования.

- Если человек застрял в
лифте, то через какое вре-
мя его вызволят оттуда?

- Все нормативы оговоре-
ны в контракте, в том числе
возврат денег за простои
лифта по нашей вине. Что
касается времени вызволе-
ния  пассажира, это займет
до 30 минут после поступле-
ния сообщения на диспет-
черский пункт.

- Покрывает ли оплата ус-
луг ваши расходы?

- Судите сами: стоимость
обслуживания лифта при-
равнивается к стоимости
обслуживания... домофона
или телевизионной антен-

ны! Ведь сегодня лифты
проходят по общей статье -
«инженерное сооружение в
доме». И за пользование им
жители вообще не платят,
хотя в платежке выделены и
телевизионная антенна, и
домофон, и телефон. Меж-
ду тем в Краснодаре, напри-
мер, плата за пользование
лифтом тоже идет отдель-
ной строкой. Деньги, кото-
рые платят жители, идут на
техническое обслуживание
оборудования. У нас же по-
ка все издержки, в том чис-
ле последствия вандализ-
ма, тяжелым бременем ло-
жатся на дирекцию. 

- Что чаще всего ломают?
- В этом году участились

кражи лифтовых приводов -
свыше 60 случаев. Воруют

дюралевые обрамления,
светильники... За 9 месяцев
ущерб составил 1 млн. 250
тыс. рублей.  Примерно
столько же было за весь
прошлый год.

- В отличие от сантехника,
который приходит в кварти-
ры, жители могут не видеть
тех, кто обслуживает лифт.
Но, наверно, все равно при-
ходится выслушивать пре-
тензии в свой адрес?

- Я всегда с пониманием
отношусь к жителям, если
лифт простаивает. Ведь не
каждому под силу поднять-
ся пешком даже на пятый
этаж. Наше хозяйство не
терпит промедления в ре-
монте, и зачастую приходит-
ся объясняться с жителями,
извиняться за задержку.
Людям ведь неважно, что
там вышло из строя - двига-
тель сгорел или кнопка не в
порядке. Для ускорения ре-
монта мы стараемся облег-

чить работу линейного пер-
сонала. Налажена хорошая
компьютерная связь со
складом: если выходят из
строя какие-то детали, мы
можем моментально их за-
казать. В компании есть
сервисная служба, которая
быстро доставит эти запча-
сти - и в будни, и в праздни-
ки.

- А вы когда-нибудь сами
застревали в лифте?

- Я это делаю регулярно -
проверяю работу своих
служб, а заодно и реакцию
диспетчера, потому что со-
стояние нашего хозяйства
во многом  зависит от того,
насколько оперативно по-
ступает информация. Ре-
зультат всех наших трудов -
под неусыпным контролем
жильцов. Поэтому мы пред-
почитаем не дожидаться
жалоб, а добиваться, чтобы
их было как можно меньше.

Валентин КУРЯЧИЙ

КОГДА ОКНА НАДЕЖНЕЕ ДВЕРЕЙ
Как выполняется городская программа «Безопасное стекло». Назовите са-
мый динамичный рынок строительных материалов. Секретные замки? Сталь-
ные двери? Европейская сантехника? Ни то, ни другое, ни третье. Окна! Сте-
клопакеты. По расчетам специалистов, спрос на них в ближайшие годы уве-
личится на 20-25 процентов. Между тем пластиковые и алюминиевые окна –
уже вчерашний день оконной индустрии. Появилось нечто новенькое.

САМОЕ ДОРОГОЕ В ДОМЕ - ЛИФТ
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Разве мало у нас духовного наследия:
литература, наука, театр, балет... Мы
по-прежнему читаем больше всех в

мире. Так почему при всех наших духов-
ных традициях мы все еще - развивающа-
яся страна? Почему, выпуская сверхновый
истребитель, опережающий время на
пятьдесят лет, мы спускаем с конвейера
автомобиль «жигули», отстающий от ми-
ра лет на сто пятьдесят? Потом истреби-
тель продаем за границу, а «жигуль» оста-
вляем себе. Особенности национального
менталитета? Может, действительно сто-
ит взглянуть на себя со стороны?

Давайте возьмем что-нибудь простое.
Скажем, посетим один из столичных пар-
ков. Я знаю прекрасное место. От стан-
ции метро «Краснопресненская» идти

минут десять. Парк прямо напро-
тив Белого дома. При входе таб-
личка: «Московский комитет об-
разования. Государственное обра-
зовательное учреждение «Дет-
ский парк культуры и отдыха
«Пресненский».

Вхожу. У входа уютно размести-
лись два бомжа с протянутыми рука-
ми. Надо отметить, что этих милых
существ я видел здесь в изобилии в
июле, с наступлением осени многие
куда-то исчезли. Но осталась главная
достопримечательность - бесконеч-
ные пьяные компании. Повсюду - на
всех скамейках, на детской площадке
и возле нее - расположились группы
молодых и не очень людей. Кто с ги-
тарами, кто с книжками, кто с газета-
ми, но все - при неизменной пивной
бутылке. А рядышком, все в том же
парке «Пресненский», гуляет розово-
щекий малыш с мамой.

Что делает здесь этот малыш? Ах, да!
Вспоминаю табличку при входе: парк-то
детский. Образовательный! Да еще под са-
мыми правительственными окнами!

Пока я раздумывал над увиденным, в
парк вошли пятеро - две девушки и три пар-
ня. Сели напротив часовни в память о жер-
твах событий 1993 года. (Кстати, вот еще
загадка: зачем часовня в детском парке?
Помнить о погибших, бесспорно, необходи-
мо. Но мемориал, наверное, уместнее где-
нибудь поодаль от парка для детей.)

От этих мыслей меня отвлек женский го-
лос: «Важней всего в человеке - духов-
ность. Я знакомых себе выбираю только по
этому критерию». Меня так заинтриговала
эта фраза, что я повернулся на голос. Ока-
залось, пятеро молодых людей уже сидят
на лавочке возле часовни, у каждого в руке
по бутылке пива. Я решил подойти. 

Чтобы «сблизиться с народом», мне то-
же пришлось купить пива. Это не составило
большого труда: возле входа в «Преснен-
ский» предприимчивые бизнесмены уста-
новили ларек. Когда я вернулся, дискуссия
приобрела оживленный характер, молодой
человек рассказывал что-то про Толстого,
девушка ему возражала. Я сел на соседней
скамейке и открыл бутылку.

Наверное, не самое нравственное заня-
тие подслушивать чужие разговоры. Но чем
больше я слушал, тем интереснее мне ста-

новилось. Как это люди, беседующие о ду-
ховности и о Толстом, могут пить пиво в
детском парке?

- Здорово, ребята! - сказал я, подойдя к
ним. - Извините, что вмешиваюсь...

Компания замолчала и внимательно ог-
лядела меня с головы до ног.

- Здоровей видали, - наконец ответил
мне парень, который только что рассказы-
вал про Толстого.

- Не только видали, но и усмиряли, -
вступил в разговор второй парень.

Третий, он был мощнее всех, встал со
скамейки.

- Ребята, я не хотел вам мешать... Мне
просто интересна тема вашего разговора, -
начал я, почувствовав неладное.

- Может быть, человеку действительно
интересно, - вступилась за меня одна из де-
вушек.

- Да-да, давайте познакомимся, - вступи-
ла в разговор вторая. - Я Лена.

- А я Наташа, это Андрей, Сережа и Ле-
ша.

- Очень приятно. Иван, - ответил я.
Мы разговорились. Ребята уже не смот-

рели на меня враждебно. Девушки тарато-
рили без умолку, перебивая друг друга. Мы
говорили о Есенине, Булгакове, Достоев-
ском. В ходе разговора выяснилось, что все
они студенты, выдалось свободное время,
вот и решили прогуляться.

- А вас не смущает то, что мы пьем пиво
в детском парке? - спросил я.

- В детском? - удивилась Наташа. - А я и
не знала.

- Там, при входе, табличка висит.
- На заборе тоже написано... - сказал

Леша.
- Но есть же множество классных мест,

где можно спокойно посидеть... - начал бы-
ло я.

- Каких мест! Здесь романтика! Осень,
парк и пиво, - оглядел окрестности Сережа.

- Ой, ребята! - воскликнула Лена, посмо-
трев на часы. - Нам уже пора!

- Никто не хочет пос-с-сты проверить? -
поинтересовался Сережа.

- Да надо бы, - поддержал его Андрей.
Молодые люди обогнули часовню и

спрятались в кустах. Мы, оставшиеся на
скамейке, сконфуженно молчали. Когда ре-
бята вернулись, вся компания, оставив на
скамейке пять пустых бутылок, устреми-
лась к выходу. 

В бутылочном стекле отражалось осен-
нее солнце, где-то рядом играл розовоще-
кий мальчуган. А на заднем плане, размахи-
вая трехцветным флагом, гордо стоял Бе-
лый дом. 

Я сидел посреди этого пейзажа и наблю-
дал за удалявшейся компанией. Раздался
детский смех. Это был тот самый малыш.
Он бежал по дорожке парка и пинал ножка-
ми опавшую листву. Неожиданно из-под
его ботиночка, звеня и подскакивая, выско-
чил какой-то кругляшок. Мальчик остано-
вился. Простояв несколько секунд, он бро-
сился к загадочному предмету. Им оказа-
лась пивная пробка.

- Вова, немедленно брось! - мама уско-
рила шаг.

Когда женщина поравнялась со мной, я
убрал недопитую бутылку под скамейку.

- Такой здоровый лоб! Не стыдно? Целы-
ми днями и ночами сидите здесь, квасите, -
бросила женщина, проходя мимо.

- Извините, - зачем-то сказал я.
- Извини-ите, - передразнила женщина,

приостанавливаясь. - Житья от вас нет. Все
дворы загадили. Вечером страшно на улицу
выйти. В подъезд зайти невозможно. Что у
вас, туалетов дома нет? Все парки... Ребен-
ку и погулять негде!

Я пошел к метро. По дороге думал о
том, почему мы всем миром так давно и
безуспешно ищем какую-то националь-
ную идею. Может быть, на пути к вели-
кому обществу многим из нас стоит сна-
чала научиться пользоваться туалетом, а
не признавать за таковой любое место в
городе, включая детский парк? Может
быть, в качестве первого шага на пути к
национальному достоинству надо бы пе-
рестать выпивать где попало? И гля-
дишь, наш «жигуленок» встанет в один
ряд с «мерседесом», а наши Миги и Су
перестанут вооружать чужие страны. И
слова «Россия - цивилизованная страна»
будут не горькой шуткой, а превратятся в
определение.

Иван ЖУШМАН

так и живем
В КАЧЕСТВЕ ПЕРВОГО ШАГА 
НА ПУТИ К НАЦИОНАЛЬНОМУ
ДОСТОИНСТВУ ДОСТАТОЧНО 
ПРОСТО ПЕРЕСТАТЬ ПИТЬ ГДЕ ПОПАЛО
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У подземного перехода, ведущего из метро
«Улица 1905 года», был свой облик. Чистый и
певучий, как название улицы, которую он по-
могает безопасно пересечь, - Звенигородское
шоссе. Подходишь к нему, и уже издалека
слышишь какую-нибудь мелодию, создающую
хорошее настроение.

ЕЩЕ ОДИН 
САРАЙ-БАЗАР?

Может ли что-то подобное
случиться у нас? И что
делать, если на город

опустится тьма?
Во всех странах, где внезапно

вырубался свет, больше всего не
везло тем, кто оказывался в мет-
ро. Слава богу, наш метрополитен
строился в то время, когда страна
пребывала в повышенной боевой
готовности. Случаи катаклизмов
отработаны, и на каждый есть
свой вариант решения, заверили
работники подземки. При этом
признав, что если в метро выклю-
чат свет, меньше всего повезет
тем, кто окажется в вагонах на пе-
реездах. Во-первых, двери придет-
ся открывать вручную. Во-вторых,

перестанет работать система вен-
тиляции (впрочем, в самих тонне-
лях происходит естественная вен-
тиляция воздуха). Наконец, пасса-
жирам придется попутешество-
вать по тоннелям до ближайшей
станции. Правда, на сей счет один
из заместителей начальника мет-
рополитена успокоил читателей
«МС»: перегоны в метро не такие
уж большие, и если поезд застря-
нет посредине пути, то идти пеш-
ком в кромешной темноте придет-
ся не больше полутора-двух кило-
метров. При этом самое главное -
не паниковать. А добравшись до
ближайшей платформы, выбрать-
ся наверх проще простого - по сту-
пеням эскалатора.

Ну а что будет, если отключе-
ние света застанет людей в офи-
сах и лифтах многоэтажных зда-
ний, в ресторанах и магазинах, в
собственных квартирах на верх-
них этажах? Всерьез пострадают
только насельники знаменитых
сталинских «высоток», рискую-
щие из-за остановившихся лиф-
тов быть отрезанными от внеш-
него мира, да граждане, прожи-
вающие в домах повышенной
высотности с электрическими
плитами. По самым скромным
подсчетам, в Москве 200 с лиш-
ним тысяч таких квартир.

Больше повезет посетителям
супермаркетов и ресторанов, а
также пациентам городских
больниц. Персонал супермарке-
тов и ресторанов проходит регу-
лярный инструктаж, как выво-
дить людей из помещения в слу-
чае чрезвычайной ситуации, за-
верили нас в департаменте тор-
говли. Пациенты больниц тоже
защищены: большинство меди-
цинских учреждений города уже
обзавелись на экстренный слу-
чай автономными генераторами
электропитания. Приобретать их,
как оказалось, они начали на
всякий случай еще в прошлом
году, когда то в одном, то в дру-
гом районе стали происходить

отключения на подстанциях ОАО
«Мосэнерго».

А вот в главном управлении ГО
и ЧС по Москве, оказалось, не су-
ществует сценария учений, свя-
занных с массовыми отключени-
ями электроэнергии. Получается,
что спасатели к подобным экс-
цессам не очень-то готовы.

Ну и в завершение - о Мос-
энерго. Главной причиной отклю-
чения электроэнергии в Европе и
Америке, по мнению московских
энергетиков, стала общая сис-
темная ошибка. «Массовые от-
ключения электроэнергии, по-
добные тем, какие произошли в
Канаде, США, Дании и Италии, у
нас невозможны технологиче-
ски», - не раз заявлял генераль-
ный директор ОАО «Мосэнерго»
Аркадий Евстафьев. «Даже если
целые районы и регионы отклю-
чаются от единой системы, то пе-
реходят на автономную работу.
Например, во время недавнего
инцидента на подстанции в Бес-
кудникове все важные объекты -
метро, предприятия, больницы,
детские учреждения, большинст-
во домов - энергетики смогли
практически сразу подключить к
энергоснабжению», - развил
мысль гендиректора один из ин-
женеров этой компании.

Уточняю: «практически сразу»
- это по времени в среднем око-
ло полутора часов. В остальном
же остается только одно - пове-
рить на слово энергетикам. Как
говорится, поживем - увидим.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Иногда распевно поют на два
голоса стеснительные и доб-
рые женщины - инвалиды по

зрению. Поют в удовольствие, не
унижаясь и не прибедняясь. Для
денег держат красивую шкатулоч-
ку, хотя по всему видно, что живет-
ся им непросто.

Иногда переход встречает гитар-
ными переборами. На сумке гита-
риста лежат диски с записями. Тех,
кого исполнение, что называется,
зацепило - подходят, приценивают-
ся, покупают.

Иногда слышен красивый опер-
ный голос. Всякий раз представля-
ешь себе оперную диву в красивых
одеждах. И всякий раз, подойдя
ближе, удивляешься несоответст-
вию богатого голоса скромному
виду пожилой певицы.

Иногда в переходе устанавлива-
ют и настраивают инструменты
музыканты небольшого эстрадно-

го оркестра. Звучит первый ак-
корд и радостно толкает вас в
сердце. Весело рассыпается бара-
банная дробь. Ритмичная энергия
музыки заполняет все простран-
ство, вырывается во все выходы,
догоняет прохожих на лестнице,
заставляет подстраивать шаг в
такт мелодии. Озабоченные лица
разглаживаются, и многие еще
долго несут улыбку, подаренную
музыкантами.

Но на прошлой неделе в перехо-
де появились рабочие и стали стро-
ить вдоль стены вереницу киосков.
Для уличных певцов и музыкантов
скоро не останется места. Зато
вместе с мелкой торговлей непре-
менно появятся грязь, сутолока,
подозрительные личности.

Конец цивилизованному перехо-
ду. И конец музыке, создававшей
хорошее настроение.

Татьяна КОМЕНДАНТ

ЧТО ТАКОЕ 
ВРЕМЕННЫЙ КОНЕЦ СВЕТА?
По всему миру прокатилась волна отклю-
чений электроэнергии. Сначала тысячи
людей в Канаде и США почти сутки сиде-
ли без света. Потом - в Англии, Дании,
Швеции, Швейцарии, Франции, Италии...
Граждане развитых стран поняли, что
техническая революция, которой они
столь гордились, повернулась оборот-
ной, совсем не приятной стороной. Кста-
ти, если верить тамошним энергетикам,
вполне можно ждать и повторения беды.

ПИВНЫЕ ПРОБКИ В ДЕТСКОМ ПАРКЕ

Россия - цивилизованная
страна. Звучит как горь-
кая шутка. Но почему? 
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ЧТО НЕ ВЫГОДНО 
ДЛЯ ВСЕГО МИРА, 

НЕ МОЖЕТ БЫТЬ
ВЫГОДНО ДЛЯ РОССИИ

ЧАША ПОЗНАНИЯ
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Сценарии будущего, кото-
рые рисуют некоторые
ученые, способны пора-

зить не только детское вообра-
жение. В них представлены
столь ужасающие картины, что
не испугаться просто невозмож-
но. К примеру, одна из моделей
климата будущего такая: из-за
потепления льды Гренландии и
Антарктики начинают стреми-
тельно таять - уровень Мирово-
го океана резко поднимается,
под водой оказывается не толь-
ко Европа и часть Африки, но и
почти вся Азия. И лишь отдель-
ные горы возвышаются над вод-
ной гладью. Значит, нас ждет
очередной всемирный потоп?

Другие модели кажутся уже
более «мягкими». Потепление
увеличивает испарение океана,
мощные облака закрывают всю
планету, постепенно состав ат-
мосферы меняется, и она начи-
нает напоминать венериан-
скую. Это высокие температу-
ры и давления - жить в таких
условиях   ни растения, ни жи-
вотные не могут...

Впрочем, тут же ученые
вполне убедительно доказыва-
ют, что нам следует брать при-
мер не с Венеры, а с Марса.
Мол, именно такой предстоит
стать Земле - пустынной, обез-
воженной и очень холодной. Ну
а всему живому предстоит ук-
рыться в глубинах Марса и там
затаиться, чтобы пришельцы с
других планет и иных миров не
смогли сразу найти, иначе ни-
какой интриги, а следователь-
но, и страсти, к дальним путе-
шествиям у них не будет.

Но оставим в стороне столь
экзотические модели - они ско-
рее принадлежат фантастам, а
не ученым. Последние, кстати,
тоже любят предаваться про-
гнозированию, но делают это
все же осторожно, понимая,
что экспериментальная база
явно недостаточна.

На Всемирной конференции
несколько десятков докладов и
сообщений было посвящено
изменению климата на терри-
тории России. Предполагалось,
что температура будет повы-
шаться. Что же случится тогда
на необъятных просторах на-
шей Родины?

Сначала о положительном
эффекте. В некоторых север-
ных районах продуктивность
сельского хозяйства немного
повысится, зимы станут не
столь суровыми, что позволит
сэкономить на топливе, расши-
рится площадь лесов. Вот, по-
жалуй, и все преимущества от
изменения климата. А вот бед
оно, по мнению экспертов, при-
несет множество.

Во-первых, произойдут
сильные изменения в Арктике.
Могут исчезнуть экосистемы
тундры.

Во-вторых, сооружения, по-
строенные на вечной мерзлоте,
исчезнут. Это не только нефте-
и газопроводы, но даже целые
города и поселки.

В-третьих, прибрежные зоны
океанов будут затоплены, в
дельтах рек поднимется уро-
вень воды, лучшие земельные
угодья будут уничтожены...

В-четвертых, южные районы
России - Краснодарский край и
Ставрополье - попадают в зону
засух. Хлебные житницы Рос-
сии перестанут существовать.

В-пятых, изменятся очерта-
ния искусственных водохрани-
лищ,  озер и других водоемов,
что вызовет кризис в снабже-
нии питьевой водой больших и
малых городов.

И так далее, и так далее...
Даже здоровье населения

окажется под угрозой. Те же
малярийные комары пересе-
лятся в северные районы, они
будут чаще кусать людей, пото-
му что в жару становятся более
агрессивными. Увеличится ко-
личество раковых заболеваний
кожи из-за нарастания солнеч-
ной радиации. В Москве воз-
растет смертность, так как по-
высятся влажность и летняя
температура, а мы привыкли к
более жесткому климату...

Почему такой суровый при-
говор вынесен международны-
ми экспертами именно России?

Дело в том, что они убежде-
ны, что потепление на Земле в
первую очередь коснется на-
шей страны. Если в тропиках, к
примеру, температура повы-
сится на три градуса, то в Рос-
сии - в два раза больше!   

Доктор М. Оппенгеймер из
Принстонского университета
(США), подытоживая мнения
большинства международных
экспертов, утверждает: «Кли-

мат будет продолжать менять-
ся, и глобальное потепление не
остановить. Если некоторые
регионы и выиграют от потеп-
ления в первый период, то че-
рез несколько лет баланс тем-
ператур снова изменится. В
долгосрочной перспективе все
без исключения регионы по-
страдают. Даже если в некото-
рых районах России климат
станет мягче, то есть «улучшит-
ся» с точки зрения местных
жителей, все равно для других
стран и регионов это не будет
оптимальным решением. Поэ-
тому все страны должны дейст-
вовать совместно, чтобы найти
взаимоприемлемое, взаимовы-
годное решение. Отдельные го-
сударства все равно не получат
никаких преимуществ от потеп-
ления, если весь остальной
мир пострадает. Мы живем в
век глобализации. Российская
экономика тоже интегрируется

в мировой рынок, поэтому то,
что невыгодно для всего мира,
не может быть выгодно для
России».

Неплохо звучит, не правда
ли? Особенно если учитывать:
это мнение американца, граж-
данина страны, президент ко-
торой  заявил, что «националь-
ные интересы США вступают в
противоречие с подобными вы-
водами ученых». 

Почему же Америке выгодно
то, что невыгодно остальному
миру?

И в данный момент разумнее
согласиться с ней, потому что
вывод о потеплении на планете
не базируется на данных серь-
езной науки.  Более того, никто
из серьезных ученых и крупных
научных центров не может се-
годня утверждать, что процесс
потепления будет нарастать!

Предсказывать будущее спо-
собны только пророки, то есть
гении,  и «мужчины легкого по-
ведения от науки». Последнее
выражение принадлежит нобе-
левскому лауреату по физике, и
сказано оно было по поводу но-
вых теорий мироздания, но, мне
кажется, оно применимо и к
тем, кто делает вид, что занима-
ется климатологией.  С гениями,
как обычно,  трудновато, на на-
учном небосклоне  сейчас их не
особенно видно, а вот вторая
категория представлена в сов-
ременном мире щедро. Были
они и на Всемирной конферен-

ции по изменению климата. Их
суть проявилась отчетливо, ко-
гда речь зашла о научных обос-
нованиях того, что утверждает-
ся, в частности, о глобальном
потеплении, которое якобы не-
избежно ввергнет планету в
«эпоху катастроф».

За ошибки приходится пла-
тить очень дорого. Одна из них
случилась на нашем веку, и мы
помним о ней хорошо. Тогда
речь шла  опять-таки о выжи-
вании планеты, о здоровье лю-
дей, об объединении госу-

дарств и народов. Над плане-
той была обнаружена гигант-
ская «озоновая дыра»! Серия
драматических конференций
прокатилась по разным стра-
нам. Экраны телевизоров,
страницы газет, статьи журна-
лов - все кричало о конце све-
та, так как сквозь дыру в атмо-
сфере на человечество обру-
шится поток ультрафиолета,
испепеляющего все живое.
Срочно в Вене собрались «спе-
циалисты по озоновым дырам»
(большинство из них теперь за-
нимается климатом!), и была
принята Конвенция об охране
озонового слоя. А вскоре - в
1987 году - был принят Монре-
альский протокол по вещест-
вам, разрушающим озоновый
слой. Согласно этому докумен-
ту главным виновником были
признаны фреоны, и они были
немедленно запрещены.

И что в результате?

Озоновая дыра исчезла сама
по себе, без участия человека.
Фреоновая промышленность
практически уничтожена. Убыт-
ки в России, которая добро-
вольно подписалась под Мон-
реальским протоколом, соста-
вили более полумиллиарда
долларов. И вместо безвред-
ных для здоровья человека
фреонов начали использовать-
ся... действительно опасные
вещества. 

Сейчас уже ясно, что в сере-
дине 80-х годов ситуацией вос-

пользовались крупные фирмы,
которые ради собственной вы-
годы и уничтожения конкурен-
тов проблему озоновой дыры
раздули до вселенской катаст-
рофы. Коммерция и бизнес ис-
пользовали науку и ученых так,
как им то было нужно.

Слишком похожая ситуация
развивается и вокруг Киотско-
го протокола! Теперь на «ска-
мье подсудимых» - углекислый
газ. Он признан виновным в
том, что температура на плане-
те возрастает. А значит, надо
энергетику и природные ресур-
сы - газ, нефть и уголь - каж-
дой страны поставить под же-
сткий международный конт-
роль, то есть по сути - под кон-
троль крупных корпораций.

В Голливуде, как известно,
после успеха фильма немед-
ленно появляется множество
сценариев, копирующих его.
Это эффект «черной дыры», в

ней исчезают творчество и ис-
кусство, а появляются лишь
призраки. Аналогичная ситуа-
ция, к сожалению, присуща се-
годня тем направлениям науки,
которые хоть чуть-чуть связа-
ны с климатом. Здесь слишком
много призраков, которые пы-
таются закрыть истину.

Академик Кирилл Кондрать-
ев убежден, что по изменению
климата научные данные слиш-
ком скудны, чтобы можно было
создать хорошие численные
модели. А те, что появляются,
по мнению ученого, никакого
отношения к подлинной науке
не имеют, так как создаются по
специальным заказам корпора-
ций или международных орга-
низаций.

Какова же природа колеба-
ний температуры, которые ре-
гулярно происходят на Земле?

Причины разные. К примеру,
три с половиной тысячи лет на-
зад произошло мощное извер-
жение вулкана Санторини. И
сразу же температура резко по-
низилась - в небе образовался
экран из пепла, который за-
крыл солнце. О происшедшем
свидетельствуют кольца роста
деревьев. Только затем в Сре-
диземноморье начало  теплеть.

Аналогичная ситуация сло-
жилась в Индонезии два века
назад. Извержение вулкана Та-
бора принесло катастрофу не
только в этот район Земли, его
эхо донеслось до Европы и
Америки - в том году там «не
было лета». Температура пони-
зилась сразу на три градуса,
«восстанавливалась» она мед-
ленно.

Вулканы действуют реши-
тельно и очень мощно. Их вы-
бросы намного превышают те,
что дает промышленность. Как
ни обидно это слышать кому-
то, но по сравнению с приро-
дой человеческая цивилизация
еще слишком слаба. А может,
это к счастью?!

Из документов Всемирной
метеорологической организа-
ции (ВМО): «Достижения в на-
блюдениях за окружающей
средой со спутников не приве-
ли в полной мере к компенса-
ции деградации сетей наблюде-
ний во многих частях мира. Эти
сети нуждаются в дальнейшем
усовершенствовании, с тем
чтобы они могли обеспечивать
важнейший климатический мо-
ниторинг во многих районах
земного шара».

У нас создавалось впечатле-
ние, что с освоением космоса
возможности науки, в частно-
сти - метеорологии, расширят-
ся,  так как она начнет получать
новые экспериментальные дан-
ные. Но произошло обратное!
Наземная сеть наблюдений бы-
ла резко сокращена, а в быв-
шем СССР практически уничто-
жена. О каком же развитии на-
уки может идти речь?! Теперь
понятно, почему так много тео-
рий и моделей климата строит-
ся не на фактах, а лишь на
предположениях!

Но продолжим знакомиться с
выводами ВМО: «Исследования
изменения климата и окружаю-
щей среды и прогнозы, а также
обнаружение изменения клима-
та зависят от точных долговре-
менных данных с расширением
временным и пространствен-
ным охватом. Необходимы все
данные, начиная от текущего
момента и ближайшего про-
шлого, данные, касающиеся
климата за последние несколь-
ко веков и тысячелетий. Имеет-
ся необходимость в большом
объеме данных из полярных
районов и  более количествен-
ных оценках экстремальных яв-
лений в глобальном масштабе».

Наука пока признает свое
бессилие перед стихиями. Она
не может предсказывать их по-
явление, тем более управлять
ими. Она еще в младенческом
возрасте наблюдений...

Об «эпохе катастроф» гово-
рить пока еще слишком рано -
на планете идет обычная и при-
вычная жизнь Природы.

Владимир ГУБАРЕВ

Начало октября в Москве стало убедительной иллюстрацией к выводу ученых о
том, что на нашей планете стало гораздо теплее, чем раньше. Температура в сто-
лице была градусов на шесть-семь выше обычной, и это дало повод участникам
Всемирной конференции по изменению климата для многочисленных шуток,
смысл которых неизменно сводился к тому, что «скоро пальмовые рощи вытеснят
московские парки».

А потом на Москву обрушились ураганы. Штормовые  предупреждения звучали
столь часто, будто Бискайский залив появился у нас под боком. Что же происхо-
дит в природе и есть ли основания для паники?
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Дверь мне открыла Галина Ва-
сильевна Виташинская, а на-
встречу бежало забавное су-

щество со смешными ушами-лока-
торами и на всякий случай меня об-
лаяло: работа у него такая - у до-
машнего сторожа по кличке Альф,
а его друг сиамский кот Вильям как
всегда самое интересное проспал.

Здесь много окон в мир: в кар-
тинных рамах - пейзажи Венеции,
замки, богиня Изида, но больше
всего в этих «окнах» - ярких жел-
тых цветов. Картины Иры Вита-
шинской светятся и улыбаются так
же, как и их красивая, улыбчивая
хозяйка. Я уже который раз подхо-
жу к богине Изиде – почему она
никак не хочет меня отпускать?
«Это образ Судьбы, вуаль закры-
вает от нас то, что случится с нами
завтра», - услышала я от автора.

Еще лет семь назад этот дом хо-
дил ходуном – Виташинские посто-
янно устраивали домашние кон-
церты, капустники. Когда-то к ним
любили приходить гости. Если ма-
ма пианистка, прошедшая всю гне-
синскую школу – от училища до
института, педагог, то гаммы и
дочке были обеспечены по полной
программе. Но заниматься серьез-
но музыкой Ира не стала, бросила.
Хотя ее мама считает, что способ-
ности были неплохие. Вы думаете,
Ира любила с детства рисовать?
Ничего подобного – и не любила, и
не умела, краски почему-то рас-
плывались на бумаге, и получа-
лось непонятно что. Но однажды в
5-м классе для Московской олим-
пиады детского рисунка пришлось
изображать сказку про каменный
цветок. Под рукой оказались лы-
сые кисточки и старые засохшие
краски. Ира заняла первое место.
И случайно открыла для себя но-
вую технику работы с акварелью.
Потом ради любопытства записа-
лась в детскую художественную
школу, где педагоги особенно не
утруждали себя профессиональ-
ными наставлениями. Может, оно
и правильно, ведь главное - худож-
нику не мешать. Чтобы догнать
юных художников, которые при-
шли сюда с первого класса, Ире
приходилось делать в день до ты-
сячи набросков. Бедные родствен-
ники терпеливо позировали сво-
ему юному дарованию.  Но почему-
то ни маминого портрета, ни де-
душкиного, ни бабушкиного я ни-
где не увидела. «Портреты есть,
все они целы, но мы сейчас не воз-

вращаемся к прошлому», - сказа-
ла Галина Васильевна. Я поняла,
что жизнь этих двух родных сердец
разделилась на две части: «до» и
«после» травмы.

Шел 1995 год. Все было так хо-
рошо, и все были так счастливы!
Разве мы ждем когда-нибудь под-
воха от Судьбы? Через неделю
Ира должна была выйти на работу
дизайнером, ее ждала стажировка
в Австрии. И ей всего-то – 22. Но
это даже не самое главное - ведь
очень скоро она наденет фату и
самое красивое в мире свадебное
платье! 

Однажды в выходные компания
друзей поехала на дачу. Это было
что-то вроде помолвки. Друзья по-
здравляли молодых, обсуждали
планы на будущее. В хорошей
компании время летит незаметно.
Возвращались домой ночью, лил
сильный дождь. Вдруг машина,
сделав немыслимый зигзаг, пере-
вернулась. Дальше была «ско-
рая», реанимация. Иру вытаскива-
ли с того света три месяца, но две
операции сделали неудачно. Она
лежала без движения. Галина Ва-
сильевна боялась, что дочь может
умереть от гангрены, от пролеж-

ней. Спала рядом с дочерью в ко-
ридоре больницы на своем пальто,
свернувшись калачиком. «Не
знаю, как я все это пережила. Ди-
куль сказал, что это трудный слу-
чай. Друзья? Лучше не спраши-
вайте, их хватило на год. Нас толь-
ко двое. Врачи? Они ничего не
прогнозируют. Сложный перелом
позвоночника. Коляска. Одно по-
сещение врача – не меньше 500
рублей. И я стала сама врачом-
тренером. Мы шагаем вперед,
пусть по миллиметру в день. Глав-
ное - не зацикливаться на пробле-
мах, постепенно выбивая из жиз-

ни радость», - услышала я от Ири-
ной мамы.

- Ты знаешь, когда я лежала по-
сле травмы, - вспоминает Ирина, -
мечтала упасть на цветущий луг,
окунуться в него лицом. Мне так
хотелось здоровья, и я начала ри-
совать картины, где цветок вплета-
ется в цветок, в листья клена. Цве-
ток – это символ жизни. Я назвала
их «Окна в мир». После травмы
мне все друзья и знакомые в тече-
ние года приносили цветы. Комна-
та просто утопала в розах, лилиях,
хризантемах. Их некуда было ста-
вить, они заняли всю мыслимую и
немыслимую посуду. А когда мы
ездили к Дикулю, то останавлива-
лись в гостинице у Ботанического
сада, чтобы не добираться каждый
день из дома до места на коляске.
Ну я же не могла не порисовать в
саду. Рядом стояла палатка с цве-
тами. Цветочнице так понравились
мои рисунки, что каждый раз, ко-
гда она меня встречала, дарила
мне охапки живых цветов. И опять
у меня весь номер благоухал от бу-
кетов. Мама бегала по этажам в
поисках вазочек и бутылочек. В
гостинице не могли понять, кто я,
что за звезда.

Сейчас Ира преподает в изосту-
дии, участвует в выставках. Ее
ученики делают успехи, одна де-
вочка заняла первое место на Мо-
сковской олимпиаде детского ри-
сунка, как она когда-то. Иногда
своим ученикам Ира ставит музы-
кальную кассету, а прослушав му-
зыку, просит нарисовать то, что
она навеяла, подсказала. 

- Сейчас я музыку обожаю. Я
просто ею питаюсь. Нет, картины я
под музыку не пишу. Когда рису-
ешь, лучшая музыка – тишина. Ну
а когда мы с мамой устраиваем
выставки, обязательно с нами му-
зыка.

И вдруг из старой пластинки по-
лилась песня. Картины начали
оживать. Словно где-то за той си-
ренью сидят на лавочке девушки и
поют о любви, о верности и о жен-
ском счастье.

- Скажи, не чувствуется, что все
это нарисовал человек, прикован-
ный к инвалидной коляске? - спро-
сила меня Ира.

Честное слово, я даже забыла
об этом, глядя на картины и на кра-
сивую, улыбающуюся художницу. 

Уходя, вспомнила: «Никто не
знает, что его ждет завтра».

Елена ВОЛКОВА

...Тот не может обрести сча-
стья в семейной жизни. Так
считает один из самых из-
вестных проповедников Мо-
сквы священнослужитель
церкви Иоанна Воина отец
Николай Ведерников, кото-
рый в своей жизни обвенчал
сотни молодых пар, а сам он
и его супруга, матушка Нина
Аркадьевна, недавно сыгра-
ли золотую свадьбу.

...Они познакомились на первом курсе
учебы в Московской консерватории.
Николай играл на скрипке, Нина - на

фортепьяно.
- Колечка был таким красивым, загадочным, сов-

сем не похожим на других, - вспоминает Нина Ар-
кадьевна, - и мне очень хотелось подружиться с
ним. Я придумала предлог. И у него, и у меня было
желание серьезно заниматься английским языком,
а у моей мамы была знакомая преподавательница
английского. Вот я и предложила Коле заниматься
вместе. Он был очень застенчивым и обрадовался
такой инициативе. Так что все началось с моей ма-
ленькой хитрости...

На третьем курсе они тайно обвенчались. Это был
смелый поступок, их запросто могли исключить из
консерватории. Уже вскоре после свадьбы испыта-
ния не заставили себя ждать.

- Меня родители учили музыке только потому,
что у меня был абсолютный слух, - рассказывает
отец Николай. - Заканчивая консерваторию, я по-
нял: этого мало, чтобы быть хорошим музыкантом,
мое призвание в другом. Еще мальчиком я прислу-
живал во время богослужений в церкви, и меня это
безумно волновало. Возможно, это передалось от

отца, известного церковного деятеля. Я сделал свой
выбор: уйти из музыки и принять духовный сан.

Это был пятьдесят восьмой год, когда гонения на
церковь продолжались, когда большинство москов-
ских храмов еще было занято складами или различ-
ными конторами. Не всякая женщина в те времена
согласилась бы связать свою жизнь со священно-
служителем. Это значило отказаться от карьеры,
любимого дела. А перед Ниной тогда открывалась
блестящая музыкальная карьера: ее пригласили
преподавать в класс концертмейстеров. Она обожа-
ла консерваторию, как дом родной...

Это был первый переломный момент в их жизни,
когда нужно было принимать серьезные решения,
когда они могли расстаться. Для Николая это стало
бы двойной трагедией, потому что развод для свя-
щеннослужителя как клеймо - он автоматически ли-
шает духовного сана.

Как говорится, не было бы счастья, да несчастье
помогло. Выяснилось, что Нина Аркадьевна серьез-
но больна. Уже в семнадцать лет давление зашкали-
вало. Несколько раз после концертов ее увозила
«скорая». Врачи заявили, что она должна жить со-
зерцательной жизнью, творческие волнения ей про-
тивопоказаны.

Когда директор консерватории вызвал ее и ска-
зал, что пора приступать к работе, она положила на
стол заявление об уходе. Тот глазам своим не пове-
рил. «Если вы это делаете только потому, что ваш
муж принял духовный сан, оставайтесь», - было ска-
зано ей. Это был мужественный жест: жена священ-
ника, работающая в советской консерватории, - за
такой «кадровый недосмотр» можно было схлопо-
тать выговор. Но у молодых все уже было решено...

- Отец Николай с самого начала нашей совмест-
ной жизни понес крест моей болезни, - говорит Ни-
на Аркадьевна. - Гипертонические кризы, операция
на сердце... Если бы не он, меня бы уже, наверное,
давно в живых не было. Я до сих пор не знаю, какие
таблетки пью и зачем, отец Николай полностью кон-
тролирует лечение, оберегает меня от волнений, да-
же на улицу одну не отпускает, меня обязательно
сопровождает кто-нибудь из прихожан. Вопреки ре-

комендациям, противопоказаниям врачей мы роди-
ли и вырастили трех дочерей...

- Любовь - это очень динамичное чувство, - счи-
тает отец Николай. - Сначала эмоциональный
всплеск, влюбленность. Лишь с годами приходит
настоящее глубокое чувство, оно как бы наполняет-
ся изнутри. Ведь каждый день открываешь в близ-
ком человеке что-то новое. «Будьте как дети!» - в
Евангелии сказано. И это один из секретов челове-
ческого счастья. Его удается обрести тем, кто умеет
всю жизнь смотреть на мир непредвзято, с откры-
тым сердцем...

- Отец Николай, неужели вы даже не ссоритесь с
матушкой?

- Если ссоримся, то просим прощения друг у дру-
га. Такого, чтобы дуться, не разговаривать, у нас не
принято. А споры, непонимание возникали и возни-
кают довольно часто...

- Мы ведь по характеру совершенно разные, -
вступает в разговор матушка. - Он сдержанный,
замкнутый, раньше был совершенно неконтактным.
Я более открытая, общительная и всегда старалась
помочь ему преодолеть себя. Я очень переживала
за него, ведь священник должен быть открытым че-
ловеком, ему приходится постоянно общаться с
людьми, понимать и принимать их радость и боль.
Постепенно характер отца Николая менялся. А ведь
уже на этой почве мы могли бы разойтись...

Надо сказать, отец Николай и Нина Аркадьевна -
очень красивая пара. И сейчас матушке позавидова-
ли бы многие молодые женщины - так ярко блестят
ее голубые глаза, так чист высокий лоб, столько
благородства и света в лице... Отец Николай всегда
был высоким статным красавцем с романтичной
внешностью. Многие прихожанки ходили слушать
проповеди из любви к его красивым глазам...

- Отец Николай, как вам удалось избежать иску-
шений, через которые проходят почти все семьи?

- Священник как духовный отец исповедует и
ведет по жизни многих прихожан. Это очень сбли-
жает. Среди духовных чад есть и молодые краси-
вые женщины. Вот на этой почве у священнослу-
жителей часто возникают искушения. Случалось

такое и со мной. Но главное - не переступить оп-
ределенную грань.

- Когда такое случалось, я смотрела на это нерев-
ниво, как на тяжелую болезнь близкого человека, -
добавляет матушка. - И спешила его спасать. Вме-
сте мы все преодолели...

- Сам искушен был - тот может помочь и иску-
шенным, - цитирует отец Николай Священное Писа-
ние. Честно говоря, такое отсутствие ханжества у
человека в рясе очень подкупает...

- Во время обряда венчания, - продолжает батюш-
ка, - над головами молодых держат венцы, как бы вен-
чая их на Царствие Божье на земле. Два совершенно
разных человека должны стать единым целым. Нет
ближе людей, чем муж и жена. Если этого единения не
происходит, нет ни счастья, ни гармонии...

- Батюшка, но как же этого единения добиться?
- Отказаться от эгоизма, научиться забывать себя

ради другого. Необходимо взаимное послушание в
любви. Для этого нужно в центр жизни своей поста-
вить любимого человека, жить его интересами, за-
ботами. Сложно, согласен, но другого пути к сча-
стью нет. Когда я венчаю молодых, то говорю им:
помните, любовь - это не только праздник, радость,
это подвиг, восхождение на крест...

- Но ведь бывает, что рядом с любовью идут хам-
ство, предательство, измена. Разве можно это про-
стить и пережить? 

- Знаете, когда Петр спросил у Христа, сколько
нужно прощать своих близких, до семи ли раз, Ии-
сус ответил: «И не говорю тебе «до семи», но до
седмижды семидесяти раз». Прощать надо всегда.

...Они всегда во всем были вместе. Еще не было
воскресных школ, пропаганда религии считалась
чуть ли не преступлением, но Ведерниковы не побо-
ялись преподавать церковное пение среди взрослых
и детей. Собирались тайно в разных семьях. Интел-
лигенция боялась ходить в церковь. Отец Николай
никому не отказывал в помощи: у себя дома, рискуя
карьерой, и младенцев крестил, и взрослых испове-
довал, и даже венчал. Народу приходило много. Ма-
тушка в такие дни готовила кулебяки, угощала чаем...

Они прожили вместе пятьдесят лет и пронесли
через всю жизнь любовь и верность друг другу. Мо-
жет быть, поэтому им удается оставаться такими
молодыми и красивыми? Может быть, поэтому на
их лицах особый свет?..

Татьяна ХАРЛАМОВА

И КТО НЕ НЕСЕТ КРЕСТА СВОЕГО...

НАС ТОЛЬКО ДВОЕ
Они живут вдвоем – мама и дочь. Их дом всегда наполнен светом, картинами
и хорошим настроением: я почти физически чувствовала добрую, светлую
ауру. В любую погоду здесь солнечно, и понимаешь, что погода в доме зави-
сит только от нас. 
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- Всякое бывает, - рассказывает
начальник колледжа Борис Кисе-
лев, - некоторые поначалу не мо-
гут привыкнуть к строгому распо-
рядку, дисциплине, нагрузкам.
Иногда до слез доходит... Маль-
чишки же еще! Но потом меняют-
ся на глазах. После выпуска часто
слышишь слова благодарности от
родителей: спасибо, что сделали
из парня настоящего мужчину.

Кроме глубокого изучения пра-
вовых дисциплин курсанты полу-
чают знания по криминалистике,
водительские права, постоянно
повышают свою физическую го-
товность, тренируются в меткой
стрельбе. Тир колледжа славится
на всю Москву. В нем установле-
на специальная система «Анта-
рис», моделирующая различные
ситуации ведения прицельного
огня по виртуальным преступни-
кам. Для курсантов тир не только
одно из любимых мест учебы,

где можно пострелять из макаро-
ва и других видов оружия, но и
гордость одновременно. Здесь,
по словам преподавателя огневой
подготовки Виталия Климова,
подростки чувствуют себя героя-
ми приключенческих сериалов о
милиции.

Среди курсантов немало спорт-
сменов, выступающих в престиж-
ных российских и международных
соревнованиях: борцов, тяжелоат-
летов, боксеров, лыжников... Но
настоящий офицер должен не
только безупречно владеть теори-
ей и практикой права, быть физи-
чески крепким и смелым. Курсан-
ты обучаются бальным танцам. И
пусть не всем это пригодится в
жизни, да и во время учебы неко-
торые ребята предпочитают валь-
су стрельбу в тире. Но когда на за-
нятия приходят их подруги, кур-
санты стараются вовсю.

- И все же они мальчишки, - го-
ворит заместитель начальника
колледжа Петр Резаев, работаю-
щий здесь с первого дня. - Для них

преподаватель - одновременно и
строгий взыскательный офицер, и
советчик и, если хотите, старший
брат или отец... Это и нас ко мно-
гому обязывает, заставляет быть
всегда примером для воспитанни-

ков. Мы отвечаем не только за
подготовку курсантов, но и за то,
какими они станут, как проявят се-
бя на нелегкой службе, защищаю-
щей людей и закон.

Николай МОДЕСТОВ

ПРЕСТУПНОСТЬ МЕНЯЕТ 
ПРОФИЛЬ

Начальник Главного управления уголов-
ного розыска МВД РФ Владимир Гордиенко
заявил, что в последнее время изменилась
качественная составляющая преступности.
Возросли дерзость и жестокость тех, кто
преступает закон. Кроме того, резко воз-
росло число преступлений, совершенных
гастролерами из ближнего зарубежья. Поя-
вились и новые виды криминальной дея-
тельности - трансплантация человеческих
органов, в российских городах активизиру-
ется этническая преступность.

По свидетельству Гордиенко, выросло
число грабежей, разбоев и угонов авто-
транспорта. Но с другой стороны, несколь-
ко уменьшилось количество квартирных
краж, что связано с появлением новых
средств защиты и охраны.

ЗАЩИТА ОТ ВАНДАЛОВ
Новые, оснащенные защитой от город-

ских вандалов остановочные павильоны
предполагается монтировать в Москве в
ближайшее время. Остановки будут осна-
щены специальными особо прочными те-
лефонами-автоматами. Кроме того, к ним
подключат специальные электронные сиг-
нализаторы, которые будут иметь связь с
дежурной частью ближайшего отделения
милиции. При первых признаках хулиган-
ских действий устройство передаст сигнал
на рацию дежурного патруля. Пока пред-
полагается установить несколько таких па-
вильонов в Центральном округе столицы.

ОХОТА НА ТЕРРОРИСТА
Несколько месяцев сотрудники милиции

охотились за телефонным террористом, ко-
торый систематически сообщал ложные
сведения о взрывных устройствах, зало-
женных на «Каширском дворе» - одном из
крупнейших строительных рынков столи-
цы. Хулиган действовал очень осторожно. И
прежде чем его удалось поймать, «терро-
рист» сумел сделать более 60 ложных зая-
влений. 

С помощью специальной техники и опе-
ративных действий сотрудников милиции
хулиган был задержан. Им оказался несо-
вершеннолетний Эдгар А. Теперь родителям
горе-террориста придется покрывать фи-
нансовые убытки, которые понесли адми-
нистрация рынка и торговцы, вынужденные
систематически прекращать работу из-за
угрозы взрыва.

ШТРАФЫ СТАНУТ ВЫШЕ
В ближайшее время будут увеличены

штрафы за загрязнение территории природ-
ного комплекса столицы. Предполагается
установить штраф в размере от 20 до 25
МРОТ (минимальных размеров оплаты тру-
да) для граждан, от 50 до 150 МРОТ для
должностных лиц и от 500 до 1000 МРОТ
для юридических лиц. По действующему
ныне законодательству частные лица платят
за такие правонарушения от пяти до десяти
МРОТ, а должностные и юридические от 20
до 30 и от 80 до 100 МРОТ соответственно.

17правопорядок
ВЫРОСЛО ЧИСЛО ГРАБЕЖЕЙ 

И РАЗБОЕВ, ЗАТО УМЕНЬШИЛОСЬ
КОЛИЧЕСТВО КВАРТИРНЫХ КРАЖ. 

НЕ СВЯЗАНО ЛИ ЭТО С БУРЯМИ НА СОЛНЦЕ?

КРИМИНАЛ
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-Виктор Петрович, создание единой службы по эко-
номическим и налоговым преступлениям стало
для многих неожиданностью. Чем вызвана такая

реорганизация?
- Реформа службы - естественный и закономерный шаг.

Ведь работа подразделений по борьбе с экономическими и
налоговыми преступлениями во многом дублировалась.
Это сказывалось на эффективности их деятельности. А в
связи с тем, что налоговая и экономическая преступность
превратилась в одну из основных угроз экономической
безопасности государства, назрела необходимость в совер-
шенствовании деятельности правоохранительных органов.
Указом Президента РФ в целях выявления, предупрежде-
ния и пресечения экономических и налоговых преступле-
ний и правонарушений сформирована Федеральная служ-
ба по экономическим и налоговым преступлениям МВД
РФ. Соответствующие подразделения также были созданы
в субъектах Федерации.

- Трудно ли координировать действия служб, которые
долгое время работали самостоятельно?

- Теперь никаких проблем у нас не возникает. Четкое вза-
имодействие обеспечивается разграничением функций
служб и налаженной системой управления, планирования и
контроля. Проблемные моменты возникали раньше, когда
службы работали самостоятельно.

- Можно ли рассказать о первых результатах работы?
Какие успехи достигнуты в борьбе с преступлениями в
сфере экономики?

- За девять месяцев подразделениями УБЭП ГУВД Моск-
вы выявлено 10349 преступлений экономической направ-
ленности. Из общего числа выявленных преступлений 8030
относятся к категории тяжких и особо тяжких, а 3616 со-
вершены в крупных и особо крупных размерах.

Есть успехи в выявлении взяточников. Между прочим,
делать это не так уж просто. Мздоимцы маскируются,
страхуются, стараются всячески обезопасить себя от разо-
блачений. Тем не менее число выявленных взяточников в
сравнении с прошлым годом возросло на 42 процента.

С начала года силами управления были проведены ус-
пешные операции по пресечению деятельности фальшиво-
монетчиков. В апреле нам стало известно, что один из уча-
стников преступной группировки ищет канал сбыта круп-
ной партии фальшивых долларов США. Проведя оператив-
ную комбинацию, сотрудники УБЭП задержали группу лиц,
пытавшихся сбыть 50 фальшивых стодолларовых купюр.

В августе была изобличена этническая преступная груп-
пировка, сбывавшая фальшивые денежные знаки Банка
России. У задержанных было изъято 400 купюр номиналом
1000 рублей каждая. 

- Сегодня ситуация на финансовом фронте не вызывает
тревоги?

- Я бы так не сказал. У нас есть информация о действи-
ях очередной группы фальшивомонетчиков в Москве. И
сейчас мы проводим оперативные действия, направленные
на изобличение преступников.

- Сотрудники экономического блока все могут перевести
на строгий и красноречивый язык цифр: не только число
преступлений и задержанных злодеев, но и конкретный
эффект от реализации своих оперативных разработок. 

- Вы хотите узнать экономическую эффективность на-
шей работы? Такие данные есть. Общая сумма возмещен-
ного ущерба по возбужденным уголовным делам состав-
ляет около 5 миллиардов рублей. Наложен арест на иму-
щество общей стоимостью 3,7 миллиарда, изъято денеж-
ных средств и имущества на сумму свыше 1,2 миллиарда
рублей.

- Расскажите, с какими правонарушениями чаще всего
приходится иметь дело?

- Можно выделить несколько наиболее актуальных на-
правлений. В первую очередь преступления, совершаемые
в финансово-кредитной сфере, а также в сфере топливно-
энергетического комплекса.

Строительная отрасль привлекает криминальные эле-
менты высоким уровнем доходности, большими объемами
наличной денежной массы, возросшим покупательским
спросом на жилье. В Москве действуют сотни контор, ос-
новной деятельностью которых является незаконная реги-
страция юридических лиц или фирм-однодневок, в том
числе страховых компаний и коммерческих банков, по под-
ложным документам. Недавно нашими сотрудниками была
выявлена группа преступников, которая, используя под-
дельные документы и утерянные хозяевами паспорта, реги-
стрировала фирмы, а впоследствии использовала их в раз-
личных теневых схемах.

Подразделениями по экономическим и налоговым пре-
ступлениям ГУВД Москвы была получена информация из
Санкт-Петербурга об изготовлении в городе на Неве конт-
рафактной видеопродукции, которая впоследствии прода-
валась в столице. Благодаря согласованным действиям
служб разных городов незаконная деятельность была пре-
сечена. Не менее активно наши подразделения сотруднича-

ют с правоохранительными и контролирующими органами
правительства Москвы. В частности, со специалистами ГУП
«Информзащита» и ГУП «Московское качество». Они ока-
зывают квалифицированную помощь в выявлении фактов
реализации фальсифицированного товара.

- Известно, что экономическая, так называемая бело-
воротничковая, преступность больше, чем любая дру-
гая, связана с властью. Ощущаете ли на себе давление,
когда наступаете на хвост какому-нибудь бизнесмену?

- Любой доходный теневой бизнес старается зару-
читься поддержкой чиновников различных уровней. С
многомиллионными доходами сделать это не так уж и
сложно. Иногда в ходе проведения оперативных и след-
ственных действий наши сотрудники сталкиваются с по-
пытками противодействия, оказываемого чиновниками
разных уровней. Но это, во-первых, не носит массового

характера, а во-вторых, приводит только к тому, что де-
ятельность таких чиновников становится объектом инте-
реса со стороны правоохранительных органов.

- Часто можно услышать фразу: преступность питают
криминальные доходы. Если разрушить теневую эконо-
мику, то и преступность пойдет на убыль. Когда можно
ждать перемен?

- Экономическая преступность существовала на про-
тяжении всего периода развития мирового сообщества
и, видимо, будет существовать и в дальнейшем. Поэто-
му питать иллюзии не стоит. Наша задача максимально
эффективно выявлять и пресекать подобные проявле-
ния, изобличая виновных и привлекая их к ответствен-
ности.

Уже наработаны схемы раскрытия новых экономиче-
ских преступлений, появился соответствующий опыт у
наших сотрудников. За последний год нам удалось воз-
будить 55 уголовных дел по статье «Легализация дохо-
дов, нажитых преступным путем».

Однако на сегодняшний день очевидно, что обеспе-
чить решение экономических проблем в обществе толь-
ко усилиями правоохранительных органов невозможно.
Мы рассчитываем на поддержку в форме создания це-
левой общегосударственной программы, в которую бу-
дет заложено взаимодействие всех институтов общест-
ва для борьбы с преступностью.

- Виктор Петрович, накануне Дня милиции от всей ду-
ши поздравляю вас с профессиональным праздником.
Желаю успехов вам и всем вашим коллегам в нелегкой,
но государственно важной работе.

Беседу вел
Николай МОДЕСТОВ

ВЫВЕСТИ ЭКОНОМИКУ 
ИЗ ТЕНИ

Если раньше, ломая голову над раскрытием преступлений, детективы го-
ворили «ищите женщину», то сегодня все стало гораздо прозаичнее.
Сыщики, какими бы делами они ни занимались, ищут не прекрасных дам,
а деньги, которые становятся причиной большинства преступлений. Эко-
номика и рынок диктуют свои условия, меняют психологию людей, пре-
допределяют их поступки. Об этом наша беседа с заместителем началь-
ника ГУВД г. Москвы по борьбе с экономическими и налоговыми престу-
плениями, генерал-лейтенантом милиции Виктором ВАСИЛЬЕВЫМ.
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МАЛЬЧИШКИ ПРИМЕРЯЮТ ПОГОНЫ



Слезой любви на щеке
вечности называют зна-
менитый храм Тадж-Ма-

хал. Он был возведен восточ-
ным государем во имя любви
к рано умершей жене...

Ушедший из жизни Элем
Климов был выдающимся ре-
жиссером, мудрым, глубоко
чувствующим, самобытным.
Вписавшим прекрасные стра-
ницы в книгу нашего кинема-
тографа. И такие разные...
Вспомним художественно-до-
кументальную ленту «Спорт,
спорт, спорт...», потрясающей
трагической силы фильм о
войне «Иди и смотри!», исто-
рическую драму «Агония»,
философские комедии «Доб-
ро пожаловать, или Посто-
ронним вход воспрещен»,
«Похождения зубного вра-
ча»... Его вечной любовью и
вечной печалью была жена -

талантливейший человек,
красавица Лариса Шепитько.
Она тоже была режиссером. 

Ее «Прощание» заканчивал
Элем Климов - после того как
Лариса погибла в автокатаст-
рофе. На экране фильму пред-
шествовали кадры докумен-
тальные: залитое слезами лицо
Элема Германовича Климова.

И вот - прощание с ним са-
мим. Сразу же вслед за Лео-
нидом Филатовым...

Друзья уходят понемногу...
Но почему-то выпадают такие
годы и дни, когда, увы, не по-
немногу уходят друзья. И ка-
кие! Вечная им память! И веч-
ная жизнь!

Валентин ЧЕРНЫХ, 
кинодраматург:
- На Пятом (первом, который
можно назвать демократиче-
ским) съезде кинематогра-

фистов СССР Элем Климов
стал председателем Союза
кинематографистов. Я рабо-
тал в его команде, в новоиз-
бранном секретариате Союза
кинематографистов и всегда
его поддерживал, как и мно-
гие его товарищи. Элем Кли-
мов ушел, но чувствую: мы
вместе. 

Знаете, я всегда ему зави-
довал! Высота таланта Элема
Климова была недостижимой.
Если он был в чем-то уверен,
всегда защищал свою точку
зрения, и это тоже было дос-
тойно зависти... Элем Климов
- большой режиссер. А ре-
жиссер - это всегда личность.

Александр 
ПАНКРАТОВ-ЧЕРНЫЙ, 
актер:
- С Элемом Германовичем
Климовым мы во ВГИКе учи-

лись у одного профессора -
Ефима Львовича Дзигана.
Нас, его учеников, становит-
ся все меньше. Нет уже Эд-
монда Кеосаяна, Владимира
Шамшурина... И Леня Фила-
тов ушел. Все это очень пе-
чально.

Утрату Элема долго будет
чувствовать весь наш кине-
матограф. Элем честный, со-
вестливый, искренний рус-
ский художник. Замечатель-
ный художник! Великий, я бы
сказал. И великий гражданин.
Его поколение, как он сам го-
ворил, успело втиснуться в
оттепель, но столько перене-
сти, столько пережить... И так
много сделать! Особенно
много они сделали для нас,
идущих следом. И если сей-
час появляется в кинемато-
графе что-то новое и при
этом талантливое, смелое,

искреннее, так это потому,
что были в нашем искусстве
такие замечательные люди,
как Элем Климов. Он так мно-
го не сделал из всего заду-
манного. Не давали! Думаю,
это укоротило его жизнь.
Очень больно это осознавать.

Елена
БЕЛОСТОЦКАЯ

ЗА КУЛИСАМИ СУДЬБЫ
Семь новелл,

составляющих
книгу Елены
Прокофьевой
«Тени света»
(издательство
«ЭКСМО»), по-
гружают читате-
ля в утонченный
и причудливый
мир замеча-
тельных жен-
щин прошлого.
Каждая глава
книги - попытка
приоткрыть тай-
ну судьбы вели-
ких актрис. Шу-
рочка Гончаро-
ва - первая рус-
ская киноактри-
са, Вера Холод-
ная - ярчайшая

звезда немого кино, балерина Анна Павло-
ва, кумиры экрана Ингрид Бергман и
Джульетта Мазина, Надежда Плевицкая -
любимая певица Николая II и Ольга Чехова,
любимая актриса Гитлера.

Каждая из этих женщин была в центре
внимания, невольно или сознательно влияла
на многие судьбоносные решения. (Плевиц-
кая и Чехова, например, выполняли задания
разведки.) Но как складывалась их личная
жизнь, насколько талант и слава совмести-
мы с душевным покоем и счастьем? На этот
вопрос пытается ответить автор книги: «Ред-
ко кого талант делает счастливее... Но почти
все благодаря ему обретают бессмертие».

ДВОЙКА ЗА СОЧИНЕНИЕ
Книга, выпу-

щенная изда-
тельством «ОЛ-
МА-ПРЕСС» -
Владимир Гры-
зун, «Как Вик-
тор Суворов
сочинял исто-
рию», - пред-
ставляет собой
научно-популяр-
ную работу с
элементами са-
тиры на псевдо-
исторические
«исследования»
о Великой Оте-
чественной вой-
не Виктора Су-
ворова. Легкий
язык и тонкое
чувство юмора

помогают читателю осмыслить самые серь-
езные исторические проблемы, обсуждае-
мые на страницах книги. 

Прокомментированы все известные изда-
ния советского разведчика-перебежчика
Владимира Резуна, в которых он пересмат-
ривает известные события и высказывает
собственную концепцию истории Второй
мировой войны. Авторы не ограничиваются
критикой общих положений Суворова-Резу-
на, а выдвигают контраргументы к каждому
из приводимых лжеисториком доводов.

СИНДИКАТ НАЕМНЫХ УБИЙЦ
В новом кри-

минальном бое-
вике известного
писателя Вита-
лия Гладкого
есть все - боль-
шая политика и
мелочные быто-
вые интриги, по-
гони и пере-
стрелки, любовь
и мужская друж-
ба. Герой романа
«Мертвая хват-
ка» (издательст-
во «Центрполи-
граф») - русский
спецназовец по
прозвищу Вол-
кодав, получив-
ший приказ ли-

квидировать чеченских террористов на
территории Турции. Супергерою противо-
стоит боевик международного синдиката
наемных убийц по кличке Киллер. Спецна-
зовец, вступивший в схватку с врагом, не-
ожиданно оказывается втянутым в гло-
бальный политический заговор, цель кото-
рого - убийство принцессы Ди и ее друга
Доди аль-Файеда...

Николай МОДЕСТОВ
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ТАЛАНТ ОБРЕЧЕН, ЕСЛИ У НЕГО
НЕТ ИММУНИТЕТА К ПОШЛОСТИ.
НО ТАЛАНТЛИВАЯ ПОШЛОСТЬ
ГРОЗИТ ЭПИДЕМИЕЙ

культпоход
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КНИЖНЫЙ РЯД
Если по-честному, то
осень уже заставила нас
надеть то, что помогает
соответствовать холод-
ной погоде. Но ведь в
моде, как и в жизни, все-
гда есть место подвигу...

Дом моды Валентина Юдашкина в
основу силуэта этой осени поло-
жил корсет. В переложении с

французского это особый пояс, стягива-
ющий нижнюю часть грудной клетки и
живот для придания фигуре стройности.
Вот и предлагается обзавестись этой
стройностью не только в нижнем белье
и платьях, но и в пальто, жакетах, курт-
ках. Юбки при этом могут быть разной
длины, блузы - многослойные, а пальто
- комбинированные: из твида, кожи или
трикотажа.

В отделку маэстро настойчиво пред-
лагает кружева, завязки, корсетную
шнуровку. А цветовая гамма обещает
быть черной, серой, шоколадно-корич-
невой, бежевой и болотно-зеленой.

Если у вас уже есть что-то подобное
или этот покрой вас увлек и вы готовы
ринуться на приобретение изделий а-ля
корсет, то считайте, что для вас пробле-
ма осенней модной одежды решена. Ес-
ли же вы не хотите себя тревожить мыс-

лями о подобной трудной элегантности -
не отчаивайтесь. Дело поправить легче
легкого, хотя бы просто-напросто послу-
шав, что предлагает на этот осенне-зим-
ний сезон Московский дом моды Вяче-
слава Зайцева.

А предлагают модельеры этого дома
классические варианты пальто, полу-
прилегающие и, что надо отметить,
пальто-трапеции, плащи-трапеции. Как
раз для тех, кому необходимо скрыть не-
достатки фигуры. Пальто-плащи из мяг-
ких костюмных тканей и твида тоже мо-
гут этому помочь.

Есть и более романтические вариан-
ты, подразумевающие асимметрию в по-
крое и авангардные детали в двуборт-
ных и однобортных полупальто. В каче-
стве таких деталей выступают спущен-
ная линия плеча, детали воротника,
фантазийная отделка лацкана, свобод-
ный низ. А если ко всему этому повязать
большой и яркий мягкий шарф, задра-
пироваться в палантин, то можете счи-
тать, что ощущение защищенности и ую-
та вам гарантировано. А это, между про-
чим, очень важный лейтмотив всех
осенних предложений от законодателей
мод. И материалы предлагаются соот-
ветствующие: фланель, кашемир, мяг-
кие пальтовые ткани в рубчик.

Цвета Дом Вячеслава Зайцева пред-
лагает как всегда свои фирменные -
алый, черный, белый. Но рекомендует
также не забыть о цветах, которые наи-

более модны в этом сезоне: шоколадно-
баклажанно-коричневые, бежевые, се-
рые, болотные.

Одно мнение несколько особняком
стоит от прочих и способно вселить оп-
тимизм в тех, кто поддался осенней хан-
дре. В Центре моды России озвучили
свое кредо: одежда ярких цветов для
людей с полной фигурой. Генеральный
директор центра Алексей Тихонов пред-
лагает всем облачиться в полупальто и
пончо канареечных, желтоватых, зеле-
новатых тонов, не забыть о расклешен-
ном крое, зауженных плечах, пелеринах.
И помнить, что расширенный низ скра-
дывает многие недостатки в фигуре, а
более короткая длина при этом крое де-
лает ноги длиннее и выразительнее, а
весь облик - спортивнее. Ткани - все те
же мягкие и уютные, в основном каше-
мировые.

Очень рекомендует пальто выше
колен и другой Дом моды - Наташи
Драган.

Для пальто и свингеров здесь предла-
гают кружева и тесьму, а материалы -
шелк, шифон, войлок, шерсть и бархат.
Кто себя в этом видит, тому осенняя хму-
рость явно не грозит и можно смело от-
правляться на улицу в любую непогоду.

Когда захотите защититься от непого-
ды, вспомните еще о советах, получен-
ных от Дома моды Анны Росса. Здесь
очень соблазнительно рассказывают о
натуральных мягких тканях, кашемирах,

коже особой выделки, причем в сочета-
нии с кружевами. Сочетания могут быть
и другие - например, твид и кожа. Но
всюду хорошо бы добавлять блузы из
шелка и шерсти с кружевом. Не забыть
ко всему кованые пуговицы, пряжки или
застежки - и будьте уверены, выглядеть
будете стильно. Собственно, этого и до-
биваются художники этого дома. Когда я
начала разговор с ними с просьбы рас-
сказать об одежде для обычных людей,
услышала в ответ, что после посещения
их мастерской все становятся необыч-
ными. А почему бы и не посетить? Денег
за это уж точно не возьмут, а вот полез-
ные выводы сделать можно. Например,
подсмотреть фасоны новых вещей и со-
образить, что из осевшего в вашем до-
машнем гардеробе может быть реани-
мировано.

Именно так я и попыталась сделать,
проходя мимо Дома моды Арины Кра-
мер. Этот дом предлагает носить в этом
сезоне изящные дубленки из тонкой ко-
жи и свитера крупной вязки ярких цве-
тов. Я обратила внимание и на пальто, у
которых на рукавах, воротнике и в про-
чих разных местах красовались выши-
тые цветы, листики, другие узоры. В том,
что такие обычные пальто есть в гарде-
робе у многих, можно не сомневаться. А
если предположить, что хозяевам они
надоели, а на дубленку из тонкой кожи
претендовать не позволяют финансы, то
не воспользоваться ли подсказками ди-
зайнеров? Тем более что сейчас в столи-
це все больше ателье, предлагающих ре-
монтировать и обновлять старые вещи.

Лидия КУДРЯВЦЕВА

В МОДЕ ЕСТЬ МЕСТО ПОДВИГУ

Известный кинорежиссер-до-
кументалист Виталий Манский
снял фильм «Анатомия Тату».
Это рассказ о знаменитом во-
кальном дуэте.

В его составе - 18-летние Юля Волкова и Лена Ка-
тина. Когда они впервые вышли на профессио-
нальную эстраду, им было всего 14! Продюсер

Иван Шаповалов выбрал именно этих московских
школьниц для того, чтобы принести славу им и себе. В
фильме исследуется этот путь к славе. Заслуга режис-
сера в том, что при этом он воссоздал картину чуть ли
не всего нашего общества.

Иван Шаповалов - продюсер безусловно талантли-
вый и преданный искусству. И артисток сделал из дев-
чонок тоже талантливых - в отличие от тех раскрутчи-
ков, которые успешно создают звездный имидж певи-
цам бездарным, но - теперь! - всем известным. Шапо-
валов вложил силы, энергию, деньги в певиц, обладаю-
щих несомненными вокальными данными. А если так,
то почему же, черт возьми, не последовать примеру
Джонни Холлидэя, который сделал все, чтобы одна
одаренная девчонка из очень небогатой многодетной
марсельской семьи стала хоть и эстрадной, но весьма
серьезной певицей? Которую поначалу объявили чуть
ли не новой Эдит Пиаф? Поторопились. Юная певица,
которую звали Мирей Матье, обрела индивидуальность
и стала знаменитой именно как Мирей Матье. И даже
позировала для скульптурного портрета Марианны -
символа Франции.

Я ни в коей мере не сравниваю «татушек» с Мирей
Матье, но голоса у них - отменные! А вот сравнение
Шаповалова с Джонни Холлидэем, когда смотришь
фильм, напрашивается. И сопоставление - не в пользу
Шаповалова. Он тоже мощный менеджер, но Холлидэй,
воспитывая юную Мирей, ориентировал ее на превра-
щение в гранд-даму французской песни. Наш Шапова-
лов тоже обеспечил детям славу - скандальную. Хотя
могла быть нормальной, основанной только на таланте.

Личную жизнь Мирей Матье тщательно оберегали от
пошленького внимания обывателей. Личную жизнь Ле-

ны и Юли выставляют напоказ, смакуя шокирующие
подробности. Талантливой юной француженке из про-
стой семьи Джонни Холлидэй прививал хорошие мане-
ры - талантливых юных россиянок Иван Шаповалов
развращал.

Надо видеть, с каким упоением он говорит об идее
провести гастроли «татушек» в Америке под девизом
«Нет войне». Впрочем, не могу воспроизвести этот де-
виз в точности. Там вместо слова «нет» другое слово из
трех букв. Именно оно и написано на татушкиных фут-
болках. Поначалу подумалось: Манский этот эпатаж

приветствует. Потом поняла: грустно ему от этого. Как
и от того, что эти девушки на Красной площади (!) воз-
главляют парад лесбиянок...

Уровень умственного развития юных звезд оставля-
ет желать... Неинтеллигентная, даже косноязычная
речь. Изрекаемые мысли - убогие. Но ведь и создатель
прославленного дуэта ничуть не лучше. Говорит, как за-
правский представитель братвы. Именно он заставил
девчонок сниматься в лесбо-порноклипах - их кадры
репродуцируются в фильме, к счастью, тактично: дет-
ская порнография в цивилизованном обществе пресле-
дуется по закону.

Увы, не подлежит уголовной ответственности мать
одной из «татушек». Узнав о серьезной болезни доче-
ри, она не соглашается на лечение, а требует, чтобы
продолжались концерты, гастроли - иначе семья ли-
шится больших денег. Вот еще ярко и угнетающе про-
явленная в картине характерная черта нашего общест-
ва: те, кто разбогател, теряют голову в погоне за новы-
ми и новыми миллионами.

Показанные в картине талантливые девчонки лише-
ны обычных радостей юности - все затмила жажда на-
живы. Их неинтеллигентность, необразованность, от-
клонение от норм морали - результат воздействия на
них нашего циничного общества. Если бы не пропаган-
дировалась свобода от морали, вряд ли бы эти глупыш-
ки стали аморальными. Хотя взрослые воспитатели мо-
гут возразить: да наши подростки уже такие. Мы, дес-
кать, уловили их настроения. Нет, господа хорошие
взрослые: это вы уже успели изуродовать наших детей,
а теперь под их взращенное уродство подстраиваетесь.

В беседе со мной автор фильма сказал, что удручен
примитивностью текстов исполняемых «татушками»
песен: «Я сошла с ума», «Догони меня». В этих строч-
ках, по мнению режиссера, сказано многое, но печаль-
но, что мировоззрение подростков только этим и огра-
ничивается. «Я отец дочерей-подростков, - говорит Ви-
талий Манский, - и они согласны с моим отношением к
«татушкам». Что радует».

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

ДРЯННЫЕ ДЕВЧОНКИ

СЛЕЗА ЛЮБВИ НА ЩЕКЕ ВЕЧНОСТИ
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МНОГИМ В ЖИЗНИ МЕШАЕТ
СТРАХ НЕУДАЧИ.

НАСТРАИВАЙТЕ СЕБЯ
ТОЛЬКО НА УДАЧУ И УСПЕХ!

место встречи
Доктор Тойч может на научной осно-

ве для каждого выстроить лестни-
цу, ведущую к успеху. За несколько

часов беседы с этим удивительным че-
ловеком мне удалось узнать много ново-
го и необычного о себе и людях...

Но начали мы беседу с его новых впе-
чатлений о столице.

- Доктор Тойч, вы уже далеко не в пер-
вый раз приезжаете в Москву...

- Москва меняется, хорошеет на глазах.
Сейчас ее центр не уступит по красоте,
цивилизованности, уровню жизни круп-
ным городам Европы и США. Все больше
красивых, ухоженных домов и людей.
Применяя к этому прекрасному мегапо-
лису свою теорию, - смеется доктор, - мо-
гу сказать, что Москва смогла избавиться
от нежелательной наследственности и за-
жила новой свободной жизнью...

- Ваш метод представляет собой
своеобразный сплав психологии, генети-
ки и физики. Неужели генетический код
можно корректировать путем воздейст-
вия на психику?

- Естественным образом - в будущих
поколениях, а искусственно, с помощью
определенного лечения - в нынешней
жизни. Зафиксировано немало случаев,
когда унаследованные людьми качества
изменились. К примеру, средний японец
до Второй мировой войны имел рост
пять футов. В семидесятые годы выяс-
нилось, что он подрос на семь-восемь
сантиметров. Это произошло не случай-
но, а под влиянием ОВН ( основного вну-
треннего направления): японцы после
войны испытывали сильное желание
стать такими же высокими и рослыми,
как солдаты оккупационной армии. Же-
лание было настолько мощным, что вли-
яло на клеточном уровне.

Еще один пример: кожа американских
негров становится с каждым годом свет-
лее. Я не говорю о мулатах. Чистокров-
ные негры испытывают настолько силь-
ное желание стать белыми, что это тоже
повлияло на клетки. 

Однажды ко мне обратился плотник с
согнутым большим пальцем. Увечье он
получил года два назад, ударив топором
по пальцу. Его потрясло то, что у недавно
родившейся дочери оказался такой же
палец! Если бы ДНК были неизменны,
этого бы не произошло. Плотник получил
во время происшествия сильнейший
стресс, который закрепился генетически. 

Знаменитый Феллини однажды по-
просил меня ответить на вопрос, кото-
рый волновал его: как объяснить то, что
у злых и некрасивых матерей рождаются
дочери - потрясающие красавицы? Отку-
да, как говорится, что берется? Он имел
в виду Джину Лоллобриджиду и Софи
Лорен. Ответ был прост и удовлетворил
режиссера. Женщины часто смотрели
фильмы с красивыми актрисами,
«мыльные оперы» и так страстно мечта-
ли хоть как-то переместиться в ту жизнь,
что это отразилось на их дочерях. 

(Дамы, особенно беременные, не
стесняйтесь смотреть «мыльные опе-
ры»! - Т.Х.)

- Но большинство ваших клиентов, на-
верное, озабочены не проблемами по-
томства, а своими собственными: как
преодолеть депрессию, болезнь, как до-
биться успеха....

- Наши исследования доказали, что
любые удачи и неудачи имеют корни в
прошлом, запрограммированы генетиче-
ски. Если психоаналитик дает пациенту
выговориться, то я активно расспраши-
ваю сам не только о родителях, но и о
бабушках, дедушках, прабабушках. Чем
глубже копать, тем лучше. Проблема мо-
жет вынырнуть совершенно неожиданно
в очень давнем прошлом... На основе по-
лученных данных вычерчиваю генограм-
му клиента - все его наследственные ли-
нии. А дальше для каждого разрабатыва-
ется конкретная программа - что он дол-
жен делать, чтобы изменить себя.

Мы доказали, что поведенческие мо-
дели наследуются. Если какая-то проб-
лема не была разрешена в одном поко-
лении, она повторяется в другом. Алко-
голизм, склонность к преступлениям и
даже опозданиям, фригидность или им-
потенция могут повторяться с некоторы-
ми нюансами. 

ФРАГМЕНТ ДЕМОНСТРАЦИОННОГО
СЕАНСА

Агрессивная мама. На «горячем сту-
ле» - Владимир П. Его мать - очень авто-
ритетная женщина, глава крупной ком-
мерческой фирмы. Она из тех людей, что
всегда «в маске». 

Ч. Тойч: Ваше поведение похоже на ее? 
Владимир: Когда я рядом и начинаю

вести себя так, как хочу, это вызывает
агрессивную реакцию. Она навязывает

мне свои взгляды. Болезненно воспри-
нимает, что я могу знать больше и де-
лать лучше. Ей нравится, когда я ей под-
чиняюсь. 

Ч. Тойч: Сколько у вас братьев и сес-
тер?

Владимир: Я один. 
Ч. Тойч: Поэтому она так критична. Будь

вас пятеро, она поделила бы критицизм
на всех и была бы гораздо мягче. Я ду-
маю, что она критикует не вас, а отца или
то, что символизирует его. Отец - жертва
войны, вы - жертва матери. Библия на во-
прос «Почему я делаю то, что не хочу?»
отвечает: «Потому что не-
вежество управляет мной».
Мать чувствует себя беспо-
мощной, потому что унас-
ледовала это от бабушки,
рано потерявшей мужа. Ва-
ша мать относится к вам
точно так же, как к ней от-
носилась бабушка. А вы в
свою очередь чувствуете
вину оттого, что сердитесь
на мать. В первую очередь
вам необходимо знать, что
ее поведение основано на
вашей вере. Если вы ожи-
даете, что она будет сер-
диться, она действительно
будет это делать.

Владимир генетически
закодирован подвергаться
жестокому обращению в
семье. Но он освободит се-
бя от оков, если признает,
что имеет право делать то,
что хочет. Его мать вынуж-
дена будет автоматически принять его по-
зицию. Как только он уничтожит в себе
вину, примет на себя право принимать ре-
шения - все изменится. 

Не надо критиковать маму, потому что
в ней подсознательное чувство вины. На-
оборот, постарайтесь говорить ей комп-
лименты, очаровывать ее. У Владимира
есть возможность выбрать мир - лож-
ный или настоящий. Он должен изме-

нить код подчинения. Законы Вселенной
помогут ему. Однако можно оставить все
как есть, иметь те же отношения, как
раньше. Но они будут повторяться в раз-
ных сферах жизни. И такая жизнь мазо-
хиста может привести к серьезному пси-
хическому надлому... 

- Доктор Тойч, как вы пришли к своей
теории?

- Меня с детства мучили вопросы, по-
чему одни люди преследуют и истребля-
ют других, почему одним суждено долго
жить, а другим - рано умереть. Почему

одни, не очень способные, успешно дела-
ют карьеру, а другие, более одаренные,
терпят неудачу за неудачей? Ни в одном
учебнике я не нашел ответа. И лишь ко-
гда мы с моей женой Джоэл Мари загля-
нули в глубь прошлого наших клиентов и
создали своеобразную психогенетиче-
скую теорию, ответы стали ясны. 

К примеру, ко мне в Москве обрати-
лась за помощью женщина 24 лет. Она

разрывалась между женихом и матерью:
мать не хотела отпускать ее от себя и
грозила самоубийством; жених говорил,
что не может жить без нее, и угрожал по-
кончить с собой. Два предыдущих жени-
ха пугали ее тем же самым. Они довели
ее до такого состояния, что она обрати-
лась к психотерапевтам. Но и они не
смогли помочь. Я показал ей в течение
часа, почему с ней это происходит. Ло-
вушка - в генетически унаследованной
модели поведения. Освободиться мож-
но, только расставшись с мамой. Боль-
шинство людей рассматривают себя по-

слушными жертвами и тянут
эту лямку всю жизнь. Ссыла-
ются на судьбу, фатализм...

- Вы хотите сказать, что
можно бросить вызов судьбе?
Сейчас в России страшная кри-
минальная ситуация. Сколько
людей становятся жертвами
убийц на улицах, в подъездах,
сколько ограблено в собствен-
ных квартирах! В чем причина?
Можно ли избежать этой жут-
кой участи? Еще один пример:
мой знакомый поехал на доро-
гой курорт и, купаясь в океане,
попал в пасть акулы... Разве
это не судьба?

- Российский криминал на-
прямую связан с телеэкраном.
У нас, например, лет тридцать
назад предлагали привлечь к
уголовной ответственности со-
здателей фильма «Развлече-
ние». Посмотрев его, шестеро
юнцов заставили девушку об-

лить себя бензином и чуть не сожгли ее
заживо. То, что творится на вашем экра-
не, уму непостижимо. Достаточно просто
проанализировать программу телепере-
дач - слово «убийство» повторяется каж-
дый день не менее пяти раз. Низкокачест-
венные боевики идут на каждом канале.
Это создает серьезную угрозу для обще-
ства. Можно ставить диагноз: психиче-
ская зараза. И пора бить тревогу... 

- В каких еще случаях вы ставили та-
кой диагноз?

- Сильное эмоциональное потрясение
способно моделировать в реальной жизни
ситуацию, которая его вызвала. Вот целая
серия таинственных фактов, подтвержда-
ющих это. Например, после выхода филь-
ма «Челюсти» многие стали бояться захо-
дить в море. Питер Бенчли, автор нашу-
мевшего романа, сам едва не был разо-
рван двухметровой акулой. Это случилось
у Багамских островов, в то время как зри-
тели атаковали кассы кинотеатров, чтобы
увидеть экранизацию его книги. Тем же
летом на четырнадцатилетнюю девочку у
берегов Флориды напала акула. Четырьмя
днями позже акула набросилась на двад-
цатилетнего Гарри Грейса и выплюнула
его у берегов Австралии. В течение всего
лета, пока шел фильм, появлялись сооб-
щения о нападении акул. Может быть, в
этот период и ваш друг попал в беду...
Речь идет именно об эпидемии так назы-
ваемой психической заразы. 

То же самое можно сказать о прошло-
годней сентябрьской трагедии в Нью-
Йорке. Голливуд просто тиражировал по-
добные сюжеты с падениями самолетов,
космических станций, метеоритов на
башни-близнецы. Ситуация была смоде-
лирована в подсознании террористов. 

Что касается индивидуального уров-
ня, я могу объяснить, почему такая бле-
стящая актриса, как Вивьен Ли, умерла в
53 года от туберкулеза. Дело в том, что
она в течение двух лет играла в театре
туберкулезную Анну в пьесе Чехова
«Иванов». Или почему актриса Брижит
Бардо пыталась покончить с собой,
вскрыв себе вены? Именно это она дела-
ла в фильме «Истина» по ходу роли. А
почему актриса Шарон Тейт была зареза-
на вместе с друзьями у подъезда дома
проходящими мимо хулиганами? Ее муж
Роман Поланский поставил такие жуткие
мрачные картины, как «Нож в воде»,
«Отвращение»...

Все знают, что собака кусает, как пра-
вило, тех, кто ее боится. Если вы посто-
янно боитесь, что вас ограбят, - это обя-
зательно произойдет. 

Например, гибель Джона Кеннеди
можно было предотвратить. Она не была
случайной. Проследив динамику генети-
ческих линий семьи Кеннеди, его пове-
денческую модель, мы могли заранее вы-
числить такой конец. После избрания
Кеннеди его отец сказал: «Джон такой па-
рень, что отдаст жизнь ради своей стра-
ны». Затем в своей инаугурационной речи
президент произнес следующее: «...Мы
заплатим любую цену...» Один из главных
факторов - стремление молодого Кенне-
ди быть вторым Авраамом Линкольном. В
соответствии с этим его подсознание за-
фиксировало следующую последова-
тельность событий: избрание президен-
том, борьба за гражданские права, убий-
ство. В конце концов, если есть жертва -
убийца всегда найдется, жертва притяги-
вает его как магнит. А постоянные преду-
преждения об опасностях, кстати, могут
сформировать подсознательное ожида-
ние несчастного случая. В простонародье
это называется «накликать беду». А на са-
мом деле все объясняется законами фи-
зики и генетики. С психической заразой,
кстати, связаны и тюремные бунты, заба-
стовки, случаи похищения детей. 

- С какими проблемами чаще всего
сейчас обращаются к вам россияне?

- Если раньше приходили чаще люди,
озабоченные семейными драмами, оди-
ночеством, страхом будущего, то сейчас
контингент изменился. Сегодня очень
многие россияне озабочены тем, как до-
биться успехов в профессиональной дея-
тельности, сделать карьеру. Немало роди-
телей обращаются с просьбами о помощи
найти контакт, взаимопонимание с деть-
ми, избавить последних от тяги к наркоти-
кам, выбрать правильный путь в жизни. 

- Не все желающие смогут попасть на
ваши семинары. Что же все-таки нужно
делать, чтобы добиться успеха? Есть ли
общие правила?

- Прежде всего нужно освободиться
от бремени нежелательной наследствен-
ности. Многим мешает страх неудачи.
Считайте себя удачливыми! Настраивай-
тесь подсознательно только на удачу и
успех! Будьте решительными. К приме-
ру, начать можно с мелочей: входите в
лифт первым, требуйте в ресторане луч-
ший столик. Доводите начатое дело до
конца. Живите хорошо, позволяйте себе
излишества. Любите себя и других. За-
помните: счастье не приходит оттого, что
у вас есть то, что вы хотите, что вы стали
тем, кем хотели стать, и делаете то, что
хотели делать. Оно придет тогда, когда
вы научитесь любить то, что у вас есть,
себя - таким, как вы есть сейчас, и то,
что вы делаете.

Татьяна ХАРЛАМОВА

ЛОВУШКА 
ДЛЯ ЗОЛУШЕК И КОРОЛЕЙ
Чампион Курт Тойч, создатель одного из перспективных направлений сов-
ременной психологии - психогенетики, родился в 1921 году в США. Там он
работает и по сей день. 

Через руки доктора психологии и философии прошли сотни тысяч паци-
ентов. Сегодня его называют инструктором успеха. С его помощью стали
президентами Джонсон, Рейган, Буш, на вершины творческой карьеры
поднялись режиссер Стивен Спилберг и актриса Элизабет Тейлор. Тысячи
пациентов обрели благодаря ему психическое и физическое здоровье.
Чампион Курт Тойч - советник Американской национальной федерации по
борьбе с раковыми заболеваниями. Его лекции имели громадный успех в
лучших университетах мира. Вот уже более десяти лет доктор Тойч прак-
тикует и в России. В нашей проблемной стране его теория особенно акту-
альна и популярна: здесь так много жаждущих вырваться из нищеты, до-
биться успеха. В октябре он проводит два семинара в Москве. 

СОВЕТЫ ОТ ДОКТОРА ТОЙЧА
Чтобы освободиться от поведенческих моделей прошлого,

в том числе отвержения, потери, ухода из семьи, скажите себе
самому: «Я - не моя бабушка!» или «Я - не моя мама!». А потом
нужно утвердить свое собственное существование, сказав: «Я
живу сама - своей собственной жизнью, и имею право строить
ее так, как я хочу!» 

Чтобы освободиться от влияния семейного генетического
кода, подобные утверждения можно писать на листках бумаги
25 раз каждый день примерно в течение недели. Или - возьмите
бумагу, ручку и пишите: «Я - не мои предки. Я хочу и буду жить
собственной жизнью. Я хочу быть желанной». Пишите это в лю-
бую свободную минуту, если хотите стать счастливым челове-
ком и помочь своим детям стать такими. 

Если же почувствуете внутреннее сопротивление, страх, это
нормально. Можно сказать: «Сопротивление, привет! Я тебя узна-
ла! Помоги мне, мне так хочется быть счастливой!» Попробуйте -
и вы убедитесь, что, когда обращаешься с самим собой бережно,
с любовью, даже негативные реакции меняют гнев на милость.
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В МОСКВЕ ПЕРЕБОЛЕЛИ МЕНИНГИТОМ
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ВЫШЕ СРЕДНИХ ПОКАЗАТЕЛЕЙ

будем здоровы!
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Раньше все уповали на бес-
платные прививки. В этом го-
ду всеобщей бесплатной вак-

цинации не будет, у государства нет
средств. Да она, по мнению главно-
го санитарного врача Москвы Ни-
колая Филатова, и не нужна. С не-
которым опозданием в школах и
поликлиниках начали делать уколы
бесплатному контингенту - детям и
пенсионерам.

В СЭС Москвы пояснили, что
ожидаемый грипп вряд ли чреват
сюрпризами: набор вирусов тради-
ционен. Но иммунитет к ним не-
стойкий, потому что они мутируют.
Поэтому переболевшим не стоит
пренебрегать профилактикой. А
профилактика очень проста: зака-
ливание, витамины, нормальное
питание. Когда нахлынет волна
гриппа, а она ожидается уже в ноя-
бре, закаляться будет поздно.

Сам по себе грипп не опасен и
проходит по обычному сценарию:
озноб, повышение температуры,
мышечные боли. «За горло» не бе-
рет, насморка тоже нет. Но если не
выдержать постельный режим в
течение нескольких дней и пренеб-
речь курсом лечения, могут воз-
никнуть серьезные осложнения. В
прошлом году, например, этот
грипп давал осложнения на сер-
дечно-сосудистую систему, плавно
переходил в типичную пневмонию.
В этом году появилась угроза тако-
го перехода в «атипичку».

Если большая масса россиян с
тревогой ждет первой волны грип-
па, чувствуя себя незащищенными,
то работникам транспорта волно-
ваться не о чем. Здесь стабильно
проводится в определенное время
вакцинация людей, которые в этом
нуждаются. Разумеется, им за это
не приходится платить - вакцина
закупается за счет отрасли.

Рассказывает главный специалист
департамента здоровья МПС Юрий
Каськов:

- Мы, как всегда, встречаем
грипп во всеоружии. Разработана
целая программа профилактиче-
ских мероприятий. На каждой же-
лезной дороге, на каждом линей-
ном участке при поликлиниках и
медпунктах есть прививочные ка-
бинки. В Сибири, на Дальнем Вос-
токе и Приволжских районах, отку-
да грипп начинает свое шествие по
России, уже идет вакцинация. Пока,
по официальным данным, 54 про-
центам из так называемой группы
риска (проводники, медики, работ-
ники вокзальных служб, вагонов-
ресторанов) гарантированно будут

вовремя сделаны уколы. Проблема
вакцинации остальных 46 процен-
тов тоже вот-вот будет решена. Во
всяком случае, ежегодно, к пятнад-
цатому ноября, все профилактиче-
ские мероприятия наши медики ус-
певают сделать. Как бы ни было
трудно. В прошлом году, например,
мы с помощью СЭС железных до-
рог не только смогли свести к ми-
нимуму заболеваемость гриппом в
службах МПС, но и сэкономили
полтора миллиарда рублей.

- Юрий Никитович, кроме приви-
вок есть ли еще способы подгото-
виться к гриппу?

- Конечно! В первую очередь ре-
комендую народные средства - по-
больше есть овощей и фруктов,
принимать комплекс витаминов.
Если вдруг ОРЗ, которое легко пе-
реходит в грипп, - травяные чаи и
мед, чеснок. Среди многочислен-
ных аптечных препаратов я бы вы-
делил «Грипп-феррон». Его можно
принимать уже сейчас - повышает

иммунитет. И побольше занимай-
тесь спортом!

Как сообщили в Департаменте
здравоохранения Москвы, идет
вакцинация не только транспорт-
ников, но и медиков, больных-
хроников, школьников и пенсио-
неров. Желающим уколоться за
свой счет можно обратиться в
прививочные пункты при местных
поликлиниках.

Цена вакцины в аптеках - от ше-
стидесяти до шестисот рублей.

-Виталий Ильич, раньше употреблялось сло-
во «чахотка», и почти каждый третий росси-
янин становился ее жертвой в расцвете

лет. Сегодня формы этой болезни изменились или
она просто побеждена? 

- Чахотка - это и есть туберкулез. Только раньше
он гораздо чаще проходил в скоротечной форме,
быстро ведущей к смерти. Сегодняшний туберкулез
- достаточно распространенная тяжелая болезнь, с
которой в развитых странах мира давно покончено
как с эпидемией. Мы в середине 80-х тоже думали,
что избавились от этого тяжелого наследия про-
шлого. Но не велся учет в тюрьмах, армии. А бо-
лезнь тем временем тянула свои щупальца все
дальше. В 90-е годы ситуация обострилась. 

- С чем это связано?
- Разумеется, с резким ухудшением экономиче-

ских и социальных условий. Ведь туберкулез - это
сегодня болезнь бедных. Кроме того, сказались ми-
грационные процессы. Причем чаще всего нелегаль-
ные. Посмотрите, сколько на улице детишек из быв-
ших республик СССР, выпрашивающих милостыню,
пристающих к прохожим. Ни в каких поликлиниках
они, разумеется, не обследуются, так же, как и их
родители. Кстати, в США туберкулез тоже поднял
«крылышки». Там тоже много нищих и мигрантов.

- Удается ли держать ситуацию под контролем?
- Во-первых, в Москве она всегда была лучше,

чем в других регионах, здесь работают лучшие кли-
ники и специалисты страны. Сейчас ситуация еще
больше стабилизировалась. Но тем не менее еже-

годно выявляется около двух с половиной тысяч
больных среди коренного населения и около тыся-
чи - среди мигрантов. С одной стороны, не очень
много. Но болезнь-то заразная, опасная для окру-
жающих. Нужно знать все контакты
больного, чтобы предотвратить ее
распространение. А это не всегда уда-
ется.

- Есть ли люди, предрасположен-
ные к туберкулезу? Или от этой бо-
лезни не застрахован никто?

- Абсолютно никто. Люди, живущие
в отдельных особняках и думающие,
что им это не грозит, ошибаются. За-
разиться можно совершенно случайно. Конечно, в
главной группе риска - те, кто плохо питается, пло-
хо спит, много курит. Генетическая предрасполо-
женность - в очень небольшой степени.

- Как распространяется туберкулез?
- Почти исключительно воздушным путем, через

кашель.
- Это что же, если в метро закашлял бомж, нужно

бежать в больницу на обследование?
- Вероятность такого заражения невелика. Опас-

ны очень близкие контакты - либо дома, либо на ра-
боте.

- Каковы первые признаки туберкулеза? Что
должно насторожить и заставить не откладывая
направиться в поликлинику?

- Если кашель не прекращается в течение недели,
становится хроническим, - это уже знак. Вялость,

слегка повышенная температура. Кашель чаще все-
го с мокротой, но может быть и сухим.

- Что нужно сделать, если такие признаки появи-
лись?

- Первым делом - пройти флюорографию. Сей-
час для этого не нужно специальное направление, в
любой районной поликлинике за несколько минут
вы получите картину состояния ваших дыхательных
путей.

- Выявление болезни с помощью флюорографии
- стопроцентное?

- Сейчас появились новые цифровые аппараты.
Доза облучения минимальна, они безопасны и бо-
лее точны. Раньше флюорография была мелкокад-

ровой, и какие-то момен-
ты можно было упустить.
Сейчас - все как на ладо-
ни. В Москве более поло-
вины старой техники в
больницах и поликлини-
ках заменили на новую,
цифровую.

- Излечим ли туберку-
лез? Какова смертность от

этого бича прошлого?
- Если человек лечится, находится на диспансер-

ном учете, регулярно посещает врача, то выздоров-
ление гарантируется в подавляющем большинстве
случаев. Но, к сожалению, у нас много бомжей, не-
законных мигрантов, которых трудно обследовать,
поставить на учет. У них болезнь прогрессирует,
становится трудноизлечимой. Но они и не хотят ле-
читься. Сейчас их с помощью милиции приходится
принудительно обследовать и лечить. В Москве есть
единственная в стране специальная больница для
бомжей-мигрантов.

- А возможна ли профилактика туберкулеза?
- Что касается индивидуальной профилактики -

правила здесь самые элементарные. Достаточно ве-
сти здоровый образ жизни, нормально питаться, за-
калять свой организм. Государство проводит

сплошную вакцинацию от туберкулеза. Если ребен-
ку не удается сделать прививку в роддоме из-за
противопоказаний, то ему обязательно делают ее
позже. Вакцина, конечно же, не защищает на сто
процентов от заболевания, но значительно снижает
риск заражения. Больные туберкулезом обеспечи-
ваются бесплатными лекарствами, дети бесплатно
оздоравливаются в санаториях.

- В вашем центре ведутся научные исследования.
Удалось ли продвинуться в лечении туберкулеза,
найти новые, более эффективные методы диагно-
стики и лекарства?

- Сейчас под контролем центра работают семна-
дцать диспансеров, четыре больницы, пять санато-
риев. Все они неплохо оснащены современным
оборудованием. У нас очень сильный организаци-
онно-методический отдел. Ежегодно мы проводим
глубокий анализ ситуации с туберкулезом в Моск-
ве, издаем аналитические сборники-обзоры. Ко-
нечно, есть свои проблемы: дефицит кадров вра-
чей, медсестер, нянечек, особенно в районных по-
ликлиниках. Если следовать нормам, то половины
специалистов не хватает. Многие диспансеры и
больницы расположены в старых зданиях, требую-
щих капитального ремонта. Это мешает двигаться
вперед, тем не менее у нас немало достижений.

В стационар нашего центра мы берем в основном
так называемых тематических больных. Что это та-
кое? Скажем, если мы хотим разработать какой-то
новый способ лечения, новую комбинацию ле-
карств, новое оборудование, - все это показано оп-
ределенной категории больных. Вот с такими паци-
ентами мы и работаем.

В этом году получили премию московского мэра
за новые разработки. Во-первых, за систему эпидмо-
ниторинга, благодаря которой мы можем из нашего
центра наблюдать за всеми больными в городе, от-
слеживать их состояние здоровья, давать рекомен-
дации. Во-вторых, нам удалось создать лаборатор-
ную диагностику на уровне самых развитых стран
мира. Наша гордость - бактериологическая лабора-
тория. Мы обследуем в этой лаборатории на сегод-
няшний день 60 процентов больных в Москве, а
скоро, по всей видимости, сможем обслуживать
весь город. Так что тем, кто кашляет, в будущее
можно смотреть с оптимизмом...

Страницу подготовила Татьяна ХАРЛАМОВА

БИЧ ДЛЯ БЕДНЫХ И МИГРАНТОВ
В Москве сегодня около одиннадцати тысяч больных активным ту-
беркулезом. Проблемами выявления и лечения этой болезни за-
нимаются Московский научно-исследовательский центр борьбы с
туберкулезом и диспансеры, больницы, работающие под его ру-
ководством. О том, как идет эта борьба, рассказывает директор
центра Виталий ЛИТВИНОВ. 

За последние восемь месяцев в Мо-
скве переболели менингитом 230 че-
ловек. Это выше средних показате-
лей в полтора раза. Но не превышает
эпидемический порог. Что это за бо-
лезнь и как от нее защищаться? Како-
вы ее первые признаки? Рассказыва-
ет главный специалист по эпидемио-
логии Департамента здравоохране-
ния Москвы Юрий КОЗЛОВ.

-Менингит - это воспаление оболочек голов-
ного и спинного мозга. Возбудителями
болезни могут быть бактерии, вирусы,

хламидии. Наиболее ярким признаком менингита
является головная боль разлитого характера, кото-
рая быстро нарастает, приобретает распирающий
характер и достигает такой интенсивности, что ста-
новится невыносимой. Вскоре начинается тошнота
и рвота.

- В такой ситуации нужно вызывать «скорую»
или можно принять какие-то лекарства и вызвать
потом участкового врача?

- Никакого самолечения! Менингит лечится только
в больнице.

- Как передается эта болезнь? Возможны ли
меры профилактики?

- Передается воздушно-капельным путем. Самая
лучшая защита - прививки. Сейчас все префектуры
согласно постановлению московского правительст-
ва закупают вакцины. Самая лучшая среда распро-
странения для менингита - большие скопления лю-
дей. Поэтому группа риска номер один - школьники.
Уже идет вакцинация в школах - в первую очередь
делают прививки младшеклассникам.

...Если ситуацию с менингитом в Москве пока ме-
дики оценивают как спокойную, то в Белоруссии уже
разразилась эпидемия. А самые страшные показа-
тели в Африке. В Чаде, например, по данным Все-
мирной организации здравоохранения, зарегистри-
рован 2371 случай заболевания, еще 267 случаев
привели к смертельному исходу. В Эфиопии, по дан-
ным на начало месяца, менингитом заболели почти
полторы тысячи человек, 108 смертельных случаев.

Совсем недавно эпидемиологи рекомендовали
блокировать границу с Китаем. Не успели избавить-
ся от атипичной пневмонии, как возникла новая уг-
роза. Теперь - «африканская»...

Эпидемию гриппа в Москве обычно ждут в ноябре-декабре. Со сто-
роны медиков уже прозвучали грозные предупреждения: готовьтесь
к первому пришествию. Это скорее всего будет грипп А-НЗ («Гон-
конг»). Насколько он опасен? Как от него защищаться?

Наша справка.
По данным Госкомстата, в Мо-

скве в 2001 году зарегистрирова-
но 1059 случаев смерти от тубер-
кулеза. Среди умерших половина -
бомжи.

КАПЛЯ БЬЕТ 
ПО МОЗГАМ 
В МОСКВЕ ОЩУЩАЕТСЯ 
«ТЯЖЕЛОЕ ДЫХАНИЕ» 
МЕНИНГИТА

«ГОНКОНГ»: БУДУТ ЛИ СЮРПРИЗЫ?
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ШАГОМ МАРШ 
НА СПОРТПЛОЩАДКУ

Завершилась городская спартакиада допризыв-
ной молодежи. В ней приняли участие юные атлеты
всех административных округов столицы. 

Победителями этих непростых соревнований стали
ребята Северо-Западного округа. Они лучше ровес-
ников плавали, бегали, метали гранату, стреляли. До-
бротную подготовку допризывников к этим стартам
обеспечили, в частности, сотрудники окружного во-
енкомата. Они предоставили в распоряжение ребят
тир: тренироваться можно было хоть сутки напролет.
Результат налицо: Северо-Запад - сильнейший!

СМОТРИТЕ И... ПОБЕЖДАЙТЕ
На Фрунзенской набережной, дом 30, в павильо-

не «Триумф», открылась выставка с характерным
названием: «Социальная сфера города: настоящее и
перспективы». 

Мероприятие благословили вице-мэр Валерий
Шанцев, первый заместитель мэра в правительстве
Москвы Людмила Швецова. Известно, что Шанцев -
человек спортивный, и, естественно, раздел спорта
занимает на выставке ведущее положение. А посмот-
реть есть  на кого: вот демонстрационные ролики, по-
священные недавним Юношеским играм «Москва -
Юта» и первым Всемирным юношеским играм, про-
водившимся на спортивных аренах нашей столицы. 

Наверняка заинтересуют посетителей выставки и
стенды, на которых ярко отражена спортивная палитра
всех округов Москвы. Ведь сейчас первостепенное зна-
чение придается развитию физкультурно-массового
движения. Словом, приезжайте на Фрунзенскую набе-
режную, смотрите и побеждайте в «Веселых стартах». 

ВЫХОДИЛА НА ПОЛЕ 
«КАТЮША»

Друзья нашей газеты из девичьего футбольного
клуба «Катюша-Спартак», представляющие Запад-
ный округ столицы, радуют поклонников содержа-
тельной игрой. Девчонки под руководством тренер-
ской супружеской четы Николая и Светланы Цюнди-
ков выиграли очередной турнир на призы заслужен-
ного мастера спорта, легендарного тренера, ныне на-
чальника сборной России по футболу Никиты Симо-
няна. В финале «Катюша» в упорной борьбе выигра-
ла у ровесниц из команды «Солнцево» со счетом 1:0.

БРОСОК И - ПОБЕДА!

Нет, речь не о хоккее. В столичном цирке на Цвет-
ном бульваре состоялся представительный турнир
сильнейших дзюдоистов мира - «Гран-при».

15 лучших мастеров планеты оспаривали призы в аб-
солютной весовой категории - свыше 100 килограммов.
Среди них был и наш земляк, неоднократный чемпион
мира Александр Михайлин. Он считался безусловным
фаворитом, но...

Нашла коса на камень. После финальной схватки Са-
ша посетует на себя: дескать, расслабился в самый не-
подходящий момент. Соперник из Белоруссии Игорь Ма-
каров не относится к категории сильнейших дзюдоистов,
да и весит почти на 5 кг меньше Александра. Тем не ме-
нее бросок захватом ног принес гостю столицы победу в
финале. Что ж, второе место Михайлина тоже неплохо. 

ДЕРБИ ВЫИГРАЛИ АРМЕЙЦЫ
В хоккейном чемпионате страны сыгран знаковый

матч ЦСКА - «Динамо». Оба клуба подарили зрителям
искрометный хоккей. Армейцы провели в численном
меньшинстве более двух периодов (41 минута штра-
фа), динамовцы заработали от судьи 24 минуты. 

Явный перебор удалений сказался негативно прежде
всего на игре «бело-голубых». После двух периодов они
уступали в счете - 1:3. И хотя подопечные Билялетдино-
ва в заключительной трети матча отыграли одну шайбу,
армейцы удержали преимущество - 3:2 в их пользу. 

Лидирует в чемпионате «Динамо», армейцы пока
на пятом месте в таблице.

21стадион для всех
КОНЬКОБЕЖЦЫ ПОЛУЧАТ КРЫШУ.

А ФУТБОЛИСТЫ ПОД ОТКРЫТЫМ
НЕБОМ ЗАВЕРШИЛИ 

ИГРУ В ПОДДАВКИ
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Уже несколько лет кряду
сильнейшие российские
скороходы пакуют баулы

с коньками и летят в дальние
края. Точнее, вынуждены ле-
теть за неимением в стране
собственных крытых катков.
Дорогое это удовольствие -
тренироваться в Европе, Кана-
де или Америке. Но что делать,
готовиться где-то надо – и так
прилично отстаем от мировых
лидеров.

Однако в нынешнем году на-
ши ведущие мастера, судя по
всему, в последний раз прове-
дут тренировочные сборы на
чужбине. К следующему сезо-
ну российский конькобежный
спорт получит в свое распоря-
жение собственную суперсов-
ременную ледовую базу.

Постаралась Москва. В
Крылатском возводится уни-
кальный комплекс на 10 тысяч
зрителей.

- Мы не ожидали от строите-
лей таких мощных темпов, - го-
ворит член исполкома Союза
конькобежцев России (СКР)
олимпийская чемпионка Ната-
лья Петрусева, отвечающая за
развитие этого вида спорта в
столице. - Ведь только в марте
начали рыть котлован. А к сего-
дняшнему дню в фундамент,
стены залито 40 тысяч кубов
бетона, смонтированы тысячи
тонн арматуры. Заканчивается
подводка труб и электросетей.
Это значит, что строители «ухо-
дят в зиму», имея над головой
крышу, смогут трудиться в теп-
ле и при свете. Юрию Михайло-
вичу Лужкову, Моспромстрою
как генеральному подрядчику
от всех конькобежцев России
огромное спасибо. 

- Первый лед должен быть
залит к следующему Дню Мо-
сквы, - продолжает Н. Петру-
сева, - такая стоит задача. И не

пробный - уже можно будет
соревноваться на самом высо-
ком уровне. Ведь в декабре-
2004 ISU уже запланировал на
этом стадионе проведение
Кубка мира, а в феврале-2005
– мирового первенства по
классическому многоборью
среди женщин и мужчин.

- И никаких проблем не
предвидится?

- Можно начинить объект
самым современным оборудо-
ванием, техникой, электрони-
кой - и ничего не добиться.
Крытый каток, тем более та-
кой, как московский, - мало то-
го что хозяйство сложнейшее,
так еще и очень капризное.
Чтобы, например, «сварить»
лед высочайшего качества,
нужно постоянно поддержи-
вать внутри оптимальную тем-
пературу, влажность. Кому по-
пало нельзя доверять столь от-
ветственную работу. Вопросов
не возникло бы, если бы мы
располагали собственными
квалифицированными кадра-
ми эксплуатационников. Одна-
ко у нас, к сожалению, сейчас
таких специалистов нет, на их
подготовку нужно время. Они
появятся, я уверена, но пока,
на мой взгляд, резонно при-
влечь для монтажа и отладки
западных экспертов из Голлан-
дии, Канады, США, Германии,
других стран, имеющих боль-
шой опыт и богатую практику в
этом деле. А наши ребята пока
поучатся...

- Каковы изменения в сбор-
ной России?

- Если вы о кандидатах в ко-
манду – почти все на месте, ес-
ли о тренерах – тут есть пере-
мены. Валерий Муратов (мно-
гоборье) и Владимир Филип-
пов (спринт) остались в сбор-
ной. А вот главным тренером
утвержден Игорь Триполитов,

прежний, Борис Васильков-
ский, переключился на подго-
товку резервов. Правда, и Гос-
комспорт прислал нам главно-
го - Бориса Бырышева. Непо-
нятно, зачем? Назначение на
эту должность – прерогатива
федераций. Другое дело - гос-
тренер, это Николай Гуляев.

- Как бы вы оценили пер-
спективы подающих надежды
скороходов?

- Женя Лаленков, к приме-
ру, выиграл прошлой зимой
три этапа Кубка мира – это о
чем-то говорит. Прогрессиру-
ют Дмитрий Лобков, Юлия

Скокова, Андрей Бурляев. В
национальной команде сразу
обострилась конкуренция.
Признанные лидеры – Алек-
сандр Кибалко, Дмитрий Ше-
пель, Светлана Высокова и
другие - уже не чувствуют себя
так спокойно. Прошлый сезон
им явно не удался, не на тех
скоростях бежали, чтобы пре-
тендовать на что-то серьезное. 

- Все-таки можем ли мы
всерьез конкурировать с за-
падными асами ледовой до-
рожки?

- Я так отвечу: Россия не
обделена талантами. Мы -

тренеры, специалисты, функ-
ционеры - должны найти их,
воспитать. Дело сложное,
тонкое. И в Москве, кстати,
работы тоже непочатый край.
Тут многое должно сойтись...
Знаете, сколько сегодня нуж-
но средств, чтобы полностью
обеспечить подготовку и уча-
стие в соревнованиях наших
конькобежцев? Около 700
тысяч долларов в год. Треть
этой суммы - для 12 сборни-
ков - выделяет Госкомспорт.
Остальное придется искать
самим.

Михаил ШЛАЕН

Если обобщить, столичные клубы,
представленные в российском пер-
венстве, выступили с переменным

успехом. ЦСКА - чемпион, это, в общем-
то, здорово. А подпирают армейцев, увы,
иногородние команды - питерский «Зе-
нит» да казанский «Рубин». «Локомотив»,
увы, только четвертый. Справедливо. 

Нельзя было железнодорожникам так
бездарно терять очки на старте и в раз-
гаре первенства. «Щедрость» отбросила

экс-чемпиона за тройку призеров. И да-
же сверхшустрый финиш не помог «Ло-
ко» въехать на пьедестал. Правда, в этом
есть свой маленький плюс. 

Болельщики, думаю, отчасти прости-
ли любимцам упущения на внутренней
арене с учетом неплохой игры в Лиге
чемпионов. На глазах у изумленной Ев-
ропы подопечные Юрия Семина сокру-
шили одного из грандов - итальянский
«Интер» (3:0). Весьма достойно москви-

чи выглядели и в противостоянии с «Ар-
сеналом», нынче лидером английского
первенства, та встреча завершилась ну-
левой ничьей.

Не стану лукавить. Мог «Локомотив»
«бронзу» взять. Если бы не разыграли
«спектакль» в Казани новоиспеченные
чемпионы из ЦСКА. Мало того что руково-
дители армейского клуба не выставили на
матч сразу семь (!) футболистов основно-
го состава, так их подопечные ухитрились
пропустить на последних секундах встре-
чи, мягко говоря, очень курьезный гол.
Мяч настолько нелепый, что это больше
смахивало на игру в поддавки. 3:2 - побе-
да «Рубина», у Москвы из-под носа уплы-
ли бронзовые медали. И дело даже не в
столичном ура-патриотизме. Просто надо
быть спортсменами до конца. 

Выступление еще четырех московских
команд вызывает недоумение, разочаро-
вание и подчас негодование. Например,
«Динамо», начавшее чемпионат за здра-
вие, завершило его за упокой. Апофеозом
стала безликая домашняя ничья со спар-
таковцами из Владикавказа - 0:0. А до это-
го скандально известный матч с земляка-
ми из «Торпедо-Металлурга», о котором
подробно сообщала «МС». Тогда «бело-
голубые» странным образом проиграли
аутсайдеру со счетом 0:1, не проявив да-
же минимума спортивных качеств. И за-
тем поражение с тем же результатом от
самарских «Крыльев Советов». В общем,
заслуженное шестое место в таблице - иг-
ру, как и любимую девушку, ни при каких
обстоятельствах нельзя предавать...

Лужнецкое «Торпедо» на восьмом
месте, девятикратный чемпион страны
«Спартак» и вовсе на десятом. Если у
торпедовцев были громкие победы над

соискателями медалей, в частности, над
нынешними чемпионами - армейцами,
то применительно к спартаковцам и
вспомнить нечего, кроме негатива.
«Красно-белые» превратились в серую,
невзрачную дружину, возглавляемую
столь же заурядными руководителями
клуба, тренерами. Перспективы «Спар-
така» весьма туманны, выхода из кризи-
са пока не видно.

Весьма показательным в этом смысле
стал последний матч спартаковцев с
«Торпедо-Металлургом». Автозаводцам
удалось сохранить место в премьер-ли-
ге. Правда, не без помощи арбитра Але-
ксандра Колобаева, назначившего в выс-
шей степени сомнительный пенальти в
ворота «Спартака». А за три минуты до
конца матча лучший форвард торпедов-
цев Роман Монарев забил второй мяч.
2:0 в пользу «металлургов», которые та-
ким образом переместились на спаси-
тельное четырнадцатое место в турнир-
ной таблице. 

Когорту сильнейших клубов страны
покинул элистинский «Уралан», он был
«всухую» разгромлен «Локомотивом» -
6:0. Компанию «Уралану» составил дру-
гой неудачник - новороссийский «Черно-
морец». По окончании встречи «Спарта-
ка» и «Торпедо-Металлурга» снова были
разговоры о неспортивном характере
матча, предвзятом судействе. Видно,
этим скандалам не будет конца. Просто
нет людей, способных оборвать цепочку
негатива...

Результаты других матчей: «Ростов» -
«Торпедо» - 0:0, «Черноморец» - «Шин-
ник» - 2:1, «Сатурн-REN TV» - «Зенит» -
1:3, «Ротор» - «Крылья Советов» - 1:0. 

Алексей МАТВЕЕВ

ИГРУ, КАК И ЛЮБИМУЮ ДЕВУШКУ,
НЕЛЬЗЯ ПРЕДАВАТЬ...

Чемпионат России по футболу завершен. На су-
перскандальной ноте. Впрочем, без взаимных
обид, претензий, обвинений, наверное, было бы
просто скучно. Так нынче живет почти все наше
общество. И большой спорт отнюдь не является
приятным исключением.

МИРОВЫЕ РЕКОРДЫ 
БЬЮТ В КРЫЛАТСКОМ

Зимний сезон официально открыли
фигуристы, мастера хоккея с шайбой
и мячом. На очереди - лыжники, конь-
кобежцы.

...Как давно вы не были в этом живо-
писном уголке столицы? Не полени-
тесь, поезжайте, много интересного
увидите…



Если аквариум стоит
у трубы центрального ото-
пления, то ее теплом мож-
но подогревать воду в ак-
вариуме. Для этого между
трубой и стеклянной стен-
кой помещают резиновую
емкость с водой (грелку,
камеру от мяча и т. д.).
Температура в аквариуме
поднимается на несколько
градусов.

Автоматическую кор-
мушку, которая накормит
рыбок в отсутствие хозя-
ев, сделать крайне не-
сложно. Она представляет
собой коромысло, шар-
нирно укрепленное на
стенке аквариума. На од-
ном его конце сухой корм,

на другом - пропитанная
водой вата. Вата высыха-
ет - корм высыпается в ак-
вариум. При настройке до-
бейтесь, чтобы коромысло
без корма и с сухой ватой
наклонялось в аквариум.

Микрокомпрессоры,
подающие воздух в аква-

риумы, работают отлично,
но при одном непремен-
ном условии: периодиче-
ски их надо отключать от
сети. Иначе они перегре-
ваются и выходят из
строя.

Если подключить микро-
компрессор к клеммам те-
плового и пускового реле
холодильника (РТП), мик-
рокомпрессор будет вме-
сте с холодильником вклю-
чаться и отключаться на
«отдых».

Очищая аквариум от
наросшей на его стенках
зелени, вам не придется
выливать из него воду и

переселять обитателей,
если сделаете это нехит-
рое приспособление. К
фанерке размером 8 х 10
см приклейте кусок поро-
лона и прибейте ручку.

Можно сделать держалку
и из проволоки (см. рис.).

Чтобы певчие птицы
быстрее привыкли к нево-
ле, чтобы они не бились в
клетке и не пугались, сде-
лайте внутри клетки тем-
ное отделение из фанеры
с отверстием-летком. В
первое время птицы будут
прятаться там при вашем
приближении и чувство-
вать себя в полной безо-
пасности. В этом домике
сделайте жердочки и вы-
движной пол (для удобст-
ва чистки).

При размерах клетки 20 х
30 х 15 см можно отгородить
пространство 20 х 30 х 10 см.

Удобную купалку для
комнатных птиц можно
сделать из стеклянной

банки емкостью 0,8-1
литр. На банку надевается
полиэтиленовая крышка и
в ней делается отверстие
для входа птицы. Купалку
подвешивают к клетке на
проволочных крючках.

Никита ЧЕРНИКИН
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НЕ ВЫХОДИТЕ НА УЛИЦУ
НА ГОЛОДНЫЙ ЖЕЛУДОК -
ЗИМА МОЖЕТ ЗАСТАТЬ 
ВАС ВРАСПЛОХ

делу – время,
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«До Казанской не зима, а с Ка-
занской не осень». После 4
ноября подготавливают кус-

ты к зимовке: ветки смородины, кры-
жовника, жимолости связывают вме-
сте, придавая им вертикальное по-
ложение, чтобы снегом не сломало.
Ветки малины пригибают к земле в
горизонтальном положении. Земля-
нику окучивают опилками с торфом
для укрытия от ранних бесснежных
заморозков, а также забрасывают
хворостом для задержания снега на

плантации. Лозы винограда уклады-
вают в канавку глубиной 20 см, за-
тем присыпают землей с песком, а
также закрывают соломенными ма-
тами. Всю листву с деревьев собира-
ют в кучи и оставляют до весны для
дымления сада.

Не убьют морозы розы, если в на-
чале ноября их присыпать песком,
перемешанным с опилками. Потом
полить водой и загородить лапником
от ветра. В такой «одежде» зима ку-
стам холодной не покажется.

Документы древно-
сти хранят множе-
ство свидетельств

популярности чеснока в
странах Ближнего Вос-
тока, Египте, Древней
Греции и Римской импе-
рии, где его не только
использовали на пище-
вые и лекарственные
цели, но и почитали как
священное растение. В
древности считали, что
чеснок обладает свой-
ствами поддерживать
мужество: «Чеснок вос-
пламеняет сердце ге-
роя, когда оно оледене-
вает». Однако древне-
римский врач Диоско-
рид (I в. н.э.) впервые
описал чеснок как ле-
карственное растение
для ослабления желу-
дочных колик. Древние
греки считали чеснок
волшебным средством
против укусов змеи.

В Европе в XI в. опи-
сывали следующие его
целебные свойства:

«Лечит укушенных он
скорпионом, а также
змеею.

С медом приложен-
ный, он исцеляет соба-
чьи укусы.

Варенный вместе с
бобами чеснок, говорят,
унимает:

боль в голове, если
тертым виски чесноком
умащают,

голос охрипший очи-
стит чеснок и сырой, и
вареный,

лучше, однако, варе-
ный, коль часто его по-
едают».

В средние века луко-
вые культуры, в том
числе и чеснок, играли
большую роль как обез-
зараживающие средст-
ва в борьбе с эпидемия-
ми. Известно, что с по-
мощью чеснока во
Франции и других евро-

пейских государствах
удалось приостановить
эпидемию чумы.

В России чеснок рас-
пространился в XII-
XIII вв. Сегодня эта по-
пулярная культура выра-
щивается повсеместно.

Лечебные достоинст-
ва чеснока обусловле-
ны наличием в нем
эфирных масел и фи-
тонцидов, губительно
действующих на болез-
ненную микрофлору.
Чеснок подавляет желу-
дочных паразитов,
уничтожает различные
бактерии и широко при-

меняется для профила-
ктики ангины и гриппа.
Он очень эффективен
как противоцинготное
средство, полезен при
лечении атеросклероза,
катара дыхательных пу-
тей, колита, геморроя.
На основе чеснока изго-
тавливают многие цен-
ные лекарственные
препараты (сативин, ал-
лицин, аллисат, алли-
зонтин). И наконец, по
убеждению врачей-го-
меопатов, чеснок спо-
собствует укреплению
общего иммунитета ор-
ганизма.

ЧТОБЫ НЕ ЗАМЕРЗНУТЬ:

Выходите на мороз в мно-
гослойной одежде: два свите-
ра под пальто или куртку,
двойные рукавицы. На ноги -
хлопчатобумажные, а сверху
шерстяные носки. Металличе-

ские украшения - кольца, це-
почки, браслеты - надо снять.

Ни в коем случае не смазы-
вайте лицо кремом, особенно
увлажняющим: это сильно уве-
личивает риск обморожения.
При слабых и средних морозах
пользуйтесь жирной косметикой,
при сильных - не стоит наносить
на лицо и ее.

Не отправляйтесь на ули-
цу на голодный желудок.

Если чувствуете, что ноги-
руки начинают замерзать, не-
медленно начинайте двигать-
ся, позже делать это будет уже
больно.

Не растирайте лицо ва-
режкой, только сухой ладонью.

После того как сильно про-
мерзнете, будьте внимательны,
попав наконец в теплое место:
в транспорте постарайтесь
сесть, так как часто процесс со-
гревания сопровождается силь-
ными болезненными ощущени-

ями и головокружением вплоть
до обморока.

НЕЛЬЗЯ:

Растираться снегом! Это
усугубляет переохлаждение и
повреждает ткани, есть опас-
ность занести инфекцию.

Согреваться сухим теп-
лом около огня, плиты, поло-
жив руки-ноги на батарею!
Риск необратимых поврежде-
ний тканей.

Давать алкоголь, кофе.
Резкий удар по суженным со-

судам может привести к их
разрыву, внутренним кровоиз-
лияниям, нарушению работы
сердца.

Вскрывать волдыри на об-
мороженных местах.

...И МОРОЗ ПРОБИРАЕТ ДО КОСТОЧЕК

Начало в №№ 28-30, 32, 34, 38-40

Начальник отдела Управления по делам ГО и ЧС ЮАО
Геннадий ТРЕТЬЯК советует, как вести себя в чрезвы-
чайных ситуациях.

САД - БЕЗ КАНИКУЛ

В культуре чеснок известен более четырех тысячеле-
тий. Свое происхождение он ведет из Центральной и
Юго-Западной Азии.
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ВОДИТЕЛЮ - ДВЕ ЛАМПОЧКИ
Опытным водителям известно простое

средство для контроля уровня электроли-
та в аккумуляторе. На пластиковой пане-
ли монтируются две лампочки для кар-
манного фонаря и два проволочных щу-
па. Пробник опускают в аккумуляторную
банку, зажим присоединяют к клемме +
либо - (рис. 1). Если горит одна лампоч-
ка, банку доливают до уровня, пока не
загорится вторая.

ШИК - БЛЕСК... ШЕЛУХА!
Потемневшие столовые приборы из

мельхиора и серебра, прокипяченные в
концентрированном отваре шелухи чесно-
ка, приобретают чистоту и блеск (рис. 2).
Время кипячения и насыщенность отвара
зависят от загрязненности приборов и их
количества.

СМЕТАНА ПРОТИВ КРАСКИ
Для удаления старой масляной краски

нужно приготовить состав из 1,3 кг нега-
шеной извести, 0,45 кг поташа и воды,
доведя смесь до густоты сметаны. По-
верхность, которую нужно очистить, по-
крывают смесью на 12 часов. После это-
го краска счищается без труда.

НА ВСЯКИЙ СЛУЧАЙ

1

2

ЗИМНИЙ УЮТ 
ДЛЯ ПИТОМЦЕВ
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ПОСЛЕ ПРАЗДНИКОВ НАСТРОЕНИЕ

МОЖЕТ ОКАЗАТЬСЯ НЕРАБОЧИМ. 
К ЧЕМУ БЫ ЭТО? НЕ ИНАЧЕ - 

К ПОХОЛОДАНИЮ (НА РАБОТЕ И ДОМА)

ОВЕН
Старайтесь не

только высказать-
ся сами, но и при-

слушаться к аргументам
собеседников. Без колеба-
ний осуществляйте заду-
манное. Успешным будет
также участие в благоуст-
ройстве вашего подъезда.

ТЕЛЕЦ
После праздни-

ков настроение мо-
жет оказаться аб-

солютно нерабочим. Но по-
старайтесь собраться, и не
надо жалеть себя, любимо-
го. В эти дни может быть
уязвимой пищеваритель-
ная система.

БЛИЗНЕЦЫ
Неделя будет

богатой на встре-
чи с людьми, важ-

ными для вас в профес-
сиональном плане. Но
будьте корректны, не го-
ворите много о себе. В
свободное время навес-
тите родителей.

РАК
Многие дела,

отложенные в дол-
гий ящик, наконец

сдвинутся с мертвой точ-
ки. Будьте вежливы и пре-
дупредительны с окружа-
ющими. Занятие тем или
иным видом искусства бу-
дет способствовать укреп-
лению гармонии с окружа-
ющим миром.

ЛЕВ
Направьте силы

на повышение сво-
его интеллектуаль-

ного уровня. На этой неде-
ле вы получите массу про-
тиворечивых советов. Пос-
тарайтесь из каждого из-
влечь какую-то пользу. Да
и сами не отказывайте в
помощи друзьям.

ДЕВА
Будьте откро-

венны с близкими
людьми. Это по-

может разрешить давно
наболевшие вопросы.

ВЕСЫ
Вам предстоит

немало сделать, но
при этом не забы-

вайте о здоровье. Имеет
смысл позвонить родст-
венникам. Но не давайте
им никаких обещаний: их
будет нелегко выполнить.

СКОРПИОН
Стоит вам при-

ложить немного
усилий - и они при-

несут ожидаемые плоды.
Общение с друзьями будет
приятным и теплым. Неко-
торого времени потребует
наведение порядка в доме.

СТРЕЛЕЦ
Звезды рекомен-

дуют уделить вни-
мание активному

отдыху. Часть своих обя-
занностей вы можете пере-
ложить на плечи окружаю-
щих. Старайтесь сохранять
спокойствие.

КОЗЕРОГ
Творческое на-

строение позво-
лит удивить све-

жими идеями друзей.
Невзирая на точку зрения
окружающих, отстаивай-
те свое мнение. Серьез-
ное отношение к делам
позволит улучшить ваше
финансовое положение.

ВОДОЛЕЙ
Возможны не-

ожиданные изме-
нения в карьере.

Кроме того, вас ждет
множество встреч и пере-
говоров. От крупных сов-
местных проектов пока
стоит воздержаться.

РЫБЫ
Неделя будет

динамичной и на-
полненной собы-

тиями. Многое из заду-
манного удастся вопло-
тить в жизнь. Но будьте
внимательны, ошибки не-
легко будет исправить.

Составил
Вячеслав 
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Обалдуевцы - люди законопослушные. Хотя и
на старуху бывает проруха. Например, по ча-
сти мелкого хулиганства и крупного пьянства.
Но это уж в крови: выпить да не подраться?

Впрочем - ерунда, мелочи жизни. Зато,
скажем, вышло недавно постановление о
возможном изъятии частных авто для важ-
ных оперативно-розыскных нужд. Так сотня
обалдуевцев притащили свои автомобили к
городскому УВД. Чтоб стражи порядка ими
пользовались. А заодно и починили. Пос-
кольку все сто авто оказались не на ходу...

А один обалдуй даже бронепоезд при-
гнал: чего, мол, ему пылиться на запасном
пути? Причем взамен попросил лишь ком-
пенсацию за стволы - 12 пушек и пулеме-
тов, а также деньги за 900 тонн металло-
лома.

Словом, в смеХАполисе любят и уважают
свою милицию. Особенно накануне ее про-
фессионального праздника.

С наступающим, Анискины и дяди Степы!
Мы пьем за вас! Поскольку вы все время на
посту, а там пить не полагается...

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 42 (50), 5 - 11 ноября 2003

«The Guardian», Великобритания
27 октября

ПЕРВАЯ КЛИНИКА 
ДЛЯ ДЕТЕЙ-АЛКОГОЛИКОВ

В России алкоголизмом страдают более 12 тысяч детей.
Из них в этом первом лечебном центре на Ленинском про-
спекте в Москве пока смогут помочь лишь 25. Министерст-
во финансов России планирует открыть еще несколько
аналогичных клиник в других регионах страны и очень рас-
считывает на участие частных спонсоров. До этого жертвы
детского алкоголизма лечились во взрослых учреждениях,
что часто усугубляло проблему. Между тем с 1993 года ко-
личество детей с диагнозом алкоголизм или наркомания
увеличилось более чем втрое.

Би-би-си
29 октября

УМЕРЛИ ОТ ХОЛОДОВ
В октябре от переохлаждения в российской столице

погибли 43 человека. В начале месяца в Москве стояла
теплая погода, однако во второй половине погода ис-
портилась, а затем минусовые температуры стали фик-
сироваться не только ночью, но и днем.

«The Guardian», Великобритания
30 октября

В КОМПАНИИ МОНСТРОВ 
Лица Сталина, Ленина, Феликса Дзержинского и Ива-

на Грозного сегодня встречаются москвичам по пути на
работу. Это не памятники во славу прежних империй.
Коллаж монстров едва ли приличествует агитационным
материалам к демократическим выборам. Но это Рос-
сия, где демократия зависит от тех, кто ее определяет...

Подготовила
Юлия ПОРОСКОВА
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КОРОТКИЙ РАЗГОВОР

Младшего лейтенанта мили-
ции Барабанова вызвал к се-
бе начальник РОВД полков-

ник Грунин и сказал ему:
- Товарищ младший лейтенант, в

связи с тем, что в преступной сре-
де нашего любимого города ты ни-
кому не известен, я принял волевое
решение: внедрить тебя в банду Ко-
сого.

- Это как Шарапова? - грустно
спросил Барабанов и лицо его вытя-
нулось.

- Да ты не дрейфь! - успокоил его
Грунин. - Я тебе для начала, для под-
страховки, так сказать, дам план ме-
роприятий нашего РОВД на текущий
месяц. Передашь Косому - может,
он тебя и не сразу убьет.

Лейтенант взял папочку и прижал
к животу, как спасательный круг.
Ему стало легче.

- А теперь ступай. Удачи тебе! -
попрощался полковник с Барабано-
вым и уткнулся в бумаги на столе.

На следующий день младший
лейтенант внедрился в банду и пе-
редал папку Косому. Тот его похва-
лил и по-отечески поинтересовался:

- Пешком, поди, ходишь?
- Ну, - кивнул в ответ Барабанов. -

Все ботинки истоптал.
- Ладно. Вот тебе ключи от «черо-

ки». Пользуйся.
Барабанов поблагодарил Косого

и быстро спрятал ключи в карман.
Через несколько дней младший
лейтенант пришел на доклад к Гру-
нину.

- Ну что, осваиваешься? - поинте-
ресовался начальник.

- Да так. Внедряюсь потихоньку, -
уклончиво ответил Барабанов. - Вот
только для скорейшего внедрения
надо бы передать Косому даты и
время наших облав на банду.

- Что ж, надо - значит, надо, - со-
гласился полковник.

В тот же день Барабанов передал
Косому еще одну папочку.

- Молодец, Барабан! - похлопал
его по плечу Косой, ознакомившись

с содержимым папочки. - А живешь
ты, кстати, где?

- Да так, - потупил взгляд лейте-
нант, - в общаге... Двенадцать чело-
век в одной комнате три на четыре...

- Безобразие, - покачал головой
Косой. - Ладно, вот тебе ключи от
трехкомнатной квартиры в центре.
Живи на здоровье.

Счастливый Барабанов, поблаго-
дарив, быстренько спрятал ключи в
карман. А еще через неделю млад-
ший лейтенант снова пришел к пол-
ковнику Грунину.

- Еще не засыпался? - удивился
полковник, увидев вошедшего сот-
рудника. - Как дела?

- Нормально, но для большей
уверенности нужно бы передать Ко-
сому список наших секретных сот-
рудников.

- И тебя включать? - ехидно по-
интересовался полковник, но папку
выдал.

...Полистав папку, Косой с удив-
лением посмотрел на лейтенанта.

- Да ты, Барабан, самый ценный
браток в моей банде! Будешь моей
правой рукой! На, держи! - и Косой
сунул в руку Барабанова еще одну
связку ключей. - Это от загородной
трехэтажной дачи. Может, из ово-
щей че посадишь или клумбу разве-
дешь.

А на следующий день младший
лейтенант пришел к полковнику
Грунину и положил ему на стол ра-
порт об увольнении.

- Что, Барабанов, раскололи те-
бя? - сочувственно спросил Грунин.

- Никак нет, товарищ полковник!
- отчеканил в ответ лейтенант. -
Просто перехожу на другую работу.

- Эх, ребята, ребята! - с укоризной
произнес полковник, подписывая
рапорт. - Сколько мы уже хороших
кадров потеряли! Думаете, я и сам
бы не перешел на новую работу? Да
хоть сейчас! Только кто же тогда с
преступностью бороться будет?!

Эдуард АДАМОВИЧ,
оперативник

ТРУДНОЕ ЗАДАНИЕ

Мною придуман
проект, который
позволит резко

уйти вперед в расчете на
душу населения. Что де-
лаем? Разрешаем воро-
вать официально! От
этого мы ничего не теря-
ем, потому что уже давно
воруют так, как будто
официально разрешили.

Но зато! Сколько мы
сразу сэкономим здоро-
вья, человеческих нер-
вов! Ведь люди - главное!

Этот тезис отдельно.
Представьте себе такую
страшную картину. Ка-
кой-нибудь Сидоров ре-
шил что-то своровать.
Он все предусмотрел и
крадется по родному
предприятию, на кото-
ром вырос, встретил лю-
бовь, стал человеком. На
него жалко смотреть - он
дрожит, мокрый как
мышь, всего перекосило.

Другой эпизод этой же
картины - Иванов, кото-
рый не ворует ни грамма,
но пьет много. Он еще
позавчера напился на ра-
боте, вчера проснулся,
сегодня чувствует, кто-то
крадется по его родному
предприятию, где он вы-
рос, стал человеком. Он
тоже начинает волно-

ваться, тоже мокрый как
мышь, весь волос у него
дыбом. То есть здоровья
ни у кого!

Сидоров уже тянет ру-
ку, чтобы взять себе что-
нибудь, и попадает Ива-
нову в глаз. Тот кричит
дурным голосом - у Си-
дорова инфаркт, Иванов
окосел. И теперь им обо-
им плати по бюллетеню
неизвестно сколько, не-
известно за что. То есть
выйдет дороже, чем если
бы Сидоров воровал
официально.

Конечно, у нас есть та-
кие, кто ворует хладно-
кровно, не дрогнув ру-
кой, не моргнув глазом,
но их меньше тех, кто во-
рует, как Сидоров, - с ог-
лядкой, совестливо.

За мое предложение
выступает еще целый
ряд соображений. Ведь
вы смотрите, что получа-
ется. Те, кто сейчас занят

на борьбе с хищениями,
они же начнут наконец
работать. Это сколько
сразу освободится рук!
Какую мы получим при-
быль! Я даже не умею
назвать число, здесь
нужны специалисты с
калькуляторами.

Еще момент. На Западе
давно уже ворует лазер и
всякие гены с искусст-
венным сердцем, а мы
все вручную! Мы по во-
ровству сильно отстаем,
товарищ председатель.
Извините за резкую прав-
ду, говорю, что думаю.

И вот теперь вы пред-
ставьте себе на секунду
такую картину. Иванов
год уже как не пьет, но
начал воровать с помо-
щью электроники. Сколь-
ко у него теперь свобод-
ного времени на основ-
ную работу?! Сколько он
принесет всем нам поль-
зы? Куда мы денем при-

быль? Я не знаю. Тут
нужны специалисты, им
думать и думать.

Теперь - он же свое во-
рует, что сам смастерил.
Он же себе сделает луч-
ше, чем на экспорт. А это
чистое золото!

А тут Сидоров поднял-
ся с постели, видит: та-
кое дело кругом, он не то
что лазер приспособит,
он откроет новые законы
природы! Они есть у нас!
Не было в них нужды, но
теперь разрешили воро-
вать, и он их откроет! От
этого произойдет рост
промышленности, рас-
цвет культуры, которых
все ждут. Культура даст
скачок сознательности, и
воровство у нас прекра-
тится навсегда - мы рез-
ко уйдем вперед...

Должен предупредить
вас, товарищ председа-
тель, что наша с вами
идея привьется не сразу,

она может встретить
протест косных умов. Но
вы, конечно, читали про
Джордано Бруно и наше-
го Константина Циолков-
ского, обогнавших свое
время. Их пример заста-
вляет дерзать, смотреть
в будущее.

До скорого свидания,
дорогой товарищ предсе-
датель. Чтобы вы не поня-
ли меня превратно, хочу
сообщить: для себя лично
ничего не прошу и вообще
пишу вам, можно сказать,
из будущего, где нахо-
жусь в четвертый раз.

P.S. Если проект в це-
лом понравится, то дета-
ли я мог бы доработать
на свободе.

P.P.S. Если в целом не
понравится, то мог бы и
в целом доработать на
свободе.

Анатолий 
ТРУШКИН,

советчик

-Он ни разу не опо-
здал на работу, -
сказал Локтев. -

Даже в понедельник. Даже
после праздников.

- Странно, - задумался
Карпухин.

- Ну да? - не поверил Се-
мин.

- Более того, - продол-
жал Локтев, - он не бегает
на перекуры, не разгова-
ривает во время работы ни
о футболе, ни о хоккее, в
буфет уходит только после
звонка на обед.

- Странно, - задумался
Карпухин.

- Ну да? - не поверил Се-
мин.

- Представляете, - про-
должал Локтев, - он ни ра-

зу не придумывал уважи-
тельных причин, не сорвал
ни одной работы и выпол-
нил все деловые обеща-
ния.

- Странно, - задумался
Карпухин.

- Ну да? - не поверил Се-
мин.

- А ничего странного. Бу-
дем брать! - сказал майор
Локтев.

- Не наш человек! - сог-
ласился капитан Карпухин.

- Наш человек так не ра-
ботает! - подтвердил лей-
тенант Семин.

...Через час резидент
иностранной разведки был
арестован.

Аркадий ИНИН,
прапорщик

ПРОЕКТ ДЛЯ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ
ПРАВИТЕЛЬСТВА
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